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Colueque

1 - APERTURA DE LA SESION

-En la ciudad de Viedma, capital de la 
provincia de Río Negro, a los ocho días 
del  mes  de  octubre  del  año  mil 
novecientos ochenta y cinco, siendo las 
16 y 40 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se procederá a pasar lista.

-Así se hace.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Queda abierta la sesión con la presencia de veintidós 
señores legisladores, registrándose catorce ausencias.

2 - IZAMIENTO DE LA BANDERA

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Corresponde izar la bandera a la señora legisladora 
Soldavini de Ruberti, a la cual invito a realizar dicho acto y a los señores legisladores y 
público presente a ponerse de pie.

-Así se hace. (Aplausos)

3 - LICENCIAS

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se dará lectura a la licencia solicitada 
por el señor legislador Néstor Romero.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - “Por razones de fuerza mayor imposible concurrir  
a sesión del día de la fecha. Néstor Romero. Diputado”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) -  Se  va  a  votar  la  licencia  solicitada  por  el  señor 
legislador Néstor Romero, de acuerdo a lo establecido por el artículo 11 del Reglamento 
Interno y si la misma se concede con goce de dieta. Los señores diputados que estén 
por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobada.

4 - VERSION TAQUIGRAFICA
Consideración

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) -  En  consideración  las  versiones  taquigráficas 
correspondientes a las sesiones realizadas los días 19 y 26 de septiembre del corriente 
año.

No haciéndose observaciones se dan por aprobadas.

5 - CONVOCATORIA

SR. SCATENA - Señor presidente: Solicito que se  me incorpore a la sesión.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Así se hará, señor diputado.
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6 - ASUNTOS ENTRADOS

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se dará lectura a los asuntos entrados 
en el día de la fecha.

I - COMUNICACIONES OFICIALES

-De los señores legisladores de la Unión Cívica Radical,  solicitando se convoque a 
sesiones extraordinarias a partir del día 8 de octubre de 1985.
SR.  PRESIDENTE (Caldelari)  -  Por  secretaría  se  dará  lectura  a  la  convocatoria  a 
sesiones extraordinarias.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la lectura de los asuntos entrados.
-Del  señor  diputado  Francisco  José  Bezich,  comunicando  designación  de  Juez  de 
Cámara de Apelaciones en lo Criminal y Correccional y juez de Primera Instancia de 
Instrucción en lo Criminal y Correccional en General Roca.

-Al archivo

-De los señores legisladores del bloque justicialista solicitando convocatoria a sesiones 
extraordinarias.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la lectura de los asuntos entrados.
-Del  Poder  Ejecutivo,  contestando  a  los  términos  de  la  resolución  número  73/85, 
referida a la instalación de una delegación del Banco de la provincia de Río Negro en 
Contralmirante Cordero

-A sus antecedentes
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Silva
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado González.
SR. GONZÁLEZ - Solicito que se dé lectura, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Así se hará, señor diputado.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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Sierra

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado de la Canal.
SR. DE LA CANAL - Solicito que por secretaría se dé lectura, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la lectura de los asuntos entrados.
-Del Poder Ejecutivo, contestando a los términos de la resolución 112/85, referida a 
gestiones para la construcción de un edificio con destino al Centro Regional Viedma 
dependiente de la Universidad Nacional del Comahue.

-A sus antecedentes.

-Del Poder Ejecutivo, contestando a los términos de la resolución 147/85, referida a las 
Primeras Jornadas Patagónicas de Mutualismo, las que por decreto 1636/85, fueron 
declaradas de interés provincial.

-A sus antecedentes.

-Del Poder Ejecutivo, contestando al pedido de informes referido a la situación de la 
firma “Benvenutto S.A” en cuanto a su posible traslado a otra provincia.

-A sus antecedentes.
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Aveiro

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Maldonado.
SR. MALDONADO - Solicito que se dé lectura, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Así se hará, señor diputado.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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Saluzzi

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA - Solicito que se dé lectura por secretaría, señor presidente.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA - Señor presidente: En la primera sesión del período anterior, si mal no 
recuerdo, cuando se inició la investigación en esta Legislatura, se hizo una denuncia 
con la intervención del señor juez Penal de esta jurisdicción, sobre los faltantes que se 
habían detectado del patrimonio de esta Legislatura. Por ello estimo que se deberían 
elevar estos antecedentes también al Juzgado Penal, ya que si se lo remite al archivo, 
dejaría  de  ser  una  importante  prueba  para  tenerla  presente  y  así  deslindar 
responsabilidades,  bajo  el  punto de vista  criminal,  que pudieran existir.  Y al  mismo 
tiempo si fuera posible hacer conocer a este Cuerpo cuál ha sido el resultado de aquella 
denuncia que hemos ordenado por intermedio de la presidencia.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  La presidencia le hace saber que estas actuaciones 
serán remitidas al Juzgado Penal para su incorporación al principal, y al propio tiempo 
se solicitará al mismo un informe sobre el estado de dicha causa.

Continúa la lectura de los asuntos entrados.
-Del bloque de legisladores justicialistas,  solicitando postergación de la convocatoria 
fijada para el día 15 de octubre de 1985.

-Agregar a sus antecedentes.

II - DESPACHOS DE COMISIÓN
III - ASUNTOS PARTICULARES

-Del Colegio de Abogados de San Carlos de Bariloche, solicitando la jerarquía de los 
jueces y funcionarios del Poder Judicial como así mismo su adecuada remuneración.

-Asuntos Constitucionales y Legislación 
General, Presupuesto y Hacienda.

-De la Clínica Austral, del presidente del Concejo Municipal, presidente Comisión Unión 
Cívica  Radical,  secretario  Subcomisión  Basquetbol  Sportman  Club,  Cámara  de 
Comercio, Industria y Producción del Valle Medio y Sociedad Rural de Choele Choel, 
apoyando proyecto de ley que aclara la Fiesta del Ternero con sede permanente en 
Choele Choel.

-A sus antecedentes

-De la Cooperadora Hospital Rural, Club Hípico Los Olivillos, Club de Caza y Pesca 
Náutica, Comité Seccional Unión Cívica Radical y señor Benigno Prada, de Chimpay, 
apoyando proyecto de ley Fiesta del Ternero con sede permanente en Choele Choel.

-A sus antecedentes.

-Del presidente Cocnejo Municipal, presidente Cooperadora Ganadera y Unidad Básica 
Partido  Justicialista  de  Sierra  Colorada,  apoyando  proyecto  creación  Escuela 
Agrotécnica en Sierra Colorada. 

-A sus antecedentes.
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Colueque

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado de la Canal.
SR. DE LA CANAL - Solicito que se dé lectura, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR. NAVARRO - Solicito que se dé lectura.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Gómez.
SR. GÓMEZ -  Señor presidente: Creo, si  mal  no recuerdo, que esta Legislatura ha 
nombrado una comisión Prodefensa para la Libertad de Expresión. No sé si fue una 
burla  que  se  ha  hecho  al  pueblo  y  a  la  gente  ya  que,  hasta  ahora  no  ha  podido 
constituirse ni deliberar en ningún momento, no sabemos quiénes son las autoridades. 
Hemos pedido en reiterados oportunidades la constitución de esa comisión, por tanto, 
creo que es este el momento y la oportunidad de pedir, que ese expediente sea girado 
a la Comisión Prodefensa de Libertad de Expresión para cuando se constituya.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  El expediente que estamos tratando va a ser girado 
también a la Comisión de Libertad de Expresión.

Tiene la palabra el señor diputado Airaldo.
SR. AIRALDO - Como es de conocimiento de los señores legisladores, dicha emisora 
fue  habilitada  recientemente  por  este  gobierno  democrático  y  actualmente  está 
funcionando en forma experimental.  Muchos fueron los problemas que han existido 
para que esta emisora funcione y pensamos que el criterio adoptado y el honorable 
Concejo  Deliberante  de  Catriel,  fue  pura  y  exclusivamente  para  normalizar  su 
funcionamiento. De acuerdo a contactos mantenidos el día domingo en una visita que 
hicimos  con  una  comisión  para  investigar  problemas  gremiales  en  Catriel,  se  nos 
comunicó que el objetivo y el espíritu que llevaba a tomar esa resolución era normalizar 
el funcionamiento y sortear un espacio para que exista una distribución equitativa para 
que cada partido pueda expresarse libremente.
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Presumo que se está abriendo juicio antes de conocer el  espíritu de esa 
resolución. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Continúa la lectura de los asuntos entrados.

-De la Cámara de Industria y Comercio de Cipolletti, remitiendo carga documento 
referida  al  proyecto  de  ley  de  convenio  entre  las  provincias  de  Río  Negro  y 
Neuquen por servicio eléctrico interconectado. 

-A sus antecedentes.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra la señora diputada Barriga de Franz. 
SRA. BARRIGA DE FRANZ –  Señor  presidente:  Solicito  que por  secretaría  sé  de 
lectura.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Así se hará, señora diputada.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) –Continúa la lectura de los asuntos entrados.
-Del  ciudadano  Jorge  H.  Merlo  y  otros,  carta  documento  con  consideraciones 
sobre el proyecto de ley del martillero Público.

-A sus antecedentes.

IV – PRESENTACIÓN DE PROYECTOS 
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Silva

6 - HOMENAJES

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  -  Se  comienza  a  partir  de  este  momento  con  el 
tratamiento de los distintos incisos del artículo 93 del Reglamento Interno.

El inciso 1 establece:”Una hora para rendir los homenajes propuestos”.
Tiene la palabra el señor diputado Palmieri.

SR.  PALMIERI  -  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Estamos  en  el  mes  de 
octubre, a muy pocos días de conmemorar un nuevo aniversario del glorioso 17 de 
octubre de 1945, lo que constituye para nosotros, los justicialistas, el Día de la Lealtad.

Dice Eva Perón, y por supuesto que dice bien, en sus clases del año 1951 
dictadas en la Escuela Superior Peronista que “el peronismo no nació el 17 de octubre  
de 1945, sino que había nacido en verdad un poco antes, unos años antes, cuando el  
primer trabajador argentino se encontró con Perón y se dio cuenta que se encontraba  
con la realidad nacional. Esa realidad, que no era otra que la que él mismo, el propio  
trabajador, traía en las propias entrañas de su existencia y en la estructura de su ser, la  
que él traía y la que él mismo era. Con aquellas conversaciones iniciales que Perón  
tuvo con su pueblo -dice Eva Perón- nace el peronismo. Ambos, pueblo trabajador y 
conductor, eran interlocutores que procedían de un mismo origen y consecuentemente  
tendían hacia un mismo destino. Ambos venían de la genialidad auténtica, de la misma 
placenta telúrica, espiritual y cultural. De la misma telúrica maternal, se podría decir,  
porque ambos procedían de la causa original de la nacionalidad, y por supuesto, fue  
suficiente que se encontraran para que se reconocieran, por eso cuando Perón hablaba  
a todos los hombres, sentían estos que aquella voz los nombraba, los llamaba y los  
convocaba por sus nombres más profundos, los de su tierra, sus días, sus costumbres,  
sus  dolores,  sus  esperanzas  y  sus  luchas.  De  aquí  que,  cuando  aquella  voz  fue 
momentáneamente silenciada por la antipatria en la Isla Martín García, los hombres  
salieron  a  buscarla  por  las  calles,  emergieron  de  los  cuatro  rumbos,  de  las  
profundidades nacionales a reclamarla, porque no se puede vivir sin la voz de la patria  
nacional y popular. Cuando convergieron multitudinariamente hacia la Plaza de Mayo,  
la plaza mayor de todas las gestas históricas, se encontraron con la otra voz, con la de  
la patria de enfrente, de la importada pieza por pieza desde Europa y armada en el  
puerto  de Buenos Aires.  Yo no soy Perón,  les dijo  aquella  voz,  como si  el  pueblo  
hubiera  necesitado  de  aquella  explicación  para  que  la  repudiara  descubriendo  tal  
importación.  El  pueblo  quería  oír  la  voz que le  era  propia,  esa  misma que seguía  
tronando en el espacio y el tiempo, todos los tiempos, el pasado, el presente, el futuro,  
llenándolos con un solo nombre, con un grito unánime que era bandera y consigna de 
toda su heroica lucha independentista, Perón, Patria y antipatria, frente a frente, aquel  
17  de  octubre  de  1945,  no  era  otro  el  enfrentamiento.  La  Patria  natural,  original,  
luchando  en  la  Plaza  de  Mayo  contra  la  artificial  y  segunda  mano  alquilada  a  los  
pensadores imperiales europeos, latiendo vivamente en la plaza  de Mayo estaba la  
Argentina oculta, real e invisible”.
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Sierra

Estaba el hombre, el pueblo, la patria vencedora de los invasores ingleses en 1806 y 
1807. La gloriosa de la guerra de la independencia con San Martín, con Belgrano, con 
Güemes, con Dorrego, la victoriosa guerra contra Francia en 1838 y 1840, la del honor 
nacional invicto en 1845 en la formidable Vuelta de Obligado. Esa misma humanidad 
nacional y esa misma causa eran las que estaban el 17 de octubre de 1945 en la Plaza 
de Mayo para reencauzar el curso de la historia por los cauces de la realidad y de la 
verdad genuinamente  nacional.  Tan la  misma de ayer  y  de siempre  era que no le 
faltaron  los  motes  despectivos  de  chusma,  patas  sucias  y  aluvión  zoológico  que 
comunistas como Capdevila, socialistas como Ghioldi y liberales como Sanmartino le 
expectoraron, relegando a los oficiales ingleses de 1806 como aquel Lanselon Holand 
que expresaba el odio de su soberbia vencida con palabras como estas:  ”Se ordenó 
que saliéramos sin armas, fue un amargo deber, todos lo sentíamos así, los soldados  
estaban llorosos, se los hizo marchar a través de la ciudad hacia el fuerte, nada podía  
ser más mortificante que el paso a través de las calles entre la gentuza que nos había  
vencido, eran gentes de tez muy morena, bajas y mal hechas, cubiertas con mantas,  
armadas con largos mosquetes y algunos con una espada”.

Estas palabras del invasor inglés insultando al mismo pueblo que los cipayos 
posteriores insultarían en 1945 y en el mismo escenario, por eso también, tanto aquel 
como  éste,  versiones  temporales  de  una  misma  razón  histórica  tuvieron  la 
interpretación fiel de los poetas y escritores nacionales y casi podríamos decir, con las 
mismas palabras.

A los hechos recientemente narrados de 1806 se refiere el poeta cordobés 
Arturo Capdevila de la siguiente manera:  “Vienen del sur enviados por sus naciones  
bárbaras a ofrecer su alianza contra el invasor, morenos, atezados, tirando al color del  
barro, eran los autóctonos, los indiscutidos hijos de la tierra y traían su voz, vestían  
unos extravagantes ropajes, andaban de una manera particular,  hablaban con unos  
sonidos raros y fieros, marchaban en grupo de un lugar a otro y por momentos bajo los  
porches del Cabildo o la Recova, algo de coro antiguo”. A lo que el patriota Atilio García 
Meguit agregara:  “Era la primera efusión de una Patria que nacía en los corazones,  
integración soberbia y generosa de las esencias vernáculas e hispánicas, sueño de 
redención de la multitud humilde y sufrida que prefería morir en la ley bárbara de sus  
orígenes antes que prosperar en la ley postiza de los invasores”.

Podemos decir nosotros lo mismo que ayer, los artesanos, los peones, los 
indios, los gauchos, los hispanos, la gente de campo, de las calles, de las plazas, de los 
talleres, avanzando contra los cañones ingleses poniendo con sus pechos las fronteras 
soberanas de la Patria a los intentos de invasión de dominio y de sometimiento. Porque 
las verdaderas fronteras de la soberanía son vitales, además son morales y también 
son necesariamente espirituales. Y viven en el pueblo, porque para nosotros Patria y 
pueblo son sinónimos, son las dos caras de la misma medalla. Hay muchos que parten 
con  el  invasor,  dirá  Capdevilla,  pero  el  pueblo  no,  el  pueblo  está  donde  estaba 
insobornable  como desde el  principio,  pídanle  sus  jornales,  los  da,  llámenlos  a  las 
armas, no tiene otra cosa que combatir, a medias palabras entiende la verdad entera. 
En el lejano ayer y en 1945 como ahora mismo el pueblo no pacta, no se vende, no 
transige, sigue de pie y firme junto a sus grandes y auténticas banderas.
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Aveiro

Firme  y  de  pie  escuchando  aquella  entrañable  voz  de  Patria  del  17  de 
octubre de 1945. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra la señora diputada Barriga de Franz.
SRA. BARRIGA DE FRANZ -  Señor presidente,  señores legisladores:  Siempre nos 
gusta recordar el aniversario de ese milagro de Dios como lo es el nacimiento, ya sea 
de nuestros seres queridos como el propio.

Pero hoy los peronistas, los argentinos con sentimiento nacional, recordamos 
con cariño el  aniversario  del  nacimiento de quien fuera el  reivindicador  de la  clase 
trabajadora, y quien ante los intereses extranjeros antepuso el interés nacional.

Hace 90 años, en un pequeño pueblo de la provincia de Buenos Aires nacía 
Juan  Domingo  Perón,  para  ser  el  líder  que  los  argentinos  esperaban.  Con  una 
formación completa, conoció no solamente los secretos de la formación militar, de tinte 
nacional,  sino  que  también  se  fue  forjando  paralelamente  como  un  indiscutido 
conductor.

En su trayectoria como conductor del Movimiento Nacional supo qué era lo 
que  quería  y  necesitaba  el  trabajador  argentino,  supo  qué  necesitaba  y  quería  el 
empresario argentino, se ocupó de que la mujer tuviera el lugar que se merecía y que el 
anciano  no  estuviera  desprotegido  en  su  pasividad,  se  preocupó  de  los  niños, 
llamándolos  los  únicos  privilegiados,  es  decir,  que  cada  uno  tuviera  el  lugar,  los 
privilegios y los deberes que merecía.

Luchó por una comunidad donde los hombres fueran felices y se realizaran, 
ya que de otra forma, decía el general, una suma de ceros es siempre cero. Es decir, 
no se puede lograr el progreso de la comunidad en base al sacrificio de los hombres 
que la componen.

En definitiva,  Perón luchó por  la  grandeza del  país  y  la  felicidad de sus 
habitantes. Todo esto de una forma pacífica, humana.

Alguna vez las fuerzas cipayas antipopulares lo derrocaron “La fuerza es el  
derecho de las bestias”, dijo el general, y siguió luchando, hasta que años después el 
mismo pueblo mayoritariamente nuevamente lo eligió.

Por ello hoy, en estos especiales momentos que vive nuestro país, en esta 
democracia incipiente,  no podemos olvidar su pensamiento plasmado en la doctrina 
nacional, y en su homenaje, en honor a todo lo que él hizo por nuestro país, tanto que 
se  sacrificó  hasta  dar  su  vida  por  el  ideal  que  defendió,  luchemos  en  este  juego 
democrático pero todos con un mismo ideal: La grandeza de la Patria y la felicidad de 
su pueblo.

Y al recordar los 90 años del nacimiento de ese líder, digamos que su vida y 
su sacrificio no ha sido en vano, sino que nos ha dejado el camino por donde transitar 
hacia la libertad. Nada más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR.  BOLONCI  -  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Hoy se  cumple  un  nuevo 
aniversario del nacimiento del general Perón y en esta situación por la que atraviesa 
nuestra  Patria,  nuestro  país,  en  esta  hora  de  la  democracia,  creo  que  uno  de  los 
mejores  homenajes  que  le  podemos  rendir  al  general  Perón,  es  rescatando  su 
pensamiento  y  tratando,  desde  nuestros  puestos  de  lucha,  desde  nuestra  práctica 
militante, el mejor grado de coherencia con el pensamiento que el general Perón dejó 
para todos los argentinos.
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Saluzzi

Me voy a permitir transmitir algunos conceptos vertidos por el general Perón 
el día de 2 de agosto de 1973, y va en él el sentido del homenaje que deseo hacer. 
Expresaba el general Perón: “La política hoy no son dos trincheras en cada una de las  
cuales  está  uno  armado  para  pelear  con  el  otro.  Este  mundo  moderno  ha  creado  
necesidades, y los pueblos no se pueden dar el lujo ya de politiquear, esos tiempos han  
pasado,  vienen  épocas  de  democracias  integradas  en  la  que  todos  luchan  por  un  
objetivo  común,  manteniendo  su  individualidad,  sus  ideas,  sus  doctrinas,  sus  
ideologías, pero todos trabajando para un fin común. Ya nadie puede tratar de hacer  
una  oposición  sistemática  y  negativa,  porque  los  países  no  pueden  aguantar  una 
actitud política semejante. Uno ve como en el  mundo entero esto ya está entrando.  
Nosotros quizás hayamos tenido la última lucha dura y difícil en estos 18 años, pero se 
inicia para nosotros una nueva etapa en la cual una organización o una elevación de un  
nivel cultural y político de nuestras masas nos facilitarán todos los trabajos y todos los  
esfuerzos  que deberemos realizar.  Es  por  esa razón  que hemos dispuesto que se  
comience a estructurar el  Movimiento Peronista como institución, yo ya dejé de ser  
factótum, porque no es necesario que haya factótum, ahora es necesario que haya  
organización,  crear  un  consejo  superior  que  será  el  verdadero  encargado  de  la  
dirección  y  de  la  conducción  del  Movimiento  Peronista,  ese  consejo  superior  será  
realmente representativo.  Ya no seguiremos con el  procedimiento del  dedo,  porque  
esto no va a ser eficaz, ahora tenemos que empezar con el procedimiento del voto que 
haga  verdaderamente  representativo  el  instrumento  que  ha  de  manejar,  dirigir  y  
conducir al Movimiento Peronista”.

El general Perón nos dio sus máximos aportes para la discusión de la futura 
etapa que venía a darse en nuestro país a partir del año 1973. Dejó escrito y plasmado 
en el modelo argentino el 1º de mayo de 1974 conceptos como el siguiente:  “Sólo la 
idea vence al tiempo, hagamos de ella nuestro medio esencial para la lucha interna, 
institucionalicemos la lucha por la idea y usemos todo nuestro patriotismo para dar más 
potencia a al institucionalización de ese proceso nacional”.

Decía  más  adelante  el  general  Perón:  “El  primer  objetivo  del  modelo  
argentino consiste en establecer un amplio ámbito de coincidencias para que de una 
vez por todas los argentinos clausuremos la discusión acerca de aquellos aspectos  
sobre  los  cuales  ya  deberíamos  estar  de  acuerdo.  Es  imprescindible  que  mis  
conciudadanos comprendan que la presencia central del justicialismos es un modelo  
que deseo para todos los argentinos sin  exclusiones de sectores y no responde al  
intento de esforzar una indebida generalización de principios meramente partidarios,  
este acuerdo a la respuesta justicialista no es por sectarismo o personalismo, estoy 
lejos de una actitud semejante,  la  fundamentación justicialista  no se incorpora para 
reflejar  un  sector  parcial  de  opinión  ideológico-político,  sino  por  razones  de  índole  
diferente.  La  grandeza  del  país  y  la  grandeza  del  argentino  son  dos  objetivos 
esenciales que a mi juicio deben guiar nuestro pensamiento y acción, partiendo de esta  
premisa podemos empezar a construir. Sólo necesitamos unanimidad conceptual para  
hacer  lo  que  la  mayoría  decida.  Por  eso  las  grandes  líneas  de  coincidencias 
únicamente pueden nacer del pueblo, manifestándose en sus representantes a través  
de  organizaciones  en   una  base  de  conveniencias  republicanas.  Si  se  quiere  
salvaguardar  la  Nación  que  hemos  recibido,  seguir  adelante  en  el  proceso  de  
preservarlo y depurarlo, o se usa la política de a fuerza o bien se elabora la fuerza  
necesaria para respaldar una política. Una Argentina de felicidad y de grandeza admite 
únicamente la segunda alternativa, necesitamos pues crear la fuerza requerida para  
sustentar una política nacional”.
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"Es esta la hora de su realización, tengamos el ejemplo en cuanta que nos muestra el  
mundo en el que está ganando la idea de que el bienestar de los pueblos, se halla por  
encima de las concepciones políticas dogmáticas. Esto origina un campo de mucho 
respeto, que parece nutrirse en base de civilización, de comprensión y de tolerancia  
hacia las ideas de los demás. No tengo dudas que este es un momento crucial  de  
nuestra  Patria,  o  profundizamos  las  coincidencias  para  emprender  la  formidable  
empresa de clarificar y edificar  una gran nación o continuamos paralizados en una 
absurda  intolerancia  que  nos  conducirá  a  una  definitiva  frustración”.  Decía  más 
adelante el general Perón:  “Estoy convencido que sólo la comunidad argentina puede 
proporcionar el juicio definitivo, sobre las cualidades que para ella se anhelan, es mi  
deseo  que  todos  mis  conciudadanos  consideren  este  modelo  como  una  propuesta  
inicial,  ya las generaciones que lo siguen,  a través de un diálogo franco en el  que 
participen todos los entes representativos de la comunidad, han de asumir la patriótica  
misión de perfeccionarla. Alguna vez, predije la armonía como categoría fundamental  
de la existencia humana, sigo creyendo en ella como condición inalienable,  para la  
configuración de la Argentina que todos anhelamos. Esa básica consonancia excluye la 
violencia e implica comprender que el único camino para la construcción fértil es partir  
de ideas, valores y principios, cuya práctica concreta no cercene el cauce de la paz.  
Esto no distorsiona en absoluto la vocación de cambio de justicialismo, concretado en 
este  modelo  argentino.  Ya  había  afirmado  que  la  doctrina  es  revolucionaria  en  su  
concepción, pero pacífica en su realización”.

Con estos conceptos vertidos rindo mi homenaje, en el nuevo aniversario del 
nacimiento del general Juan Domingo Perón. Muchas gracias.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Maldonado.
SR. MALDONADO -  Señor presidente, señores legisladores: El 30 de septiembre de 
1933, nace institucionalmente el pueblo de Pomona, ubicado sobre la margen sur del 
Río Negro, dentro de la isla de Choele Choel, por ser ésta la fecha del decreto que 
oficializa su fundación, a instancias de don Juan Rosauer.

Sin  embargo,  ya  desde  1895  había  un  grupo  de  esforzados  pobladores 
residentes en ese lugar, que era uno de los pasos obligados para vadear sin peligro el 
brazo sur del río Negro. Allí se había establecido doña Bonifacia Peñalva y su hijo, que 
atendían un servicio de balsa y un pequeño comercio, lo que hace que en la zona de la 
costa se conozca el paraje como “Paso Peñalva”.

Es muy grato para el  que habla referirse a Pomona, puesto que significa 
hablar con orgullo del esfuerzo de sus mayores y del lugar donde ha nacido.

Uno de los directos antepasados del que habla, don Salvador Maldonado, 
figura en la nómina de los primeros pobladores, será luego, don Benjamín Maldonado, 
padre  del  que  habla,  integrante  de  la  primera  comisión  de  fomento  de  Pomona, 
designado por el gobernador Adalberto Pagano, junto con los señores Arturo San Juan 
de Santa Cruz, Juan Rosauer, Sixto Garro y Bernabé Cambiaso, allá en setiembre de 
1935.

Es bueno, señor presidente, rendir homenaje a los hombres y mujeres que 
en cualquier rincón del país y especialmente en nuestra provincia, han sido esforzados 
pioneros de la vida civilizada y que han contribuido, en silencio, con esfuerzo, trabajo y 
fe  y  sin  demasiadas  estridencias,  a  forjar  esta  patria,  cuyo  futuro  venturoso  todos 
queremos, más allá de las dificultades del presente y de las luchas del pasado.

Pomona es hoy un privilegiado rincón de la isla de Choele Choel y ostenta, 
entre  sus primores,  el  título  de ser  “el  jardín de Río Negro”.  pero más allá  de sus 
primorosos parques, de sus cientos de rosales, de su cuidado y coqueto aspecto, es la 
presencia viva y esperanzada de una población pujante que desarrolla su ganadería, su 
agricultura y su producción frutihortícola. Tal vez un poco olvidada, en algunos casos, 
entre las urgencias y necesidades de los pueblos de la provincia, ha hecho y hace su 
aporte, cotidiano y constantes, al engrandecimiento de Río Negro.
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Rindo  entonces,  señor  presidente,  sincero  recuerdo  hacia  los  viejos 
pobladores que dejaron su esfuerzo y sembraron su fe sobre la tierra pródiga y un filial 
y emocionado homenaje a los hombres de su linaje que, humildemente y en silencio, 
fueron partícipes desde los tiempos de la campaña, de esta esforzada cruzada que a 
todos nos compromete en el presente de la recuperación definitiva de la Patagonia para 
ser la tierra del futuro de los argentinos. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Yriarte.
SR.  YRIARTE -  Señor  presidente,  señores legisladores:  El  día  3  de octubre  se ha 
cumplido un nuevo aniversario de la mal llamada fundación de la ciudad de Cipolletti.

En  realidad  un  3  de  octubre  del  año  1903  tomaba  forma  orgánica  esa 
población que se había llamada primeramente Fortín Confluencia, luego Fortín Primera 
División, luego Parada Limay y se termina rindiendo homenaje a uno de los esforzados 
prohombres que vinieron a labrar la grandeza de esta tierra.  Se rindió homenaje al 
ingeniero Cipolletti, cuyos trabajos han trascendido las fronteras de nuestra Patria y han 
dejado un recuerdo invalorable.

Sin lugar a dudas ese primer fraccionamiento ocurrido ese 3 de octubre de 
1903,  dio  inicio  a  un  poblamiento  que  hoy  detenta  la  característica  de  ser, 
porcentualmente, el de mayor índice poblacional de la provincia de Río Negro, por eso, 
en rápida síntesis, quiero rendir homenaje a aquellos que hicieron posible este presente 
y  el  mismo  lleva  implícito  el  reconocimiento  de  los  esforzados  pioneros,  gringos, 
gallegos, como les llamamos generosamente a todos aquellos que vinieron de la Madre 
Patria, que hicieron posible esta venturosa realidad que hoy tenemos en la provincia de 
Río Negro.

Señores:  Rindo  mi  homenaje  a  todos  aquellos  que  hicieron  posible  este 
Cipolletti venturoso de la actualidad. Nada más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Deniz.
SR. DENIZ - Señor presidente: Es para adherir a homenaje del señor diputado Yriarte.

También quiero felicitar al Concejo Deliberante de Cipolletti  que declaró el 
día  3  de octubre laborable,  invitando a la  población  a  festejar  el  aniversario  el  día 
sábado 5, lo que a mi parecer ha sido el mejor regalo que se le hizo a la ciudad.

Señor presidente: Esto quiere decir que nuestro pueblo comprende la grave 
situación  que  atraviesa  la  economía  de  nuestro  país  y  demuestra  sabiduría  al 
comprender que los pueblos solamente crecen trabajando. Nada más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN - Señor presidente: Parecería que el mes de octubre es un mes 
lleno de significaciones, de homenajes y de cumpleaños para los argentinos.

Alguna  vez  fue  patrimonio  el  jolgorio  que  el  mes  de  octubre  traía  a  los 
argentinos, fue patrimonio de la Unión Cívica Radical, porque el 12 de octubre de 1916 
asumió el presidente que abrió la puerta de la democracia, de la democracia popular en 
la Argentina, Hipólito Yrigoyen.

Ese  17  de  octubre  al  que  se  rindiera  homenaje  antes,  fue  también  el 
patrimonio de un partido, el mes de los festejos, de la recuperación y del respeto por las 
decisiones populares frente a los tradicionales gestores del privilegio.
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Pero no debemos omitir, señor presidente, que esos recuerdos partidarios se 
han  unificado  en  un  homenaje  pleno  que  dio  todo  el  pueblo  de  la  República  a  la 
recuperación de la democracia en la Argentina el 30 de octubre de 1983.

De  alguna  manera,  esto  es  la  síntesis  de  la  historia,  es  la  síntesis  de 
períodos críticos que afectaron a nuestro país, impidiendo que ocupara el  lugar que 
naturalmente le cupo en el concierto de las naciones latinoamericanas y en el concierto 
de las naciones del tercer mundo, y por qué no antes, en el esquema limitado de las 
naciones  desarrolladas.  Esa  Argentina  potencia  que  muchas  veces  definimos  en 
proyectos políticos o programáticos tomó ahora un perfil  definitivo,  porque el  pueblo 
decidió por mayoría absoluta recuperar de la democracia en la Argentina; pero cuidado, 
porque  si  bien  le  hacemos un  claro  homenaje  a  nuestro  pueblo  por  esa  decisión, 
tenemos  que  extirpar  definitivamente  el  autoritarismo,  autoritarismo  que  ha  sido 
sembrado  a  manos  llenas  por  los  pocos  frente  a  las  decisiones  de  los  muchos, 
autoritarismo que ha prendido y fertilizado en esta Argentina, retrotrayéndola al más 
puro  feudalismo  o  al  más  claro  fascismo  en  otras  épocas.  Ese  autoritarismo  que 
permitió  que  murieran  en  el  país  en  pocos  años  30  mil  jóvenes  que  serían  hoy 
depositarios de este nuevo proyecto de democracia popular, ese autoritarismo que nos 
lleva a la confusión entre una democracia liberal y una democracia popular que es la 
que efectivamente el pueblo votó.

Ese autoritarismo asesino, señor presidente, todavía está en muchas de las 
conciencias, no sólo del pueblo,  sino mucho peor,  de los dirigentes políticos, a ese 
autoritarismo es al  que tenemos que cancelar definitivamente con el  homenaje a la 
democracia, pero siendo plenamente conscientes de qué es y cuál es el camino para 
arraigar  definitivamente  la  democracia  en  la  Argentina,  y  democracia  es  militancia 
comprometida,  democracia  es  participación,  es  solidaridad,  es  lo  contrario  al 
encarcelamiento al que se nos quiso llevar entre hermanos, democracia es paz, como 
lo dijo el pueblo argentino cuando se le planteó la posibilidad de paz o guerra con el 
pueblo hermano chileno.
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Democracia también es justicia social y esa justicia social, señor presidente, 
que  se  intentó  muchas  veces  frustradamente  desde  los  grandes  hombres  que 
gobernaron el país, recién parecería que ahora con un esquema que tiene el respaldo 
de la popularidad, que tiene el respaldo horizontal de la participación, parecería que se 
estuviera empezando a definir a través de un plan económico apoyado y surgido desde 
la base popular. Todo eso implica democracia, señor presidente, esa participación es 
obligación de los dirigentes políticos actuales que bien saben que estamos aquí, no en 
la plenitud que exige la auténtica vida democrática, sino que estamos como resultante 
de  esta  incipiente  reconquista  de  la  democracia  para  la  Argentina,  ese  es  un 
compromiso que nosotros tenemos que aceptar como un verdadero desafío y llevar al 
pueblo  a  un  estado  de  participación  y  movilización  total,  para  que  sea  el  pueblo 
consciente de lo que es la democracia con solidaridad.

Señor presidente: Creo que los caminos están marcados justamente por los 
antecedentes con los que me permití encabezar esta improvisación, los caminos están 
marcados para que el pueblo defina cuál es la democracia nacional y cómo se va a 
insertar esa democracia en el mundo moderno, pero cómo se va a insertar no sólo entre 
los hombres, no sólo entre los ciudadanos de la república, sino cómo se va a insertar 
también con la justicia y el equilibrio entre los países del mundo, porque la democracia 
va  a  poder  recuperarse  definitivamente  y  subsistir  cuando  dejemos  de  lado  los 
proyectos  de  subyugación  que  los  imperios  tradicionales  tienen  sobre  los  países 
subdesarrollados. Eso también es un esquema de democracia.

Señor presidente: Creo que es anticipado el festejar el 30 de octubre pero 
por qué no decir, por qué no apoyar este homenaje en la Legislatura de Río Negro a la 
recuperación definitiva de la democracia.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Gómez.
SR. GÓMEZ – Señor presidente, señores legisladores: Muy elocuentes y muy sentidos 
los homenajes a los pro-hombres que han hecho esta provincia y esta Patria, a los 
hechos que han sucedido a lo largo de su historia en nuestra nación, pero antes que 
haber  un  pro-hombre  hubo  una  mujer,  antes  que  existiera  un  trabajador  hubo  una 
mujer, antes que existiera un poeta hubo una mujer. Y en este mes se festeja quizá 
para la mujer el día más significativo, cual es el día de la madre, no quería dejar pasar 
este día porque quizá, las circunstancias nos va a obligar a no sesionar hasta el mes 
que viene, por eso es que me adelanto en este homenaje.

Los justicialistas quizá aún estemos lagrimeando en silencio a una mujer que 
para nosotros fue la madre de un pueblo,  si  bien no ha nacido ningún hijo de sus 
entrañas,  pero  se ha  sentido  madre  de  todos los  pueblos  de Latinoamérica,  se  ha 
sentido madre de los desposeídos, de los marginados.
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Ha sufrido lo mismo que aquellas madres que han acompañado a sus hijos y a sus 
esposos en la conquista del desierto.

Aún hay madres que van a pasar su día y quizás sus hijos no tengan cómo 
recordarla.  Aún hay madres que en el  dilatado desierto de nuestra Patagonia están 
perdidas por ahí, haciendo nuestra Patria.

Nosotros  queremos  rendirles  homenaje,  y  a  su  vez,  hacerlo  extensivo  a 
aquella que se sintió madre del pueblo argentino, del pueblo latinoamericano, que no 
sólo ha reclamado la hermandad latinoamericana,  porque es muy fácil decir “hermanos 
latinoamericanos”, pero es muy difícil compenetrarse con la realidad de esos pueblos y 
luchar brazo a brazo con ellos desde el principio hasta el fin, no abandonándolos nunca. 
Nada más, señor presidente.

7 – PEDIDO DE INFORMES

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Corresponde el tratamiento del inciso 2, del artículo 93 
del  Reglamento  Interno  que  establece:  “Treinta  minutos  para  fundamentar  los 
proyectos de resolución o declaración presentados”.
Si no se hace uso de la palabra en este espacio, corresponde el tratamiento del inciso 
3 del artículo 93 del Reglamento Interno que establece: “30 minutos a los pedidos 
de informes y pronto despacho que formulen los señores diputados”.

Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR. BOLONCI – Gracias, señor presidente.

En los términos del artículo 77 de la Constitución provincial, quiero elevar un 
pedido de informes –en este momento lo voy a realizar in voce, luego lo haré llegar en 
forma escrita- al Poder Ejecutivo y está fundamentado en que en el mes de marzo de 
1985 se sancionó la  ley que establecía que Canal  10,  a partir  de esa oportunidad, 
funcionaría como Sociedad del Estado.

Han pasado varios meses, esta ley todavía no ha sido reglamentada y el 
pedido de informes está motivado, fundamentalmente, para determinar en qué estado 
se encuentra la puesta en marcha de Canal 10 como Sociedad del Estado, porque 
entendemos que el requerimiento que hacían el Poder Ejecutivo con respecto a esta 
ley, era para que pudiera cumplir las funciones de comercialización y, de esa manera, 
llevar al canal provincial a un estado de autofinanciamiento.

En esto, evidentemente, el gobierno provincial se encuentra en mora con la 
sociedad rionegrina, con esta Legislatura, con los representantes del pueblo, dado que 
exigió su tratamiento, fue votado y aún no se ha puesto en práctica. Esto lesiona y 
origina perjuicios serios al erario provincial.

Sabemos perfectamente que en el último presupuesto elevado por el Poder 
Ejecutivo,  la  figura  del  Canal  10,  conjuntamente  con  la  Secretaría  de  Información 
Pública, requiere del presupuesto provincial exactamente 436.000 dólares. Imagínese, 
señor presidente, que si para todos los rubros de bienes de consumo y servicios de 
salud pública, para todo el año y para todos los hospitales de la provincia, es de 2 
millones de dólares, imagínese la importancia que tiene lograr que este canal tenga 
efectivamente su autofinanciamiento, y esto aún no se ha logrado. Además, los que 
tenemos la posibilidad de ver Canal 10, notamos que permanentemente se hace algún 
tipo de publicidad encubierta, como está pasando con determinadas figuras del rock 
nacional que realizan giras absolutamente comerciales y que son promocionadas por 
este canal en forma diaria.
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Es decir, concretamente el pedido de informes sería de este tenor:  “1º - Cuáles son 
los motivos por los que no se ha puesto en práctica hasta el momento la vigencia  
de la ley sancionada por esta Legislatura. 2º - Cuál es el presupuesto efectivo que  
ocasiona  Canal  10  al  Estado  provincial.  3º  -  En  qué  términos  se  realizó  la  
contraprestación o convenio, la publicidad encubierta de estas figuras que vienen  
a la provincia de Río Negro y Neuquen”.

Me acompañan en el pedido de informes los señores legisladores Cejas y 
Navarro.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - La presidencia le solicita que haga llegar a secretaría el 
pedido de informes por escrito.

8 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Se comienza con el tratamiento del inciso 4º, artículo 
93, que establece:  “30 minutos para formular y votar las diversas mociones de  
preferencia y sobre tablas”.

La presidencia invita al Cuerpo a pasar a un cuarto intermedio.

-Eran las 18 y 10 horas.

9 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 18 y 12 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.

10 - ORDEN DEL DIA
EXIMICIÓN DE SELLOS A CONTRATOS DE COMPRAVENTA

Consideración

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En tratamiento el expediente número 116, del Poder 
Ejecutivo  de la  provincia,  proyecto de ley que exime del  impuesto de sellos a  los 
contratos  de  compraventa,  permuta  o  locación  de  cosas,  obras  y  servicios  en 
operaciones de exportación.

Por  secretaría  se  dará  lectura  a  los  despachos  de  las  comisiones 
correspondientes.

-Se lee
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - En consideración en general.
Tiene la palabra el señor diputado Bezich.

SR.  BEZICH -  Señor  presidente,  señores  legisladores:  El  presente  proyecto  de  ley 
propicia la eximición del impuesto de sellos a los contratos de compraventa permuta o 
locación de cosas, obras o servicios que formalicen operaciones de exportación con 
exportadores o contratistas domiciliados en el exterior. Así como las cesiones de dicho 
contrato  relacionado  entre  sí.  Esta  iniciativa  tiene  origen  en  el  decreto  178/85  del 
superior gobierno de la nación, donde se establecen tales franquicias y en el artículo 2º, 
invita  a  la  provincia  a  dictar  normas  que  prevean  exenciones  de  igual  naturaleza. 
Teniendo en cuenta que la nuestra, es una provincia exportadora ocupando algunos 
rubros en primer lugar como lo es la exportación de peras y manzanas y atendiendo 
que hoy más que nunca debe procurarse por todos los medios la promoción de las 
exportaciones  en  todo  el  ámbito  del  país  y  a  través  de  medidas  que,  además de 
facilitarle el comercio les sean efectivas en sus concreciones, lo que hace necesario la 
sanción de este proyecto. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Rébora. 
SR. REBORA – Señor presidente: El proyecto que va a entrar a consideración en esta 
Legislatura es nada más y nada menos que la ratificación de la política agresiva que en 
materia de exportación tiene previsto el gobierno nacional.

Esta es una de las medidas que va a facilitar de alguna manera, la extensión 
y ampliación del rubro exportación. Se trata de una exención impositiva que como bien 
lo ha dicho el legislador preopinante, permite que la provincia se adhiera a un sistema 
que ya tiene vigencia en la nación.

Por ello, señor presidente, a los efectos de coordinar adecuadamente y de 
mantener una legislación de tipo impositivo coherente en todo el ámbito de la República 
Argentina, es que solicitamos la sanción de este proyecto. Gracias, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Gómez.
SR. GÓMEZ - Señor presidente: Es para hacer una pregunta, nada más que por simple 
curiosidad,  sobre si  esta ley no va  a redundar  en perjuicio  en vez  de un beneficio 
cuando internacionalmente se la aplique. Creo que se llama la doctrina antidumping, 
porque ya tenemos un antecedente en la provincia con la exportación de jugos, porque 
la exportación de jugos no ha liberado de los impuestos a los exportadores, pero sí se 
les ha dado algunas facilidades,  lo  cual,  investigado en Estados Unidos,  que es el 
principal consumidor de jugo, ha declarado recargar los costos en puertos de recepción 
de la mercadería porque consideraban que lo estaban favoreciendo con exenciones 
impositivas, lo cual produciría el dumping que ellos llaman de los países importadores.
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Lo que nosotros pretendemos es, exclusivamente, abaratar un servicio que es, en este 
momento, una facultad exclusiva de la provincia, como es el impuesto de sellos, que 
viene a ser una tasa retributiva de un servicio, de la misma manera que los puertos 
patagónicos tienen un reintegro de un 10 por ciento de las exportaciones que se hacen 
al  sur  del  paralelo  42º,  estas  medidas  que  no  son  proteccionistas,  que  no  son 
consideradas de dumping, cuando se trata de la mayoría de los productos. Un producto 
de punta sí podría tener un privilegio, pero acá se trata de toda las exportaciones y los 
productos que se encuentran en estas condiciones para poder ser exportados; no se 
trata de un producto en particular y lo que la ley de dumping considera es un producto 
particular.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.

-Asimismo se vota y aprueba el artículo 
2º.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - El artículo 3º es de forma, en consecuencia el proyecto 
de  ley ha sido  sancionado y oportunamente se remitirá  al  Poder  Ejecutivo  para  su 
promulgación.

11 - MODIFICACIÓN A LA LEY 1355
Consideración 

SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Corresponde el tratamiento del  expediente número 
232/85,  Poder  Ejecutivo,  proyecto  de  ley que  modifica  la  ley  1355  incorporando 
adicional por jornada hospitalaria.

Por  secretaría  se  dará  lectura  a  los  correspondientes  despachos  de 
comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - En consideración en general el proyecto de ley.
Tiene la palabra el señor diputado Fernández. 

SR. FERNÁNDEZ -  Señor presidente: El presente proyecto de ley está dirigido a la 
incorporación de un nuevo apartado en la planilla anexa 2B de la ley 1355 creando un 
adicional  por  jornada  hospitalaria  que  está  destinado  a  aplicarse  al  personal 
perteneciente  al  agrupamiento  auxiliar  asistencial  y  al  agrupamiento  servicios 
generales, los cuales se desempeñan dentro del área de Salud Pública como mucamas 
y choferes de ambulancia y que se encuentran, por supuesto, comprendidos dentro del 
régimen de la ley 1844.

Este adicional está destinado a ser otorgado a aquel personal que cumple 
horas extras en exceso por sobre el  horario normal,  de acuerdo con los regímenes 
horarios  actualmente  habilitados y  consistentes  en  un  porcentaje  fijo  que se  aplica 
sobre  el  total  de  las  remuneraciones  excluidas  las  asignaciones  familiares.  Este 
porcentaje es para cuando las horas en exceso son de 5 horas semanales, de un 20 
por ciento; para cuando son de 10 horas semanales, de un 42 por ciento y alcanza el 65 
por ciento cuando las horas en exceso trabajadas en la semana son de 18.

En  la  actualidad  el  mayor  horario  que  indefectiblemente  debe  realizar  el 
personal  hospitalario  como jornada  habitual  de  tareas,  especialmente  es  relativo  al 
personal de enfermería y de mucamas y se compensa mediante el régimen excepcional 
de horas extraordinarias previsto dentro de la ley 1844 en su artículo 74. Es decir, que 
de tal manera se desvirtúa el espíritu, el carácter de excepcionalidad de la hora extra, 
porque se aplica evidentemente al personal que las realiza como jornada habitual.

Por  otro  lado,  también es  propósito  de  este  proyecto  de  ley  eliminar  las 
dificultades  permanentes,  especialmente  de  índole  administrativo,  que surgen  en el 
sistema  de  implementación  de  la  liquidación  de  estas  horas  extras,  lo  que  trae 
obviamente  situaciones  de  injusticia  y  que  atentan  muchas  veces  contra  el  normal 
desenvolvimiento de los Centros de Salud Pública de la provincia.

Por  otro  lado,  y  en  relación a  la  necesidad existente  de reducir  el  gasto 
público, este adicional podría ser manejado por el  poder administrador, otorgándose 
mediante un análisis previo bien exhaustivo según los recursos humanos existentes y 
según las reales necesidades.
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Por todo ello, señor presidente, vamos a solicitar a la Cámara la aprobación de este 
proyecto de ley.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR.  NAVARRO  -  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Antes  de  pasar  a  la 
consideración en general de este proyecto, quiero que hagamos algunas reflexiones.

Actualmente  en  el  área  de  Salud  Pública,  evidentemente  la  jornada  de 
trabajo de 30 horas semanales no puede ser cumplida. Y no puede ser cumplida porque 
existe un déficit de personal que ronda el 30 por ciento, por lo  cual cuando todo el 
personal de Salud Pública tuvo acceso a ese beneficio que representaba la jornada de 
30 horas semanales, dicho personal en esa área específica, nuca lo pudo usufructuar, 
teniendo que pasar inevitablemente a cubrir los servicios con la utilización de las horas 
extraordinarias. Después de 2 años de gobierno podemos decir que aún hoy subsiste 
ese déficit y que también subsisten problemas para hacer pronto el cobro de las horas 
extraordinarias  que  dicho  personal  realiza.  Como  consecuencia  de  esto  y  de  la 
situación crítica de la provincia, en el orden presupuestario se llega a la presentación de 
este proyecto de ley que define la instauración de la jornada hospitalaria.

En principio creemos que dentro del marco de la provincia, debemos tender a 
eliminar la utilización de horas que excedan el marco legislado como jornada normal de 
trabajo, y hoy en la provincia de Río Negro tenemos una ley, la 1844, que definió una 
conquista salarial importante que eran las 30 horas semanales para el trabajador de 
Salud  Pública.  Más  allá  de  la  crítica  situación  que  tienen  estos  trabajadores, 
fundamentalmente  escalafonados  en  las  categorías  más  bajas,  realmente  están 
esperando un instrumento que les permita cobrar a tiempo el magro salario que tienen, 
por lo que debemos cuestionar este proyecto de ley. ¿Por qué lo vamos a cuestionar? 
Porque entendemos que de alguna manera vuelve a definir  una jornada laboral  en 
forma permanente que excede las 30 horas semanales. Velada o encubiertamente este 
proyecto refleja la instauración de una jornada laboral que en distintos incisos de este 
proyecto es ampliada en función de las necesidades del servicio, se dice. Hoy creo que 
debemos reflexionar para que este proyecto, de salir, tenga una vigencia perentoria y 
que dentro del marco de las posibilidades de la provincia de Río Negro se tienda a 
limitar la aplicación de esta jornada hospitalaria y se tienda a lograr que la reivindicación 
que fijó para el sector laboral de las 30 horas semanales, vuelva a tener vigencia en la 
provincia de Río Negro. Para esto sin ninguna duda lo que se necesita en el marco 
provincial es un presupuesto acorde a las necesidades del área de Salud Pública, que 
contemple además las necesidades de la prestación de servicio sin recargar el horario 
laboral de los actuales agentes de Salud Pública.
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Luego de hecha esta reflexión general, queremos puntualizar que vamos a 
hacer observaciones en cada uno de los puntos de esta ley en los cuales trataremos, 
en principio, que tenga un tratamiento igualitario todo el personal dependiente de Salud 
Pública, que se considere el cálculo de la 7ª hora extra modificando el actual artículo 81 
de la ley 1844, que se considere el 100 por ciento de la hora activa y no el 20 por ciento 
como se hace para el cálculo de estos coeficientes que es lo que prescribe la ley 1844.

Propondremos también, que los coeficientes de porcentaje que se le asignen 
a cada uno de los ítems que conforman hoy la jornada hospitalaria, a) de 5 horas, b) de 
10 horas y c) de 18 horas, sean los que salen del cálculo del actual valor de las horas 
extras, porque en función de lo conversado con los agentes de Salud Pública, podemos 
decir que no es lo que marca este proyecto de ley.

Además queremos marcar que entendemos que la limitación de estos incisos 
que  corresponden  a  la  ampliación  de  la  jornada  hospitalaria  en  5,  10  y  18  horas, 
deberán desaparecer gradualmente en función inversa a lo que está precedentemente 
descrito. Es decir, primero se deberá limitar la aplicación de las 18 horas, luego el de 10 
horas y, posteriormente, el de 5 horas en la jornada hospitalaria. Por supuesto que esto 
estará referido a los recursos que destine la provincia al área de salud y al esfuerzo que 
tengan  que  hacer  los  trabajadores  de  dicha  área,  porque  entendemos  que 
doctrinariamente debe, el trabajador, cumplir una jornada normal, la que prescriben las 
leyes que en esta provincia tienen vigencia y el salario de esa jornada normal, debe 
cubrirle las necesidades básicas que, por supuesto, hoy no son cubiertas.

Después  de  estas  reflexiones,  señor  presidente  y  señores  legisladores, 
quiero que pasemos en principio al análisis de cada uno de los incisos a posteriori del 
tratamiento en general. Nada más. (Aplausos en la barra).
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ - Señor presidente: El legislador preopinante hace referencia a que 
la jornada de 30 horas no puede ser cumplida dentro de Salud Pública por la existencia 
de un déficit de personal. Nosotros entendemos que esto no es así. La jornada de 30 
horas,  en  realidad no puede ser  cumplida  o  existen  inconvenientes  para  que sean 
cumplidas dentro de los hospitales, por el simple hecho de la modalidad de tarea de un 
hospital.

Evidentemente el hospital no es igual al resto de la administración pública, no 
es fácil -yo diría que es casi muchas veces imposible- llevar adelante la tarea de un 
hospital con personal que cumple exclusivamente 6 horas semanales, especialmente si 
queremos  brindar  la  atención  que  los  hospitales  deben  tener,  si  queremos  tener 
hospitales que trabajen todo el día y no solamente unas pocas horas por la mañana y si 
queremos  tener  hospitales  modernos  en  la  provincia  que  cumplan  con  su  función. 
Evidentemente no lo vamos a poder hacer si no tenemos cubierto el factor humano y el 
factor humano pasa también por las necesidades del horario de personal. Por lo tanto, 
yo creo que la razón de la necesidad de un mayor horario en el personal de Salud 
Pública  no  está  dado  por  el  déficit  de  personal,  sino  que  está  dado  porque 
evidentemente el  régimen de la ley 1844 no se adapta en forma debida a la Salud 
Pública.
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No se adapta en forma debida al persona del Salud Pública, a las necesidades de los 
hospitales,  este  es  un  hecho  que  claramente  lo  venimos  observando  y  que  no  es 
independiente de toda otra cuestión, es decir, el horario del personal de los hospitales 
no  puede ser  totalmente  para  el  personal  de  6  horas,  si  queremos hospitales  que 
funcionen todo el día y que cumplan acabadamente con sus obligaciones específicas. 
Nada más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Cejas.
SR.  CEJAS -  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Creo que el  señor  legislador 
preopinante ha ido un poquito  más allá  de lo  que es el  tratamiento del  expediente 
número 232, donde fundamenta de alguna manera la imposibilidad que brinda la ley 
1844, concretamente en lo que hace a los trabajadores de la salud.

Como lo ha explicado el compañero Navarro, nosotros hacemos de esto una 
cuestión doctrinaria,  porque entendemos que el  ser  humano y fundamentalmente el 
trabajador,  que  ha  logrado  una  determinada  conquista  respecto  a  los  horarios  de 
trabajo, no tiene por qué ser posteriormente desvirtuada.

Si  bien no soy conocedor de adentro de la forma en que se realizan las 
tareas  en  los  hospitales,  creo  que  sí  deben  ser  los  organismos  correspondientes 
quienes,  de alguna manera,  deban contemplar  las modalidades de los trabajadores 
para que los horarios sean atendidos en la forma debida, ya sea a través de la rotación 
del personal o poniendo los horarios correspondientes a esa gente para que las labores 
hospitalarias se lleven a cabo en la mejor forma posible.

Aquí  es  dable  discutir  los  procedimientos  que se  realizan  respecto  a  los 
porcentuales, concretamente me refiero a lo que corresponde a las horas extras, ya que 
de esa manera, aduciendo razones administrativas se está quitando una posibilidad de 
un  ingreso  mayor,  ya  que  tendríamos  que  superar  el  de  una  hora  extra  con  el 
porcentual que se está fijando. Todos sabemos que una hora extra común tiene  un 
determinado porcentual y, de esta manera, ese porcentual se ve disminuido. Por eso es 
necesario  que  remarquemos  que  se  está  tratando  por  todos  los  medios  de  dejar 
conforme al personal de Salud Pública que desarrolla tareas que aquí se enuncian, de 
cambiarle dinero antes a través de un porcentual por el tiempo que trataban de pagarle 
administrativamente con horas extras anteriormente. Eso también desvirtúa de alguna 
manera el  trabajo a realizar, por ello,  concretamente en el  tratamiento en particular, 
haremos  algunas  observaciones  para  tratar  de  solucionar  de  alguna  manera  este 
inconveniente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Gómez.
SR. GÓMEZ -  Señor presidente: Es para hacer algunas consideraciones doctrinarias 
con respecto a este aumento de horas de trabajo, ya que no se le puede considerar 
aumento de sueldo cuando lo que se aumenta son las horas de labor. Todos sabemos, 
los que hemos tenido alguna actividad en el ámbito gremial y laboral, que es mucho lo 
que le ha costado al trabajador pasar de la esclavitud a un trabajo remunerado, pero 
ese trabajo remunerado en un tiempo fue de sol a sol, en otros tiempos fue de 12 horas, 
y en otras épocas luchando y dejando la sangre en las cales, llegó a las 10 horas, y en 
otras épocas luchando y dejando las sangre en las calles, llegó a las 10 horas. Luego 
siguió con la lucha por las 9 horas porque se consideraba que el ser humano no era un 
animal al que se lo ata al arado y se le exige que trabaje hasta que aguante, y después 
darle de comer, que descanse y volver nuevamente al día siguiente al arado. El ser 
humano  siempre  ha  luchado  por  un  mayor  descanso  y  también  por  horas  de 
esparcimiento y el salario debe cubrir precisamente estos dos rubros, juntamente con 
su familia, ya que el trabajador no es una máquina de hacer dinero, cobrar y llevarlo 
para que coman sus hijos y después volver a trabajar y así sucesivamente, al trabajador 
se le debe pagar lo que lógicamente debe ganar en las horas que le correspondan 
incluido su merecido descanso.

Señor presidente: Estamos con esta ley volviendo a la antigua historia, es 
una ley retrógrada y regresiva.



25/1

Colueque

Aquí lo que tenemos que ver es al ser humano, al trabajador, no ver si el 
hospital se adapta o no, si no tenemos imaginación para tratar de adaptar al personal 
que  hay  a  esa  función  del  hospital,  pues  entonces  cambiemos  por  alguien  que 
planifique sobre  las  necesidades que tiene el  hospital  y  no  sobre  las  espaldas del 
trabajador.  El  trabajador,  señor presidente,  tiene todo el  derecho de gozar de las 6 
horas que conquistó, esta es una manera solapada de volver nuevamente a quitarle a 
ese trabajador su conquista social. Ya lo han hecho en otras oportunidades, volvieron a 
luchar  los  trabajadores  y  ganaron  nuevamente  la  conquista.  Hoy,  en  un  gobierno 
democrático,  se  le  vuelven  otra  vez  a  quitar  esos  beneficios  con  artilugios, 
solapadamente.  Tenemos que  tratar  de  ver  que  sea  una persona,  no  un  objeto  al 
servicio de los intereses de unos pocos. Los trabajadores no están conformes con esta 
medida. Si suponemos que hay seres humanos en distintas posiciones cuando se va a 
hacer una transacción, se debe consultar a los trabajadores antes de llegar a esto, no 
podemos imponerles algo, tenemos que hacer con ellos la ley, y no podemos decirles 
ustedes van a trabajar tanto y van a cobrar tanto, esos tiempos ya han pasado, acá se 
tendría  que  haber  hecho  una  especie  de  paritaria,  una  especie  de  confrontación, 
sentarse en una mesa y llegar a un acuerdo y ver qué es lo que le conviene a los 
trabajadores y decirles: “Las necesidades del Estado son estas, ustedes cómo pueden  
hacer”, pero conversando, no imponiéndoles. Debemos terminar de una vez por todas, 
señor presidente, de tener al trabajador como un objeto, como un ser irracional, los 
trabajadores son racionables, necesitan su descanso para compartirlos con su familia, 
necesitan sus horas para esparcimiento con sus hijos. Eso es lo más importante, no 
importa si el hospital tiene o no tiene problemas, si los tiene busquemos la solución 
pero  no  –vuelvo  a  repetir-  sobre  las  espaldas  del  trabajador.  Nada  más,  señor 
presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Deniz.
SR. DENIZ – Señor presidente: Esta ley fue elaborada junto con el gremio y le quería 
decir al señor legislador que yo creo que el gremio para poder elaborar un proyecto de 
ley junto al Poder Ejecutivo debe haber consultado a las bases, no sé por qué las bases 
pueden estar desconformes porque –repito- que fue elaborada junto con el gremio, en 
todo gobierno democrático se consultan las bases, señor presidente. Aparte de eso, 
quisiera leer el artículo 14 bis de la Constitución nacional que dice así:  “Artículo 14 
bis. El trabajo en sus diversas normas gozará de la protección de las leyes, las 
que asegurarán al trabajador: Condiciones dignas y equitativas de labor, jornada  
limitada, descanso y vacaciones pagadas, retribución justa, salario mínimo vital y  
móvil, igual remuneración por igual tarea, participación en las ganancias de las  
empresas, con control de la producción y colaboración...”.

Señor  presidente:  Lo  único  que  hace  esta  ley  es  tratar  de  adaptarse  al 
artículo 14 bis de la Constitución Nacional. Nada más
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Coincido con el señor legislador preopinante en el sentido de que 
fue consultada esta ley, que el gobierno se sentó, -no sé si en una mesa pero sí en una 
silla-  a  hablar  con  el  gremio  para  redactarla  en  conjunto.  Por  otro  lado,  señor 
presidente, yo creo que aquí también hay otra cuestión doctrinaria y es simplemente 
que los hospitales no están al servicio de los trabajadores de la salud, sino que está al 
servicio de la salud de la población, esto creo que es lo que tenemos que poner por 
delante.
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Además después de haber escuchado esa larga perorata de legisladores de la bancada 
justicialista,  quisiera  preguntarles  si  saben  cuántas  horas  trabajan  todos  los 
trabajadores de la ciudad, de la provincia y del país que no tienen las suerte de ser 
empleados públicos o de estar dentro del régimen de la ley 1844.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Gómez.
SR. GÓMEZ – Señor presidente: Es para pedir al señor diputado que leyó el artículo 14 
bis,  que  lo  lea  in  extenso,  que  lea  todo  lo  que  dice  ese  artículo,  impuesto  por  el 
gobierno radical en el año 1957 en una Convención Constituyente que fue convocada 
por decreto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Deniz.
SR. DENIZ – Señor presidente: Simplemente para hacerle llegar al legislador Gómez la 
Constitución nacional. Si no la tiene se la presto.
SR. GÓMEZ – Acá, evidentemente, le falta alguna parte al artículo 14 bis o no sabe leer 
el  legislador  Deniz,  él  lo  tiene  que  leer,  yo  lo  sé  de  memoria,  también  dice 
coparticipación del trabajador en las ganancias de las empresas. Para este trabajador la 
empresa es el Estado. También dice coparticipación del trabajador en la dirección y 
aquí el trabajador...

-hablan  simultáneamente  varios 
señores legisladores.

SR. GÓMEZ – Les permito la interrupción... Aquí el trabajador –decía- evidentemente 
no coparticipa. Si el legislador Deniz no sabe leer que no lo lea.

En cuanto a la perorata, evidentemente cuando uno dice y habla verdades, 
para ello no hay verdades, sino ofensas, porque no tiene más razón el que más ofende, 
ni tampoco más razón el que más grita, sino aquel que las expone. Nada más, señor 
presidente. (Aplausos)
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Navarro.
SR. NAVARRO – Señor presidente, señores legisladores: Quisiera, de alguna manera, 
reflexionar sobre los conceptos vertidos por el legislador Fernández, lo nombro porque 
no ha sido preopinante.  Considero que los trabajadores del  área de Salud Pública, 
están  tan  preocupados  como  el  gobierno  de  prestar  un  servicio  equitativo,  justo  y 
eficiente para la población de la provincia de Río Negro.

Considero que el hospital está al servicio de la provincia de Río Negro, pero 
que  por  esto  no  podemos  decir  peyorativamente,  que  no  está  al  servicio  de  los 
trabajadores de Salud Pública.

Quiero decirle al legislador preopinante, que es cierto que los representantes 
gremiales se sentaron con el gobierno a tratar de mejorar la atención del servicio de 
Salud  Pública,  respetando  la  jornada  laboral  de  30  horas  semanales  y  que  las 
propuestas hechas a los señores representantes, del gobierno de estructurar turnos de 
6 horas en los distintos sectores –así lo requerían- no fue aceptada. También cuando 
se trató de modificar dicha propuesta, fue el Ministerio el que puso las objeciones para 
que se pudiera concretar una salida que respetara la jornada laboral que ha sido una 
conquista del movimiento obrero de la provincia de Río Negro. Voy a coincidir con los 
conceptos vertidos, más allá de la sensibilidad que pone de manifiesto en cada una de 
sus intervenciones el legislador Gómez.
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Voy a coincidir  en que debemos buscar funcionarios que planifiquen en función del 
servicio que van a prestar a la provincia las estructuras, pero no modificando las que ya 
son de alguna manera conquistas de los sectores del trabajo.

Sin lugar a dudas,  esta ley se debatió con los dirigentes gremiales,  pero 
podemos decir que no se comparten los porcentajes que en ella figuran y es la segunda 
vez que escucho en este recinto decir que previamente se acordó con los dirigentes 
gremiales y quiero manifestarles que más allá de los acuerdos que haya suscripto el 
gobierno, la responsabilidad de defender el  derecho de los trabajadores está en los 
legisladores que acá se encuentran sentados.

Yo  le  pediría,  señor  presidente,  que  pasáramos  a  la  consideración  del 
proyecto de ley en general y en particular.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra la señora diputada Laguardia de Luna.
SRA. LAGUARDIA DE LUNA – No voy a hacer uso de la palabra, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Tiene la palabra el señor diputado Fernández. 
SR. FERNÁNDEZ – No voy a hacer uso de la palabra, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE (Caldelari) –  Se  va  a  votar  en  general  el  proyecto  de  ley.  Los 
señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra el señor diputado Fernández.

SR.  FERNÁNDEZ  –  Señor  presidente:  Simplemente  en  el  apartado  20.1  se  leyó, 
supongo  que  erróneamente,  “Cuerpos  Asistenciales”,  entiendo  que  se  trata  de 
“Centros asistenciales”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Correcto, señor diputado.

Tiene la palabra el señor diputado Lastra.
SR. LASTRA – Era para pedirle a presidencia la posibilidad de discutir inciso por inciso, 
porque se leyeron completos los incisos y sería interesante discutirlos uno por uno para 
tratar de mejorar el artículo 1º que se compone de varios incisos.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  El artículo 87 dice:  “La discusión en particular se 
hará artículo por artículo...”, lo cual no implica que una vez leído el artículo se trate 
inciso por inciso.

Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR.  NAVARRO –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Queremos  proponer  una 
modificación al artículo 1º, en su inciso 20.1, en el cual conste que este adicional puede 
ser percibido por todo el personal dependiente de Salud Pública de la provincia.
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Quiero aclarar que esta consideración y esta modificación la proponemos en 
conocimiento que el otorgamiento de la posibilidad de hacer uso o de tener derecho a 
este  adicional  queda  como  resorte  exclusivo  de  los  responsables  de  las  áreas 
específicas  y  entendemos  que  este  agrupamiento  que  se  hace,  produce  una 
discriminación  entre  el  personal  de  Salud  Pública  dándole  la  posibilidad  a  algunos 
sectores, de tener esta ampliación de jornada y a otros marginándolos a través de este 
inciso. Por lo tanto, lo que solicitamos, señor presidente, es que el inciso 20.1 quede 
redactado de manera tal que este adicional pueda ser percibido por todo el personal 
dependiente del Ministerio de Salud Pública.

Señor presidente: Si es necesario que formulemos las modificaciones que 
propondríamos en los posteriores incisos en forma continua, si usted lo establece, lo 
voy a efectuar.  Si  podemos hacer uso de la  prerrogativa de tratar  inciso por  inciso 
pasaríamos a ver si se acepta la modificación.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra la señora diputada Laguardia de Luna.
SRA. LAGUARDIA DE LUNA – Señor presidente: Yo había solicitado la palabra luego 
de que hablara el legislador Lastra porque personalmente considero que el artículo es 
uno y estamos en el tratamiento en particular de ese artículo  que está compuesto por 
todos sus incisos, no podemos votar inciso por inciso como si fueran cosas separadas. 
Eso por una parte. 

Por  otra  parte,  considero  que  con  respecto  a  lo  que  acaba  de  decir  el 
legislador preopinante que la realidad de Salud Pública no es la misma que la realidad 
del Ministerio de Obras Públicas, de Recursos Naturales o de Hacienda, creo que no es 
lo mismo un personal que está haciendo tareas administrativas y que trabaja realmente 
nada  más  que  6  horas,  que  las  tareas  que  puede  llegar  a  realizar  un  enfermero 
trabajando 8 horas, haciendo guardias pasivas, debiendo salir quizá, como sucede en 
algunos pueblos de la Línea Sur con la ambulancia a hacer una derivación o el mismo 
chofer que viene del campo y tiene que salir a Roca, Bariloche o a Viedma por una 
derivación. Creo que con el afán de hacer excesiva justicia haríamos injusticia con los 
que realmente cumplen esa excesiva tarea de trabajar más de 6 horas y que no es lo 
mismo que estar en una boletería o en una oficina llenando papeles. Nada más, señor 
presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – La presidencia entiende, en contestación a lo solicitado 
por el legislador Navarro, que las modificaciones deben ser del artículo, que puestas a 
consideración de los señores legisladores posteriormente se les dará traslado a los 
distintos  presidentes de comisiones que intervinieron  en los respectivos  dictámenes 
para ver su aceptación o no.

Tiene la palabra el señor diputado Lastra.
SR. LASTRA – En este recinto existen antecedentes de que en las modificaciones de 
algunas leyes se trató inciso por inciso, no tengo en este momento presente cuáles son, 
pero puedo dar en la próxima sesión algún detalle sobre que aquí,  en este recinto, 
algunos  artículos  se  trataron  inciso  por  inciso  para  darle  la  modificación 
correspondiente.
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Lo que pasa es que muchas veces, cuando le conviene a la bancada radical, se puede 
apartar de ese estilo, pero cuando no le conviene no. Hay antecedentes en este recinto, 
señor presidente.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Le  quiero  aclarar,  señor  legislador,  que  quien  ha 
decidido no es la bancada radical, sino la presidencia y en segundo lugar yo no tengo 
ningún inconveniente en que se haga el  tratamiento  general  del  artículo  y  después 
poner a consideración la modificación que la bancada justicialista exprese. En definitiva 
lo  que tenemos que hacer es dar traslado a las comisiones para ver  si  aceptan la 
modificación o no.

Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente: Creo que acá se parte de un concepto erróneo. 
El artículo 1º dice: “Incorpórase como apartado 20 de la planilla Anexa IIb que es  
parte integrante de la ley 1355 y sus modificatorias, el siguiente adicional para el  
personal comprendido en la ley 1844”, mal podemos entonces, en el apartado 20.1 
hablar de todo el personal de Salud Pública, cuando es bien sabido que buena parte de 
ese personal no se encuentra comprendido dentro del régimen de la ley 1844, sino de 
la  1904  que  tiene  regímenes  horarios  distintos  y  que  contempla  los  horarios  más 
prolongados de labor. Justamente esta ley es para paliar el déficit dentro del régimen de 
la ley 1844 y no del total de los trabajadores de la salud que quedan dentro de la 1904.

Por otro lado me llama la atención que hace una rato la ley era una terrible 
desgracia  para  los  trabajadores  y  ahora  la  queremos  hacer  extensiva  a  todos, 
realmente no entiendo cuál es esta argumentación.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Presidencia  comunica  que  una  vez  hechas  las 
observaciones, van a ser puestas a consideración por secretaría con las modificaciones 
que sugiera la bancada que está en el  uso de la  palabra por intermedio del  señor 
diputado Navarro.

Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR. NAVARRO – Señor presidente: Con referencia al inciso 20.2, queremos efectuar 
una modificación en los porcentajes que son propuestos en esta ley. Para el punto a) 
horas en exceso, 5 horas semanales, el 20 por ciento como está prescripto en la ley. 
Para el punto b) 10 horas semanales, el 53 por ciento; y para el punto c) 18 horas 
semanales, el 75 por ciento.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Perdón, ¿es 20, 53 y 75 por ciento?
SR. NAVARRO - Sí, señor presidente.

Además queremos modificar la redacción en el punto 20.2 donde dice:  “El 
presente adicional consistirá en los porcentajes que a continuación se detallan,  
aplicables sobre el total de remuneraciones excluidas las asignaciones familiares 
y  será  liquidado  en  relación  al  exceso  de  horas  a  trabajar  sobre  el  horario  
habitual de la labor del agente”, queremos que quede expresado  “...el exceso de 
horas a trabajar sobre el régimen normal de 30 horas semanales”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – ¿Puede repetir, por favor?
SR. NAVARRO - Queremos reemplazar lo que define como horario habitual de la labor 
del agente por “...el régimen normal de 30 horas semanales”.

Además  entre  el  inciso  20.2  y  20.3  queremos  incluir  uno  nuevo  que 
propone...
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - ¿Un apartado dentro de ese inciso?
SR. NAVARRO - Correcto.
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Decía que propone la modificación del  artículo 81 de la ley 1844 para el 
personal del Área Salud Pública, para que se eleve el valor de la hora extra, que vendrá 
a ser la séptima hora, que dentro del área de Salud Pública es una constante, del 20 
por ciento al 100 por ciento de la hora activa.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - ¿Del 20 por ciento a cuánto?
SR. NAVARRO -  Del 20 por ciento que está prescripto actualmente y que se calcula 
para sacar altos porcentajes, al 100 por ciento de la hora activa.

Además a posteriori del inciso 20.4, quiero incluir un nuevo inciso, el 20.5 
que  establezca  el  carácter  de  excepcionalidad  de  esta  ley  como consecuencia  del 
déficit  de  personal  que  existe  en  el  área  Salud  Pública,  concepto  con  el  que 
discrepamos  con  la  bancada  radical,  y  donde  queremos  dejar  constancia  que  la 
ampliación de la jornada deberá limitarse, de manera tal que cuando el área específica 
de Salud Pública logre los planteles básicos del personal hospitalario, dicha ampliación 
de jornada tienda a ser reducida, partiendo primero sobre el inciso c), luego sobre el 
inciso b) y por último el  inciso a),  ya  que consideramos que 18 horas por sobre la 
jornada normal es algo que no debe ser una constante en los trabajadores de Salud 
Pública y, que a pesar de que sabemos que la retribución material a este sacrificio hoy 
es  una necesidad,  nosotros  vamos  a  seguir  reclamando porque  su  jornada  normal 
cubra esa inquietud, que no tengamos que hacer uso de este exceso de jornada, o de 
ampliación  de  jornada  en  función  de  los  déficit  de  estructuras  que  no  tiene  el 
presupuesto necesario. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Presidencia va a ir poniendo a consideración de los 
señores legisladores las modificaciones propuestas. Por secretaría se leerán, solicito se 
preste atención a las mismas propuestas por la bancada minoritaria.

Con respecto al inciso 20.1, si hay una equivocación, por favor el miembro 
informante deberá ampliar el concepto, la bancada minoritaria auspicia que el beneficio 
sea a todo el personal de Salud Pública.
SR. NAVARRO - Correcto.
SR.  PRESIDENTE (Caldelari)  -  En  relación  al  inciso  20.2,  se  propone  que  quede 
redactado de la siguiente manera.
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“El  presente  adicional  consistirá  en  los  porcentajes  que  a  continuación  se  
detallan  aplicables  sobre  el  total  de  las  remuneraciones  excluidas  las 
asignaciones familiares y será liquidada en relación al exceso de trabajar sobre el  
horario  habitual  de  la  labor  del  agente  por  el  régimen  normal  de  30  horas  
semanales”. Y además pide la modificación de porcentajes siguientes para “5 horas 
semanales el 20 por ciento, para 10 horas semanales el 53 por ciento y para 18  
horas semanales el 75 por ciento”.

Por secretaría se dará lectura al inciso 20.3.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - “20.3, el inciso a), modificaría el artículo 81 de la 
ley 1844 en el área de Salud Pública y se sobreentiende que la séptima hora de  
Salud Pública, dicho valor del 20 por ciento se lleve al 100 por ciento de la hora  
activa”.  Asimismo  en  lo  que  hace  al  agregado  “20.5  establece  el  carácter  de 
excepcionalidad de esta ley como consecuencia del déficit de personal y además  
que  la  ampliación  de  la  jornada  deberá  limitarse  de  forma  tal  que  el  área  
especifica  logrado  el  plantel  básico,  deberá  ser  reducida,  partiendo  de  la  
reducción en primer lugar el inciso c), luego b) y por último el inciso a)”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Se han dado a conocer a los señores legisladores las 
posibles  modificaciones  o  las  modificaciones  sugeridas  por  la  bancada  minoritaria. 
Presidencia  comunica  que han intervenido  en  los  dictámenes correspondientes  tres 
comisiones: Comisión de Asuntos Sociales,  Comisión de Asuntos Constitucionales y 
Legislación  General  y  la  Comisión  de  Presupuesto  y  Hacienda,  a  las  que 
oportunamente se les dará traslado para que emitan opinión.

Tiene la palabra el señor legislador Gómez.
SR. GÓMEZ -  Señor presidente: Simplemente es para ver si se va a votar ahora el 
artículo porque si se impone como lo había propuesto mi compañero de bancada de 
hacer el tratamiento inciso por inciso, no puedo creer que los diputados de la bancada 
radical voten sistemáticamente por un no, porque sería una cuestión violenta para ellos 
decir no a algunas proposiciones hechas a los que pueden decir sí, porque aquí, lo que 
estamos tratando, es dar un beneficio al trabajador y no estar en contra del mismo.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  Presidencia comunica a los señores legisladores, en 
relación al  inciso 20.1,  que la bancada minoritaria sugiere que se incorpore todo el 
personal de Salud Pública, a la vez solicita la opinión del presidente de la Comisión de 
Asuntos Sociales, doctor Centeno.
SR. CENTENO – Señor presidente: Mantenemos el texto original de la ley en el artículo 
1º  y  en  los  incisos  20.1,  20.2,  20.3  y  20.4,  de  acuerdo al  dictamen que ya  en  su 
oportunidad dio la Comisión de Asuntos Sociales.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN –  Señor presidente: Coincido con lo dicho por el  legislador 
preopinante.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: La Comisión de Presupuesto y Hacienda mantiene el 
dictamen  original,  en  razón  de  que  se  trata  de  un  texto  ordenado,  coordinado  y 
coherente y cualquier alteración significaría modificar el proyecto con conciencia, que 
este momento la comisión no puede determinar. La comisión hace este dictamen por 
mayoría.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Lastra.
SR.  LASTRA –  Señor  presidente:  Era  para  aclarar  que  el  dictamen que  emitió  el 
legislador López Alfonsín lo hizo por mayoría. Por minoría aprobamos la modificación 
propuesta por el señor legislador Navarro. El dictamen de la Comisión de Presupuesto y 
Hacienda por parte del bloque justicialista es aprobar por minoría las modificaciones 
propuestas por el legislador Navarro.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – De acuerdo a los informes emitidos por los señores 
presidentes de las respectivas comisiones, ratificando el dictamen leído por secretaría, 
han sido rechazadas las modificaciones propuestas por la bancada minoritaria.

Se va a votar el artículo 1º de acuerdo al dictamen emitido por mayoría. Los 
señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
El  artículo  2º  es  de  forma,  de  esta  manera  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente será elevado al Poder Ejecutivo para su promulgación.

12 – MODIFICACIÓN A LAS LEYES 1355 Y 391
Consideración

SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  Corresponde el tratamiento del  expediente número 
231/85, proyecto de ley que modifica las leyes 1355 y 391, referidas a remuneraciones 
y licencias del personal docente y miembros de junta.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general el proyecto de ley.
Tiene la palabra la señora diputada Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Seño presidente, señores legisladores: La Junta de 
Clasificación  y  Disciplina  creada  por  la  ley  391  y  su  modificatoria  ley  740,  son 
organismos permanentes integrados por 5 miembros cada uno, docentes titulares en 
actividad, 3 de los cuales son elegidos por el  voto directo,  secreto y obligatorio del 
personal docente titular y lo otros 2 designados por el Consejo Provincial de Educación.

Tanto en los cargos electivos como en los designables, se procura que estén 
representadas todas las modalidades de la enseñanza, existiendo además, según la ley 
740, una junta para el nivel primario y otra para el nivel medio y superior.

Estas juntas tiene a su cargo el estudio de los antecedentes profesionales 
del cuerpo docente, tanto de los titulares como de los aspirantes a ingreso. De este 
análisis  surgen  las  nóminas  de  aspirantes  a  ingreso,  acrecentamiento  de  clases 
semanales,  ascensos,  interinatos  y  suplencias,  así  como  las  propuestas  para 
otorgamiento de becas, cursos de perfeccionamiento y de investigación.

Como  es  obvio,  los  docentes  que  se  desempeñan  en  estos  organismos 
pierden temporalmente el derecho al ascenso, las becas o el acrecentamiento de clases 
semanales.

Dice así el estatuto:  “Los docentes que integren la Junta de Clasificación y  
disciplina  que  no  podrán  presentarse  a  concurso  ni  optar  a  otros  beneficios 
determinados en este estatuto mientras estén en ejercicio de sus funciones, gozarán de  
licencia con sueldo en todos los cargos que desempeñen, a cuyo efecto se congelarán  
desde su incorporación al organismo y por todo el tiempo de su mandato los cargos en 
que revisten”.

Como resultado de lo que está aquí establecido, se da el caso de que un 
docente primario con 10 años de antigüedad docente comparte las mismas tareas con 
un director o un supervisor ya en el tramo terminal de su carrera, lo que se traduce en 
una muy desigual retribución.

La  reforma que se  propone aquí,  apunta  a  resolver  esta  desigualdad de 
ingresos para quienes ejercen la misma tarea y sufren las mismas limitaciones en sus 
derechos.

Por todo esto el Poder Ejecutivo propone esta reforma a la ley 391, que esta 
Legislatura indudablemente –espero- ha de aprobar. Nada más.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  en  general  el  proyecto  de  ley  en 
tratamiento. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  los 
artículos 2º y 3º.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - El artículo 4º es de forma, en consecuencia el proyecto 
ha  sido  sancionado  y  oportunamente  será  remitido  al  Poder  Ejecutivo  para  su 
promulgación.

13 – SISTEMA ELÉCTRICO INTERCONECTADO
Consideración

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  -  Se  comienza  con  el  tratamiento  del  expediente 
número  305/85,  autor  Poder  Ejecutivo  proyecto  de  ley  que  aprueba  el  convenio 
suscripto entre Río Negro y Neuquen relativo al sistema eléctrico interconectaco entre 
Río Negro y Neuquen.

Por  secretaría  se  dará  lectura  a  los  despachos  de  las  respectivas 
comisiones.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR. NAVARRO –  Señor presidente: Solicitaría que se diera lectura al despacho por 
minoría de la Comisión de Asuntos Económicos que ha sido omitido.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Aún  no  se  ha  terminado  con  la  lectura  de  los 
despachos de las comisiones.
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SR. NAVARRO – No a los fundamentos, señor presidente, al despacho.

14 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Invito a la Cámara a pasar a cuarto intermedio.

-Eran las 19 y 34 horas.

15 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 19 y 35 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor diputado Navarro.

SR.  NAVARRO  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Como  presidente  de  la 
Comisión de Asuntos Económicos y en nombre del bloque minoritario de la comisión, 
aconsejamos a la Cámara la desaprobación del  citado convenio.  Este dictamen fue 
avalado por los legisladores Juan Bolonci, Aníbal Navarro y Justino González.

Solicitaría,  señor presidente,  que por secretaría se dé lectura al  convenio 
suscripto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Por secretaría se dará lectura al convenio suscripto, de 
acuerdo a lo solicitado por el señor legislador Navarro.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – 

-Se lee nuevamente
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  Continúa en el uso de la palabra el señor legislador 
Navarro.
SR. NAVARRO – Señor presidente: en función de que el despacho de la mayoría ha 
sido leído precedentemente,  pediría  que se lo  fundamente y  luego yo  procedería  a 
fundamentar el de minoría.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: desde ya adelanto que le proyecto de aprobación de 
esta revolucionaria decisión política de acentuar en forma integral el federalismo y las 
autonomías provinciales, ha sido completado con una serie de artículos que van a ser 
propuestos como números 2, 3, 4, 5 y 6 al proyecto de ley, para permitir que la gestión 
de negocio que se encomienda al Poder Ejecutivo, para concretar la transferencia de 
estos servicios, se ajuste a una mejor defensa de los intereses provinciales.

Voy a recordar algunos conceptos que en su visita a las provincias de Río 
Negro y Neuquen realizara el doctor Carlos Emérito González, en relación al Progreso 
Argentino  con  Democracia  y  Energía.  En  aquella  oportunidad  nos  recordó  que  la 
energía es un insumo estratégico que constituye  uno de los dos pilares en que se 
asentará el desarrollo económico y social en lo próximos años y el otro lo integran los 
productos alimenticios.
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Sus fuentes naturales las tenemos todas: Petróleo, gas, carbón, entre las agotables. 
Las realmente inagotables son las cuencas hídricas, la nuclear o las nuevas formas 
como la solar, geocéntricas de las mareas eólicas, biomasa, etcétera. Las formas más 
útiles de estas fuentes son, el calor y especialmente la electricidad. Sólo con la energía 
suficiente  y  propia  se  puede  mantener  el  nivel  de  las  actividades  económica  y  el 
progreso de nuestra sociedad. Habiendo energía, habrá seguridad y soberanía, porque 
no existirán dependencia de organismos nacionales o monopolios internacionales.

El libre juego democrático conlleva la proposición de un plan, la norma legal 
pertinente,  un  ejecutor  que  los  realice  y  un  Poder  Judicial  que  lo  interprete  en  su 
momento si  se planteara algún caso jurisdiccional.  Esta planificación democrática la 
coordina  el  Estado  como  suprema  agrupación  social  al  servicio  del  hombre.  Es  la 
institución  de  las  instituciones,  la  estructura,  la  Constitución  Nacional  como órgano 
creador del derecho que según el filósofo alemán y jurisconsulto Han Helsen es autor 
de la Constitución moderna de Austria.

El  problema  energético  se  asienta  sobre  estos  principios  entre  otros: 
Primero, la soberanía del Estado debe ser permanente sobre sus recursos naturales y 
así se respeta la declaración de las Naciones Unidas de 1974. Segundo, las empresas 
energéticas deben ser estatales, son servicios públicos esenciales. Tercero, la eficacia 
de ellas no se mide por la ganancia. Cuarto, las tarifas deben reflejar la realidad social 
del medio, siendo lo más reducidas posibles su costo y algo de inversión. Quinto, la 
planificación no va en desmedro de la actividad privada que es la base de la producción 
de  bienes.  El  Estado  respalda  la  industrialización.  Sexto,  el  futuro  coordinará  la 
planificación que fijará este Poder Legislativo. La política energética parte de la base de 
una correcta adecuación  energética  que asegure el  uso  racional  e  intensivo  de los 
recursos renovables y no renovables con especial atención a la necesidad de destituir y 
conservarlos. Octavo, hay que consumir menos petróleo, hoy es más de la mitad del 
consumo total de la energía. Hay que consolidar a Yacimientos Petrolíferos Fiscales. 
Noveno, debemos consumir más gas, lo tenemos para los próximos 50 años, 680 mil 
millones de metros cúbicos.  Décimo,  más carbón,  levantar  Yacimiento Carboníferos 
Fiscales destrozado últimamente como todo lo demás y que ha sido reducido a la mitad 
de su producción. Undécimo, hay que producir más energía hidroeléctrica, en 1982 se 
generaba el 42 por ciento y en 1995 con el plan que está en ejecución por el gobierno 
nacional  se  generará  el  62  por  ciento  del  total.  Décimo  segundo,  la  interconexión 
eléctrica nacional es el puntal del desarrollo argentino. Décimo tercero, la red nacional 
de interconexión de 500 kilovatios operada por Agua y Energía y el despacho nacional 
de cargas pertinente, permite el suministro regional de alta calidad confiabilidad y costo 
razonable.
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Décimo cuarto,  se revitalizará la  elaboración de proyectos  hidroeléctricos. 
Décimo  quinto,  las  obras  en  ejecución  respetarán  su  cronograma  establecido 
oportunamente,  evitando la construcción de centrales térmicas por las demoras que 
hubieren. Décimo sexto,  tengo que agregar que nuestras empresas estatales tienen 
profesionales  altamente  calificados  y  en  muchos  casos  superan  con  creces  a  las 
consultoras  particulares  nacionales  e  internacionales.  Décimo  séptimo,  los 
aprovechamientos hidroeléctricos de uso múltiple como el riego, el control de crecidas, 
de desarrollo regional, de hidroelectricidad, han demostrado su eficacia y tenemos la 
experiencia de una empresa nacional a la cual le estamos solicitando la transferencia 
de sus servicios a Agua y Energía Eléctrica.  Tenemos que recordar que el  Paraná 
medio -600 kilómetros del río Paraná con 34 metros de desnivel, con dos embalses y 
dos saltos de 14,50 metros- constituirá la más enorme masa de energía de la Argentina, 
será 10 veces más grande que el Chocón.

Nuestro  recordado  presidente  Hipólito  Irigoyen,  afirmó  que  no  cedería 
ninguna de nuestras riquezas naturales. Mosconi afirmó que ceder el petróleo era ceder 
la  bandera  azul  y  blanca.  Arturo  Illia  anuló  los  contratos  petroleros  por  ilegales  e 
inmorales y nuestro presidente Raúl Ricardo Alfonsín, recalcó que la acción conjunta 
del Estado nacional y las provincias se realizará para el aprovechamiento múltiple de 
los recursos hídricos disponibles. Por supuesto que a la Empresa Nacional de Agua y 
Energía o la futura Empresa Nacional de Energía, debemos de todas formas apoyarla y 
hacer que sea funcional y racionalmente coherente con estos objetivos.

Quiero  también  puntualizar  que  hasta  1976  Agua  y  Energía  Eléctrica 
producía  y  transportaba a  todo el  país  energía  eléctrica  para  la  industria,  servicios 
públicos  y  particulares.  En  1976  comienza  su  desmantelamiento,  se  transfieren  los 
servicios  y  entonces se  la  priva  de  ingresos genuinos.  Se inicia  en  esa época del 
proceso una destrucción de las empresas estatales que llegó al máximo de hacerles 
pagar impuestos por su capital al propio Estado.

El 10 de diciembre de 1983, se termina con el gobierno de la Unión Cívica 
Radical el desmantelamiento, hubo 30 años de progreso, pero estos últimos fueron de 
inacción y de endeudamiento, fue obligada la empresa a pedir préstamos al exterior, 
pero jamás vio los dólares, se los acreditaba en el Banco Central en pesos, según eran 
las circunstancias. No se usaron concretamente en obras determinadas.

Esta herencia recibida, el endeudamiento financiero y comercial llega hoy a 
2.300  millones  de  dólares  casi  todo  vencido.  Los  intereses  se  acercan  a  los  200 
millones de dólares y había créditos pedidos en forma inadmisible a 90 y 180 días, algo 
inconcebible, ya que los ingresos no alcanzaban para pagar los servicios de la deuda y 
lamentablemente el Tesoro Nacional no cubre el déficit de explotación y los gastos.

La política energética del gobierno radical del doctor Alfonsín, es revitalizar 
esta gran empresa nacional que sirve al desarrollo haciéndola instrumento del nuevo 
plan energético nacional.
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Las  obras  y  estudios  se  llevarán  adelante,  como  el  aprovechamiento 
hidroeléctrico del alto río Negro entrándolo en un nivel de prefactibilidad, sigue también 
el proyecto de Segunda Angostura, cerca de Bariloche.

Tengo que referirme también, señor presidente y señores legisladores, a la 
situación  de  otra  empresa  nacional  que  opera  en  nuestra  provincia  y  en  la  vecina 
Neuquen, Hidronor, que pese a su déficit operativo que es de 5 y media veces más que 
sus recursos, por su parte también pronto entrará con Alicurá y empezará también a 
funcionar  Piedra  del  Águila.  Las  centrales  de  Agua  y  Energía  Eléctrica  se  van 
transformando para consumir el gas natural y Neuquen, que es el principal productor ya 
que concentra el 70 por ciento de las reservas, va a ser nuestro socio en este proyecto 
de transferencia que está a consideración de ustedes.

El  esfuerzo,  el  coraje,  el  sentido  nacional  y  provincial  es  la  base  del 
programa sobre el que se ha formulado la plataforma política y energética de la Unión 
Cívica Radical y esto, señores, lo votó el pueblo el 30 de octubre de 1983 y nuestra 
obligación es hacerlo cumplir.

En  gas  tenemos  que  recordar  que  7  millones  de  metros  cúbicos  se 
encuentran venteándose pese a los 5 mil millones de dólares de deuda, pero tengan la 
plena seguridad que cuando las circunstancias lo permitan haremos los gasoductos 
necesarios para que todo el mundo reciba esta fuente de energía que nos ha dado la 
naturaleza.

Tengo  que  referirme  también  a  Yacimientos  Petrolíferos  Fiscales,  cuyo 
servicio origina una deuda del 195 por ciento de sus recursos operativos, pero tiene 
capacidad  y  también  tiene  decisión  de  seguir  explotando  el  petróleo  argentino  y 
terminará también con los malos contratos.

En cuanto a Yacimientos Carboníferos Fiscales, en 1965 Arturo Illia hacia 
producir en aquel momento 750 mil toneladas de carbón pero el proceso las redujo a 
500 mil. En 1979 el gobierno de facto, Videla, Martínez de Hoz, etcétera, compraron 
innecesariamente la compañía Italo de Electricidad en una suma de alrededor de los 
300 millones de dólares; de haber entregado tal cantidad a una empresa nacional como 
es Agua y Energía o a otras también nacionales, hoy tendríamos superávit y muchas 
centrales terminadas, más riego, más estudios serios y más obras en todo el país.

El  Congreso de la  Nación ha hecho una investigación,  ha deslindado las 
responsabilidades y hoy el pueblo conoce cómo fue el affaire de este traspaso de la 
compañía Italo de Electricidad. Esto ha sido vergonzoso, inmoral y hoy está en manos 
de la justicia para exigir las responsabilidades delictivas, si las hubiere. No ha de haber 
impunidad ni ocultamiento, porque la democracia no oculta los hechos en los cuales 
cabe la responsabilidad a los hombre públicos. En la región del Comahue, de 310 mil 
kilómetros  cuadrados  que  posee,  cuenta  con  abundantes  riquezas  minerales, 
hidrocarburos y un suelo que espera ser regado para producir aún más, tiene el recurso 
hidráulico más importante del país y termina dentro de nuestra frontera.

El presidente de la Nación dijo al Congreso al asumir su cargo que nuestros 
recursos hídricos consolidarían el desarrollo nacional y la Nación y las provincias deben 
hacerlo.

Yo  creo,  señor presidente, que este proyecto de convenio es una patada 
inicial  para  llegar  a  concretar  el  manejo  dentro  de  nuestro  territorio  de  la  energía 
eléctrica.
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Pero el mismo adolece de algunas precisiones que el bloque de la mayoría considera 
que deben ser integrantes del proyecto de ley que se va a poner a consideración y que 
me  voy  a  permitir  leer  en  general  para  conocimiento  de  los  señores  legisladores. 
Pretendemos  que  se  incorpore  un  artículo  2º  que  diga:  “La  transferencia  de  las 
instalaciones que se obtuvieran en aplicación del convenio, se requerirá en los términos  
de la ley 18586 y la propiedad de la misma se asumirá en condominio y en forma  
indivisa entre ambas provincias. Artículo 3º: Se establece como objetivo provincial la  
interconexión de los servicios eléctricos de todas sus poblaciones y la provisión a las  
mismas de la hidroelectricidad que generan los ríos de la provincia. Artículo 4º:  A los 
efectos del cumplimiento del objetivo señalado, deberá requerirse el correspondiente  
apoyo a la nación y a las empresas nacionales, para las inversiones necesarias, para la  
renovación del sistema eléctrico actualmente en uso, para su completamiento y para el  
cumplimiento  de  los  planes  de  obras  eléctricas  proyectadas  por  la  Nación  y  las  
empresas nacionales y  la  provincia.  Artículo  5º:  El  Poder  Ejecutivo deberá solicitar,  
tanto  la  transferencia  de  todas  las  instalaciones  que  la  empresa  Agua  y  Energía  
Eléctrica Sociedad del Estado posee en la provincia afectada a la prestación de los 
servicios eléctricos como la transferencia de parte del paquete accionario de Hidronor  
Sociedad Anónimo, Hidroeléctrica Nord-patagónica, conforme el antecedente de la ley 
nacional 16882, sancionada por unanimidad por el Congreso de la Nación y que fue 
derogada por el gobierno de facto”. El artículo 6º que quiero agregar, porque tenemos 
que considerar que dentro del sistema de la provincia de Río Negro y Neuquen también 
participa la provincia limítrofe de La Pampa, entonces vamos a tener también en cuenta 
su  participación  con  un  artículo  que  dirá  lo  siguiente:  “Se  encomienda  al  Poder 
Ejecutivo ofrecer a las provincias limítrofes la adhesión al convenio en relación a los 
sistemas eléctricos comunes”.

Quiere decir, señor presidente, que en esto no hay ninguna actitud egoísta, 
tratamos de hacer participar a todos los que están integrados al sistema eléctrico de lo 
que podemos denominar el  Comahue, y aparte seguir en plena colaboración con la 
empresa nacional Agua y Energía Eléctrica o las futuras que se hagan a través de la 
Nación, porque son las que nos tienen que prestar el asesoramiento técnico y seguir 
contribuyendo a que esta sistema sea realmente eficaz y que esté al  servicio de la 
República Argentina. Nada más. (Aplausos)
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Yriarte.
SR. YRIARTE –  Señor presidente, señores legisladores: La ratificación del convenio 
sobre  el  sistema  eléctrico  interconectado  celebrado  entre  Río  Negro  y  Neuquen, 
importa  exteriorizar  y  reafirmar  la  voluntad  soberana  de  ambas  provincias  de  ser 
artífices de su propio destino, expresa la voluntad de acceder tanto en sus recursos 
naturales  más  importantes  como  es  el  hidroeléctrico,  poniéndolo  al  servicio  de  un 
proyecto provincial que tienda a mejorar las condiciones de vida de la población con un 
sentido  integrador  cuyo  desarrollo  contemple  los  intereses  de  la  provincia  en  lo 
económico y social y no mediante el arbitrio mercantilista con que estos servicios se 
manejan en la actualidad.
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No es aventurado pensar que esta es una decisión unilateral,  pero sí me 
permito hacer conocer a esta Cámara que en la ciudad de Salta a 8 días del mes de 
agosto de 1985,  se reúnen las autoridades del  CIMOP y dictan una resolución que 
recomienda  –voy  a  dar  lectura  solamente  a  las  partes  pertinentes  de  esta 
recomendación-  lo  siguiente:  “Declarar  que  las  pautas  para  la  transformación  del  
servicio  eléctrico  argentino,  elaboradas en  el  seno  de la  Subsecretaría  de  Energía  
Eléctrica que incluye un ente de jurisdicción nacional comprensivo de la mayoría de los  
aspectos  de  conducción  y  operación  del  sector,  no  responden  a  las  expectativas 
provinciales ni se adecuan al objetivo de afirmación del sistema federal que persigue el  
gobierno de la Nación. Dicha propuesta no logra trascender los esquemas centralistas 
de probada ineficiencia con olvido de las premisas de racionalidad, economicidad e 
inmediatez en la prestación de los servicios del Estado, por lo que dichas pautas no  
constituyen un punto de partida aceptable para la organización del sector energético  
federal”.

En el artículo 3º dice: “Reafirmar el derecho inalienable e imprescriptible de 
las  provincias,  para  el  manejo  y  control  de  la  energía  en  sus  territorios,  como  
herramientas indispensables de progreso y desarrollo, por estar ello de acuerdo con 
nuestros principios constitucionales, artículo 104 y concordantes y el sistema federal de 
gobierno”.

En la recomendación número dos, inciso 1º, dice:  “Acelerar el proceso de 
transferencia  de  instalaciones  a  las  provincias  que  lo  soliciten.  Inciso  segundo:  
Reclamar a las autoridades nacionales la transferencia de clientes, cualquiera sea su 
nivel de tensión de alimentación que actualmente retiene Agua y Energía Eléctrica en  
jurisdicciones provinciales que lo soliciten”.

Esto ha sido pedido en un encuentro realizado entre los Ministros de Obras 
Públicas de las provincias de Buenos Aires, Chaco, Santa Cruz, La Rioja, Jujuy, Salta, 
Misiones, Neuquen, Santa Fe, Tucumán, Formosa y Río Negro.

Como no escapará a la perspicacia de los señores legisladores, la mayoría 
de  los  gobiernos  que  signaron  este  convenio  o  esta  acta,  pertenecen  al  grupo 
justicialista.

Señor presidente: El proyecto de ley en tratamiento viene a llenar un grave 
vacío en el ejercicio de los deberes y derechos que establece la Constitución de nuestra 
provincia. No escapará al elevado criterio de los señores legisladores que jamás podrá 
proyectarse nuestra provincia hacia un futuro de grandeza si no disponemos del manejo 
de los recursos naturales que constituyen su auténtica riqueza. Esto y no otra cosa nos 
manda el artículo 32 de nuestra Carta Magna cuando dice: “La actividad económica de 
la provincia debe orientarse sobre la base de planes que coloquen a la explotación y  
distribución  de  la  riqueza  al  servicio  de  la  colectividad  y  el  bienestar  social”, 
indicándonos en el artículo 34 que para el cumplimiento de estas premisas debemos 
tener en cuenta que: “todos los bienes, cualquiera sea su naturaleza, ubicados en el  
territorio de la provincia son del dominio de esta, con excepción de los que pertenezcan 
a la nación, las municipalidades o a otras personas de derecho público o privado. Los 
yacimientos de combustibles sólidos, líquidos o gaseosos, de minerales radioactivos,  
caídas de agua y demás fuentes esenciales de energía necesarias para la seguridad 
del estado y que pertenezcan a la provincia, serán directamente explotadas por esta o  
por la Nación, asegurándosele en este último caso a la provincia la correspondiente  
participación”.
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Podría abundar en citas que en concordancia con lo antedicho nos mandan preservar el 
patrimonio  de nuestro ámbito territorial, pero tal vez sea necesario recordar a la historia 
que  en  su  devenir  nos  ha  mostrado  un  derrotero  que  muchas  veces  no  logramos 
percibir. Nacimos a la vida institucional como territorio nacional del Río Negro, ¿por qué 
“del Río Negro” y no “de Río Negro”? Sencillamente porque los grandes visionarios que 
le impusieron el nombre vieron que la más grande riqueza de este ámbito lo constituía 
este  caudaloso  río  interior,  generador  de  incalculables  posibilidades  de  progreso  y 
bienestar para los habitantes del medio. Factores que serían largos de analizar en este 
momento han hecho que nuestra mayor riqueza potencial esté en manos de entes que 
la explotan en base a una concepción distinta a la que nos manda nuestra Constitución. 
Por ello es imperativo ejercer los derechos soberanos que responden al pueblo de la 
provincia,  tal  lo  que dice el  artículo  3º  de la  Constitución provincial  y,  por  ende,  el 
artículo 66 de la citada norma legal que establece que el Poder Legislativo de nuestra 
provincia será ejercido por una Cámara compuesta por representantes del pueblo. En 
consecuencia,  quienes  asumen  la  responsabilidad  de  defender  y  recuperar  la 
disposición y manejos de los  recursos fundamentales para  la  economía de nuestra 
provincia, habrían dejado de cumplir lo que manda nuestra Carta Orgánica, si así no lo 
hicieren.

Para no pecar de demasiado constitucionalista, señor presidente, quiero dar 
lectura a algunos párrafos y referirme a una concepción nacional de la producción y 
prestación  de  servicios  por  el  Estado  relativo  a  la  energía  hidroeléctrica  que  dice: 
“Producción  hidroeléctrica.  La  producción  hidroeléctrica  será  desarrollada  a  fin  de  
satisfacer, a) la necesidad que los actuales centros de consumo según su importancia 
económico-social  y  de  defensa  nacional;  b)  las  necesidades  que  exigirá  el  
desenvolvimiento  de  la  industria  pesada,  siderurgia,  metalúrgica  y  mecánica;  c)  La  
demanda de energía destinada a intensificar y promover la explotación de las fuentes  
de materias primas conforme al interés nacional; d) las necesidades de energía que 
exige  la  racional  y  progresiva  descentralización  industrial  del  gran  Buenos  Aires,  
procurando la creación de nuevos centros industriales que contribuyan al desarrollo de  
la  economía  regional.  La  complementación  necesaria  de  las  usinas  hidroeléctricas 
ejecutadas y en ejecución, construcción de las obras y prestación de los servicios por el  
Estado,  la  Nación  y  las  provincias  mediante  una acción  coordinada construirán  las 
obras  vinculadas  al  plan  energético  y  prestarán  los  servicios  correspondientes  de  
acuerdo  a  las  siguientes  bases:  a)  los  grandes  aprovechamientos  hidroeléctricos,  
centrales térmicas y sistemas de transmisión serán suplidas por la Nación y también  
podrá efectuar la prestación de servicios en los grandes núcleos de población mediante  
las  redes  actuales  de  distribución  y/o  las  que  construya.  b)  La  distribución  y  
comercialización podrá también estar a cargo de la provincia y cuando así convenga de 
los municipios y entidades sin fines de lucro. c) La generación de energía hidroeléctrica  
en  escala  reducida  y  su  transmisión,  distribución  y  comercialización  locales  serán 
realizados por la provincia en las entidades mencionadas por el inciso b). d) La Nación  
prestará asistencia técnica y económica a la provincia y con el acuerdo previo de la  
misma  podrá  reemplazarlo  en  la  prestación  de  servicios  hasta  tanto  adquieran  la  
organización técnica necesaria”.

Esto, señor presidente y señores legisladores, es nada más y nada menos 
que lo previsto en el segundo plan quinquenal, sus seguidores consideran como la obra 
cumbre del general Perón, y consta en la página 259 de la publicación respectiva.
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Esto  demuestra  que  la  descentralización  de  desarrollo  regional,  el  ejercicio  del 
federalismo y el manejo de los recursos naturales de sus legítimos dueños no es otra 
cosa  que  la  preocupación  constante  de  los  gobiernos  constitucionales  que  no  se 
someten  a  los  designios  de  quienes  pretenden  que  la  provincia  y  en  especial  las 
patagónicas  sean  meras  colonias  de  ciudadanos  de  segunda  al  servicio  de  la 
macrocefalia centralista del gran Buenos Aires.

Por  esta  razón  pido  a  mis  pares  que  este  proyecto  de  ley  sea  votado 
afirmativamente, porque así lo manda nuestra Constitución y nos impone la necesidad 
de sentirnos libremente integrados a nuestra querida Patria Argentina y no vasallo de la 
gran metrópoli. A la bancada minoritaria los invito para que en homenaje a lo dispuesto 
por el conductor, el general Perón, en el mes de su natalicio, se adhieran con sus votos 
cumpliendo su mandato. Nada más. (Aplauso en las bancas).
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Maldonado.
SR. MALDONADO – Señor presidente: En oportunidad de fundamentar la aprobación 
del proyecto, debemos tener en cuenta la tratativa de transferencia iniciada por parte de 
la provincia, donde exigía lisa y llanamente la transferencia total de los servicios de 
Agua y Energía que tiene Río Negro. Esta posición tuvo variantes a lo  largo de la 
conversación,  todas  ellas  producto  de  una  actitud  inquebrantable  por  parte  de  esa 
sociedad que introdujo en cada reunión, una serie de conflictos tendientes a obtener 
una dilación en el tiempo que le permitiera mantener el sistema interconectado en el 
Alto Valle en su poder.

Por  otra  parte,  debe destacarse  que a pesar  de  las  órdenes expresas y 
definidas impartidas por la Secretaría de Energía del Ministerio de Obras y Servicios 
Públicos  de  la  Nación,  con  el  objeto  de  que  Agua  y  Energía  preste  la  máxima 
colaboración en el  trámite de transferencia e inclusive para que se entreguen datos 
específicos  y  concretos  que la  provincia  necesitaba para  evaluar  la  conveniencia  y 
aceptar la transferencia, la actitud de la sociedad no varió en los más mínimo. También 
debemos admitir  que el  hecho de  que  la  línea  de 132 kilovatios  tenga  jurisdicción 
provincial, atenta contra el deseo de la provincia de lograr su transferencia. Debo en 
última instancia tratar de lograr un acuerdo con Neuquen, basado en una necesidad 
técnica  de  manejar  el  sistema en  conjunto  y  de  lograr  como objetivo  primordial  el 
acceso directo y sin intermediarios a la fuente hidroeléctrica que Hidronor tiene sobre la 
explotación en la región, lo que significa también adquirir la energía necesaria a la tarifa 
Comahue, cumpliéndose así el objetivo del desarrollo de la región que entre otras cosas 
perseguía la sanción de la ley 17.574, que creó Hidronor.

Esta  situación  así  planteada,  desde  que  se  iniciaran  los  trámites  de 
transferencia  han ocasionado un marcado deterioro en las  instalaciones de  Agua y 
Energía, que la misma posee en la provincia. El evidente detrimento del usuario que 
sufre y sufrirá aún más si las deficiencias continúan dilatándose, es la razón por la que 
se estima necesario provocar una urgente definición en el tema de transferencia, para 
luego abocarse a la luz de las decisiones de definir  el  papel  que la provincia debe 
desempeñar dentro de su territorio a través de la Dirección de Energía. Partimos de la 
base de que la provincia debe reclamar la transferencia total de todas las instalaciones 
que Agua y energía posee afectada al servicio dentro de Río Negro.

Fundamentamos esta posición de entender como lógico y razonable, a los 
fines de mejorar las prestaciones de los servicios y proceder a atender la incesante 
expansión que debe contar con recursos genuinos que proceda de la explotación del 
sistema rentable tal como lo constituido en la línea de 132 kilovatios, teniendo acceso 
directo  de  esta  manera  a  la  oferta  de  energía  procedente  de  los  grandes 
aprovechamientos hidroeléctricos de la región explotados y a explotar, a los fines de 
financiar el desarrollo y las prestaciones de los servicios eléctricos promocionales que 
se prestan en las localidades aisladas del interior de nuestra provincia.
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El  panorama  actual  de  los  servicios  eléctricos  debe  constituir  una  seria 
preocupación  para la  provincia,  debido a  que por  diversas  circunstancias,  en  estos 
últimos años, no se han registrado renovaciones de equipos ni inversiones significativas 
por parte de Agua y Energía.

Por todo ello, el estado de conservación y mantenimiento de las instalaciones 
no ofrecen seguridades que hagan prever una eficiente prestación de servicios.

El  manejo  del  total  de los mercados eléctricos  le  permitirá  a  la  provincia 
definir su propia política tarifaria, en base a una estructura adecuada para los intereses 
locales que permitan la autoeficiencia económica del servicio en su conjunto.

Todo  nuevo  usuario  que  se  radique  en  la  provincia,  se  constituirá 
inmediatamente  en  usuario  de  la  misma,  contribuyendo  a  ello,  a  la  luz  de  las 
posibilidades existentes,  Sidersur,  Invap,  puerto  de San Antonio Este,  etcétera,  una 
mayor  posibilidad  de  obtener  el  desarrollo  eléctrico  provincial  será  a  través  de  la 
elaboración de un programa de obras e inversiones sustentado en ingresos ciertos, 
provenientes de la venta total de la energía dentro de Río Negro. Situación que por otra 
parte, permitirá fijar políticas tarifarias acordes a las pautas de desarrollo que se fijen a 
nivel  provincial  y  que  atiendan  los  intereses  de  radicación  industrial,  que  permitan 
modificar nuestras zonas marginadas o apoyar aquellas en vía de desarrollo.

Concluyendo  resulta  indispensable  obtener  una  definición  a  la  mayor 
brevedad  sobre  el  tema  de  transferencia,  luego,  en  función  de  esa  decisión 
instrumentar el desarrollo de política energética provincial, alternativa esta última que es 
urgente dilucidar con el  objeto de definir  con precisión cuáles son los objetivos que 
debe cumplir la Dirección de Energía de la provincia, dentro de nuestro territorio y los 
medios con que debe disponer para ello, atento a las importantes responsabilidades 
que se deben asumir para el suministro de energía eléctrica al puerto de San Antonio 
Este, Invap en Pilcaniyeu y en San Carlos de Bariloche, servicios que por sí mismos 
otorgan importancia y urgencia a la definición que se solicita, aún con independencia de 
la transferencia de los servicios.

Señor presidente: Como bien dijo el correligionario Tomás Rébora, este es el 
puntapié inicial para que la provincia pueda disponer, en forma total de la atención y del 
servicio de la energía eléctrica. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Bazze.
SR.  BAZZE  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Este  convenio  cuya  ley 
ratificatoria está en tratamiento, debe entenderse en el contexto de una trascendente 
decisión del pueblo de la provincia de Río Negro de ir asumiendo poco a poco, paso a 
paso  los  distintos  resortes  que  hacen  al  manejo  de  sus  recursos  naturales,  de  su 
infraestructura básica, de los distintos aspectos de su economía y en definitiva de todo 
lo que hace al progreso y bienestar de los rionegrinos. La provincia de Río Negro que 
se constituye sobre la base del viejo territorio nacional y que como tal carecía de los 
atributos de un Estado federal, conforme lo establece nuestra Constitución nacional ha 
ido, felizmente, asumiendo el desempeño de los distintos roles que hace a un Estado 
soberano. Una de las facetas de la historia de Río Negro podría pues escribirse como la 
historia de un territorio nacional desértico, despoblado y olvidado del poder central que 
se ha ido transformando poco a poco en una provincia con mayúscula.
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La  provincia,  sucesivamente  se  fue  haciendo  cargo  de  la  prestación  de 
distintos servicios mediante la transferencia de los mismos por parte de la Nación, así 
tomó a su cargo el  servicio de educación primaria en su territorio y ello le permitió, 
sobre  la  base  de  la  transferencia  de  las  escuelas  nacionales,  llevar  la  educación 
primaria  primero  y luego la  educación secundaria  a  todos los rincones del  extenso 
territorio provincial. Lo mismo puede decirse respecto de los servicios de atención de la 
salud de los rionegrinos, que también fueron asumidos por la provincia por transferencia 
de los hospitales nacionales.

Para  no  relatarles  esta  historia,  quiero  ahora  recordarles  la  reciente 
transferencia  de  los  servicios  de  provisión  de  agua  corriente  a  las  poblaciones  y 
evacuación  de  efluentes  que prestaba Obras  Sanitarias  de  la  Nación  y  que fueron 
transferidas al Departamento Provincial de Aguas, siendo notoria la evidente mejora en 
la prestación y el evidente completamiento de la red de provisión de agua potable a 
distintas poblaciones y de la de cloacas que ha efectuado la Administración Provincial 
del Agua.

En  el  caso  del  convenio  de  que  se  trata,  no  estamos  aún  ratificando 
transferencia alguna, cosa que veremos en su oportunidad, sino estamos en presencia 
de  un  convenio  que  yo  llamaría  de  intención  de  requerir  la  cesión  de  un  sistema 
eléctrico  que  es  común a  las  provincias  de  Río  Negro  y  Neuquen  y  de  “intención 
también de ambas provincias de operar ese sistema eléctrico en forma común, una vez 
concretada la transferencia del mismo”.

Por  ello  debe  considerárselo,  a  mi  parecer,  no  como  un  convenio  de 
contenido patrimonial o económico, no como un convenio técnico ni que compromete 
aportes, sino como un convenio entre dos provincias soberanas que manifiestan su 
clara voluntad política común de realizar una gestión también común ante la Nación, 
sobre un elemento de su infraestructura y de su desarrollo, cual es el sistema eléctrico 
interconectado del Alto Valle de Río Negro y Neuquen, que es también común a ambas 
provincias, expresando que comprometen recíprocamente que operarán ese sistema en 
forma común y coordinada y atendiendo a sus recíprocos intereses.

Por ello yo no quisiera entrar en ninguna otra consideración que exceda el 
marco estricto de este convenio, y quiero destacar que el apoyo que estoy anticipando 
a esta iniciativa se inscribe exactamente en las luchas históricas de los prohombres de 
nuestra provincia, de los cuales quiero mencionar especialmente al doctor José Enrique 
Gadano y al doctor José María Guido que en su momento encendieron las primeras 
luces de nuestra entonces bisoña provincia, indicándonos un camino a recorrer, que los 
rionegrinos de hoy estamos tratando de transitar en esa eterna lucha del interior para 
desembarazarnos  de  un  centralismo  asfixiante  y  recuperar  para  la  decisión  de  la 
provincia el manejo de los resortes fundamentales de su economía y el bienestar de los 
rionegrinos.

He hablado del doctor Gadano y del doctor Guido que eran los abanderados 
de esta lucha,  pero  en  homenaje  a  la  verdad histórica,  debo también mencionar  a 
alguien  que  convive  con  nosotros,  me  estoy  refiriendo  al  doctor  Carosio,  que  era 
secretario  de  la  comisión  denominada  Comisión  Pro-Chocón Cerros  Colorados que 
llevó adelante la iniciativa de sanción por el Congreso de la Nación y por unanimidad de 
la  ahora  denominada  “Ley  Illia”  que  determinara  la  construcción  de  la  obra  de  El 
Chocón mediante la cual la provincia de Río Negro inicia su marcha como provincia de 
gran potencial hidroeléctrico.
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Carosio a posteriori  y durante más de 20 años y desde sus cargos en la 
Federación Económica de la provincia, vino sosteniendo la necesidad de instrumentar 
esas ideas de Gadano y de Guido, por lo que a mi personalmente su presencia en la 
mencionada comisión me da tranquilidad porque estamos frente a alguien que durante 
muchos años ha sido consciente de lo que esta provincia requiere.

Señor presidente y señores legisladores: La plataforma electoral de la Unión 
Cívica  Radical  de  Río  Negro  del  año  1983,  quiero  recordar  también  en  las  partes 
justicia y política, en el apartado 10 dice así: “Defensa del federalismo de los recursos 
naturales,  materiales,  culturales  y  espirituales  de  Río  Negro,  reivindicación  de  los  
recursos rionegrinos tras el objetivo de que esto debe servir a los fines del desarrollo de 
nuestra provincia”. El artículo 12 dice:  “Promover los pactos interprovinciales con las  
otras  provincias  patagónicas  conjugando  esfuerzos  en  procura  de  una  acción  
mancomunada, integradora de la Patagonia argentina”. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR.  NAVARRO –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Me  he  visto  gratamente 
sorprendido por los criterios expuestos por el legislador Rébora, con referencia a los 
conceptos de que un notable de la lucha por los recursos energéticos como Emérito 
González hubiera expuesto. Pero realmente me he visto sorprendido por el cambio que 
en la fundamentación de los dictámenes que emitieran precedentemente las comisiones 
de Asuntos Constitucionales y Legislación General, Presupuesto y Hacienda y el bloque 
mayoritario  en  la  Comisión  de  Asuntos  Económicos,  cuando  dichos  conceptos  en 
ningún momento fueran expuestos en el debate de estos temas.

Realmente llegamos al recinto con el tratamiento de un proyecto que creo 
que es sumamente polémico y en el cual hemos hablado mucho de lo que rodea al 
contexto de Yacimientos Carboníferos Fiscales, YPF, los recursos no renovables y no 
hemos ido al tratamiento específico del convenio celebrado por el Poder Ejecutivo y el 
proyecto de ley que nos ocupa, que dice claramente, la aprobación de dicho convenio.

Quiero adelantar nuestro enérgico rechazo a este convenio que celebra el 
Poder Ejecutivo y para fundamentar el rechazo de este convenio voy a pasar a realizar 
una síntesis del recorrido que tuvo este proyecto y luego un análisis, punto por punto de 
lo  expresado  por  el  convenio.  El  trámite  del  expediente  número  305/85  del  Poder 
Ejecutivo entró en secretaría el 19 de septiembre de 1985.
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Fue girado por esta Cámara omitiendo el pase a la Comisión de Asuntos Económicos, a 
las Comisiones de Presupuesto y Hacienda y Asuntos Constitucionales y Legislación 
General.  Este hecho totalmente anormal  marca una obvia  intención de apresurar la 
sanción del convenio sin agotar los mecanismos que la ley prevé para su mejor análisis 
y posterior sanción o rechazo.

El  pedido  realizado  por  la  presidencia  de  la  Comisión  de  Asuntos 
Económicos, de oponerse al tratamiento el día 26 de septiembre de 1985 por no haber 
podido analizar el proyecto en la comisión, trajo la revisión de la medida y su posterior 
giro a la Comisión de Asuntos Económicos. Esta comisión solicitó en esta Cámara que 
el  único límite  de tiempo para expedirse fuera el  de agotar el  tema con un estudio 
pormenorizado del mismo, analizando los criterios sustentados por el Poder Ejecutivo, 
los  que considera erróneos y sin  una base técnica  y  evaluación económica que lo 
sustente criteriosamente. La Cámara accedió al giro a la comisión, pero decidió que sea 
tratado en la próxima sesión con o sin despacho de la comisión, no aceptando el criterio 
precedentemente expuesto.

Los integrantes de la Comisión de Asuntos Económicos del bloque radical se 
reúnen el día viernes y realizan un acta en la que fijan su posición de aprobación del 
convenio y dejan sentado que no pueden asistir a la reunión convocada por la Comisión 
de Asuntos Económicos.

Evidentemente este hecho marca una decisión unilateral en la que no se tuvo 
en cuenta la necesidad de convocar y consultar a las organizaciones intermedias y a 
todas  aquellas  que  estaban  referidas  o  trabajando  en  relación  con  el  servicio 
interconectado regional,  hecho este  que ha sido  reclamado por  distintos  y  diversos 
sectores de la comunidad y que en este mismo recinto en el día de hoy...

CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Invito a la Cámara a pasar a cuarto intermedio.

-Eran las 20 y 35 horas.

CONTINUA LA SESION

-Siendo las 20 y 36 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Continúa en el uso de la palabra el señor diputado Navarro.

SR. NAVARRO - ...Hecho este que manifiesta el manejo unilateral del tema y en el cual 
no se ha tenido en cuenta la necesidad planteada de expresarse sobre el mismo, de los 
distintos sectores que tienen relación con el tema que estamos analizando.

Quiero  marcar  la  diferencia  que  ha  existido  de  actitud  con  referencia  al 
planteo  realizado  por  la  presidencia  de  la  comisión,  que  en  todo  momento  ha 
convocado a los distintos sectores de la comunidad, e incluso ha garantizado el espacio 
correspondiente al Poder Ejecutivo y a sus funcionarios para defender y sustentar los 
criterios que lo han llevado a presentar este proyecto. Para eso la comisión convocó a 
la reunión citada el día lunes 30 a los siguientes sectores: Al señor presidente de la 
Comisión  de  Ordenamiento  del  Sector  Eléctrico,  doctor  Emilio  Carosio;  al  señor 
presidente  de  la  Comisión  de  Aprovechamiento  Integral  de  los  ríos  provinciales, 
legislador  Guillermo Yriarte;  a  los representantes de la  Asociación de Profesionales 
Universitarios  de  Agua  y  Energía  Eléctrica,  A.P.U.A.Y.E,  ingeniero  Luis  Paz;  a  la 
Asociación del Personal Superior de Agua y Energía, A.P.S.A.Y.E, doctor Raúl Garmáz; 
a los Sindicatos de Luz y Fuerza de la localidad de Mercedes y de la Regional Neuquen 
Río Negro, señores Orlando Reyes y Sangiuliani.
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También se invitó a esta reunión a los representantes de la empresa estatal Agua y 
Energía,  viniendo  en  representación  de  ella  el  ingeniero  Santarelli,  gerente  de  la 
divisional Comahue, y el ingeniero Bichara, responsable de la divisional Viedma. En el 
marco  de  la  comisión  también  fue  invitado  el  señor  presidente  de  la  Comisión  de 
Presupuesto y Hacienda de esta Legislatura, el señor legislador Tomás Rébora.

En esta reunión se solicitaron precisiones a los representantes del  Poder 
Ejecutivo, las que no satisficieron a juicio de los legisladores de la bancada justicialista, 
y  de  los  asistentes  a  esta  reunión  que  representaban  a  distintas  organizaciones 
intermedias, motivo por el cual se dejó constancia que todo estaba en el marco de las 
expresiones de buenos deseos y que, a nuestro juicio, este planteo adolece de una 
serie de aspectos poco claros y contradictorios. Se dejó constancia que los legisladores 
de  la  Unión  Cívica  Radical,  de  la  Comisión  de  Asuntos  Económicos,  definieron 
previamente  a  esta  reunión,  en  un  acta  realizada  el  día  viernes,  su  posición  de 
aprobación del convenio. Con esto...
SR. BAZZE – Si me permite una interrupción, señor legislador.
SR. NAVARRO – Señor presidente: Solicito que no se me interrumpa en el uso de la 
palabra, como yo lo he hecho con los demás señores legisladores.
SR. BAZZE – Simplemente para que reitere la ultima parte de su exposición.
SR. NAVARRO –  Sí, cómo no. Se dejó constancia que los legisladores de la Unión 
Cívica Radical, de la Comisión de Asuntos Económicos, habían suscripto un acta, la 
número 50, el día viernes, donde fijaron su posición con respecto al proyecto.

Luego de haber hecho el seguimiento y análisis que el proyecto ha tenido en 
las distintas comisiones, evidentemente debimos abocarnos al análisis en particular del 
convenio, y fue así que analizando el primer párrafo del mismo, donde expresa: “Que 
es  de  interés  de  ambas  provincias  ejercer  en  forma  efectiva  la  jurisdicción  en  los  
aspectos vinculados a la prestación de los servicios públicos de electricidad, podemos 
decir  que  no  cabe  la  menor  duda  que  esta  pretensión  se  encuadra  dentro  de  las  
posiciones de muchas provincias que claman por sus derechos y desean realizar la  
prestación  de  los  servicios  públicos  de  electricidad  en  su  jurisdicción,  tratando  de 
impedir  la  función  que  el  Estado  nacional  considera  debe  ejercer  en  beneficio  del  
conjunto, planificando, desarrollando y operando la red interconectada nacional. Esa 
múltiple presencia con criterio general que a la Nación le corresponde, con la unidad  
que ello supone en la preservación de los intereses generales, no está contemplado en 
el  convenio  que  propicia  el  Poder  Ejecutivo.  Esto  lo  expresamos  por  lo  siguiente:  
Primero: se pretende observar errores de jurisdicción nacional que son definidos así por  
su carácter estratégico, como son la alimentación de las zonas petrolíferas explotadas 
por YPF y por Pérez Companc. Segundo: No contempla los intereses de la provincia de 
La Pampa como participando del sistema interconectado regional, debemos conocer  
que por intermedio de este sistema se alimenta la tarifa Comahue a la Zona 25 de  
Mayo y zona de influencia, dicha provincia participa con la generación hidroeléctrica de 
la  Central  Divisadero  de  diez  megavatios,  y  en  el  futuro  participará  con  los  
emprendimientos de Casa de Piedra y de Tapera de Avendaño”.

Es prudente suponer que al no estar contemplada la provincia de La Pampa 
no  podremos  contribuir  tampoco  a  la  explotación  racional  eficiente  del  sistema 
interconectado regional, donde un despacho de carga como el que actualmente existe, 
debe  armonizar  los  planes  de  salida  de  equipos  para  mantenimiento,  igualar  los 
porcentajes de corte de servicio eléctrico frente a un déficit  de potencia del sistema 
interconectado, etcétera.

Con esto queremos decir que en este convenio se omite a una de las partes, 
que en el marco regional debería estar contemplada.
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En síntesis, operar las instalaciones existentes con sentido de conjunto y con criterio de 
optimización de todos los recursos que posee la región eléctrica. Esta es la tarea que 
ha venido desarrollando Agua y Energía de la Nación.

Si  analizamos el  segundo párrafo  que dice:  “Que es  voluntad  de  ambas 
provincias el ejercicio efectivo de aquella jurisdicción como expresión de poder político 
local,  la  valorización  del  recurso  hidroenergético  y  el  acceso  directo  a  la  tarifa  
promocional  para  la  venta  de  energía  en  la  región  Comahue,  como  contrapartida  
natural  frente a la  utilización  de los aprovechamientos hidroeléctricos por  el  Estado 
Nacional”.  Se  concuerda  totalmente  con  la  posición  del  Ejecutivo,  con  respecto  al 
recurso  valorizado  hidroenergético,  para  lo  cual  no  se  considera  este  convenio  el 
mecanismo más idóneo y apropiado para nuestra provincia.

Deben encontrarse los canales de acción con la Nación de la misma manera 
que  se  ha  materializado  el  estudio  integral  de  nuestro  principal  río  de  la  provincia 
mediante  un convenio con la  activa  participación provincial.  La valorización real  del 
recuerdo  hidroenergético  comprendería  también  la  ejecución  de  obras  de  gran 
envergadura que por su confección, su financiación y acción integradora hacia el resto 
del  país  debe  necesariamente  quedar  en  el  ámbito  nacional.  Bajo  ningún  aspecto 
podemos someter a un endeudamiento semejante con estas obras a nuestra provincia, 
cuando  existen  otras  áreas  de  la  órbita  y  de  la  responsabilidad  provincial  que  no 
pueden desarrollarse a pesar de los múltiples requerimientos que existen.

Con respecto al acceso a la tarifa promocional de Hidronor, contribuyéndose 
a una disminución de los costos, no se fundamenta debidamente la forma en que el 
usuario, entre paréntesis podemos decir, “convidado de piedra”, se vería beneficiado en 
este aspecto. Se conocen perfectamente los resultados de materias tarifarias que han 
sucedido en otras provincias, como producto de la atomización del Estado nacional, en 
el Estado provincial, duplicando sus estructuras. Hoy tenemos una empresa que presta 
sus servicios de electricidad en casi toda la provincia en el sistema de tratamiento de 
acceso a la tarifa promocional de Hidronor y brinda a nivel del usuario final la tarifa más 
baja que se registra en el país. Debería demostrarse de qué forma se aumentaría la 
eficiencia  de  los  cuadros  actuales  de  Agua  y  Energía  que  presta  el  servicio  de 
electricidad  para  llevar  un  mayor  beneficio  al  usuario,  con  una  explotación 
económicamente racional  y capaz de generar recursos genuinos para un verdadero 
desarrollo provincial.

Se tiene conocimiento que los sistemas actuales atendidos por la Nación, 
debido  a  la  tarifa  promocional  que  sustenta  en  la  zona,  no  reditúan  para  efectuar 
inversiones. Siempre se ha manifestado una intermediación de la empresa nacional, 
obteniendo  un  beneficio  que  no  vuelca  en  la  zona,  pero  la  realidad  es  otra,  esta 
empresa que tiene acceso a la tarifa promocional de Hidronor y que además tiene el 
sistema interconectado nacional, con generación de respaldo, haciendo más confiable y 
aumentando su calidad, no tiene beneficio de dicha comercialización, sino que recibe el 
aporte de otras regiones del país para su expansión propia. Si a esto se le suma un 
mayor costo de estructura de personal, como se ha generado en todas las provincias 
que han recibido los servicios eléctricos, no queda evidente, claramente establecido de 
dónde  van  a  salir  los  recursos  para  satisfacer  los  requerimientos  del  Ejecutivo,  en 
cuanto a que se constituya en una verdadera herramienta provincial. 

El  artículo  2º  del  convenio  analizado  enumera  enunciativamente  las 
instalaciones a transferirse en el ámbito provincial con la aclaración expresa: “Que en el  
plazo  no  mayor  de  30  días  de  suscripto  el  convenio  que  estamos  tratando,  
representantes de ambas partes instrumentarán un acta complementaria con el detalle  
definitivo de las instalaciones que quedarían afectadas al sistema interprovincial”.

Podemos decir que este convenio fue firmado el 20 de agosto del corriente 
año y el vencimiento para la incorporación de dicha acta complementaria fue el 20 de 
setiembre de 1985.
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A la fecha nos encontramos con que este acta no fue confeccionada y se considera un 
documento  de  superlativa  importancia  para  definir  la  conveniencia  o  no  en  la 
aprobación del contenido de este convenio.

Además se incurre en el error de no haber convenido anticipadamente con 
YPF, la operación de líneas que son de su propiedad, que son de uso conjunto y que se 
encuentran declaradas en este convenio.

Por  otro  lado,  queda  pendiente  de  considera  la  línea  de  Alta  Tensión 
Medanitos-Divisaderos,  provincia  de  La  Pampa,  que  integra  también  el  Sistema 
Interconectado Regional.

Aspectos  Económicos.  En  un  rápido  análisis  de  las  instalaciones  que  se 
gestionan transferir de la nación a las provincias, puede observarse que dentro de los 
límites de la provincia del Neuquen existen instalaciones por un valor aproximado de 
28,6 millones de dólares, en tanto que dentro de la geografía de la provincia de Río 
Negro,  las  instalaciones  existentes  tienen  un  valor  aproximado  de  2,6  millones  de 
dólares.

Con esta disparidad de valores, se supone que en el acuerdo final  a que 
arriben las provincias de Río Negro y Neuquen para la administración compartida de las 
instalaciones  quedará  bajo  la  influencia  de  la  provincia  del  Neuquen  que  será 
infinitamente superior su manejo, en función de su relación con las obras. Si a esta 
instancia se le suma la geopolítica de la región y el hecho que las fuentes de suministro 
eléctrico desde el sistema interconectado nacional estén asentados sobre el territorio de 
la  provincia del  Neuquen,  se comprenderá la dependencia en la que se asumirá la 
provincia de Río Negro con respecto a aquella, en lo que hace a la decisión del manejo 
del sistema eléctrico provincial quedaremos en una situación de franca desventaja. En 
síntesis,  puede  asegurarse  que  la  herramienta  de  desarrollo  provincial  pasará  de 
manos de la Empresa Nacional a la provincia de Neuquen, pero nunca quedará en 
manos de nuestra provincia.

Por otro lado, no se aclara en el punto primero del convenio suscripto con la 
provincia de Neuquen, al mencionar el acuerdo para la transferencia en propiedad a las 
provincias del sistema interconectado regional, si las instalaciones se transferirán en 
carácter gratuito u oneroso.

En el caso que la Nación decida valorizar esas instalaciones, construidas con 
fondos federales, es necesario conocer antes de aprobar un convenio las condiciones 
de compra de las mismas, ya que condicionaría nuestra provincia para concretar una 
transacción gravosa e inconveniente. Existen dos alternativas a saber: Primero: Si la 
venta de las instalaciones se realiza en bloque y cada provincia debe aportar la mitad 
del valor total, evidentemente el patrimonio provincial se verá afectado, pagando por 
algo que no se tiene ni está en su territorio. 

Segundo: si la venta es selectiva, respetándose los límites de las provincias, 
evidente la débil posición que mantendrá nuestra provincia en relación con Neuquen en 
la administración del sistema regional.

Aspectos  legales  sobre  transferencia  y  convenios.  La  transferencia  de 
servicios constituye  un acto de nulidad absoluta,  toda vez  que para consumarla  se 
deben  violar  normas  legales  y  el  propio  estatuto  de  la  Empresa  Agua  y  Energía 
Eléctrica.
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Para efectuar la transferencia es necesario dictar una ley nacional especial y 
no pretender encuadrarla en el marco de la ley 18.586, dada la figura jurídica de Agua y 
Energía Eléctrica y por no cubrir la exigencia de esencial legalidad.

Si  el  caso  de  Río  Negro  se  diera  en  las  mismas  condiciones  de  las  ya 
practicadas a otras provincias, se incurre en un acto que en un futuro no muy lejano 
podrían responsabilizarse por un indebido desempeño de las funciones públicas.

Si ello ocurre con las transferencias de servicios, lo mismo es aplicable a la 
aprobación del convenio suscripto entre nuestra provincia y la de Neuquen que estamos 
considerando,  en  razón  de  adolecer  de  iguales  fallas  jurídicas  que  las  apuntadas 
precedentemente.

Debemos  tener  bien  claro  que  de  aprobarse  el  referido  convenio,  nos 
veremos incursos en los delitos que fueron denunciados penalmente.

Aspecto constitucional. El artículo 6º de la ley 15.336 declara de jurisdicción 
nacional  la  generación  de  energía  eléctrica,  cualquiera  sea  su  fuente,  cuando  sea 
destinada a servir  al  comercio  entre  Capital  Federal  y una o más provincias o una 
provincia con otra. También cuando formen parte de la red nacional de electricidad.
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En este convenio se prevé la transferencia de la Central Técnica Alto Valle 
en  forma expresa,  encuadrada en un todo a  lo  previsto  en  el  artículo  6º  como de 
jurisdicción nacional; ubicada geográficamente en territorio de la provincia de Neuquen, 
aporta la energía generada al sistema interprovincial y a la red nacional, por lo cual su 
transferencia contravendría la norma legal citada precedentemente, la ley 15.336.

Aspecto institucional. Distintos sectores de la comunidad energética nacional 
han  llegado  a  la  cierta  conclusión  que  la  situación  actual  es  indiscutiblemente 
anárquica; que por ello es necesario estudiar, proyectar y lograr un reordenamiento que 
mediante  una  ley  de  la  Nación  establezca  en  forma  clara  y  precisa  los  roles  y 
responsabilidades de la Empresa Nacional de Electricidad y de las provincias.

Esta pretensión de asumir el dominio y operación del Sistema Interconectado 
Regional,  que  no  se  ha  dado  en  ninguna  otra  provincia  del  país,  tiene  una  clara 
intención  de  abortar  el  mencionado  ordenamiento  eléctrico  nacional,  alentada  e 
incentivada por la empresa y que un viejo dirigente radical, el doctor Emérito Gonzáles, 
calificó como de mal nacido.

Conviene recordar aquí que la Subsecretaría Eléctrica de la Secretaría de 
Energía  de  la  Nación  está  estudiando unas pautas  cuyo  origen se  remontan a  los 
estudios efectuados por la Comisión de Energía de la Convención Nacional de la UCR, 
del año 1983 y que, por voluntad popular, ha quedado consagrada como “Programa de 
Gobierno Nacional” para la transformación del Servicio Eléctrico Argentino.

La Empresa Eléctrica Nacional no puede ser punto de discordia jurídica, sino 
de acción conjunta de los juristas argentinos en servicio a la noble causa de aprovechar 
la  energía  para  ponerla  al  servicio  de  la  comunidad.  En  términos  conocidos,  la 
economía al servicio del hombre y jamás de intereses particulares.

Con  referencia  a  la  documentación  que  se  agregara  a  este  expediente, 
vamos a hacer algunos comentarios. En la documentación agregada al expediente se 
realiza un historial del tratamiento que la provincia ha mantenido con Agua y Energía 
respecto de los servicios de subtrasmisión y generación aislada que oportunamente 
fuera dispuesto transferir por las resoluciones conjuntas del Ministerio de Economía e 
Interior  durante  el  gobierno  de  facto,  instalaciones  que  no  hacen  al  convenio  en 
tratamiento.

Permanentemente se pone de manifiesto una negativa de Agua y Energía 
respecto a considerar este tema y se desarrolló una acción orientada a desprestigiar a 
la empresa y sus correspondientes autoridades.

Se  interpreta  esto  como  actitud  a  orientar  la  opinión  de  los  señores 
legisladores en un sentido de animosidad contra la empresa nacional, favoreciendo de 
esa manera su desaparición de la región del Comahue como ente nacional regulador.

Esta actitud es coherente con los funcionarios que la expresan y mantienen 
una unidad de concepción con el proyecto que el gobierno de facto instituyera durante 
su gestión, de la cual estos mismos funcionarios han participado y hoy no se adaptan a 
rever posiciones que en lo político atentan contra uno de los pilares de la soberanía 
nacional, como es la constitución del proyecto de la Empresa Nacional de Energía que 
fuera  sustentado  en  la  plataforma  partidaria  del  actual  gobierno  radical  y  que 
actualmente, con este tipo de concepción de corte eficientista y liberal, no condice con 
el interés de la provincia de Río Negro y de la nación en su conjunto.

Señores legisladores: Solicito reflexionar sobre el voto que van a emitir, a 
que se busque en el marco de un estudio profundo, con la participación de todos los 
sectores que hoy tienen responsabilidades en el sistema interconectado regional, una 
alternativa que realmente sea conveniente para rescatar los contenidos declarados en 
la  nota de elevación de  este proyecto,  sobre  las bases de  un  estudio  que respete 
mínimamente, con rigor científico y objetivo, la factibilidad de este proyecto.
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Quiero  agregar  que  en  función  de  la  documentación  que  ha  sido  acercada  a  la 
presidencia de la Comisión de Asuntos Económicos, podemos citar que la provincia de 
Río Negro en función del texto del convenio y sin las modificaciones que fueran leídas 
precedentemente por el doctor Rébora, prácticamente no tiene forma de plantear que 
va a contar con un sistema económicamente equilibrado, que va a generar sus recursos 
en función de los servicios que presta y que va a obtener también la posibilidad de 
desarrollar las obras energéticas que la provincia necesita en función de su autonomía 
en el orden nacional.

Señor  presidente,  señores  legisladores:  Las  obras  encaradas  para  el 
presupuesto 1986 por Agua y Energía en la provincia,  son de aproximadamente 13 
millones de dólares. El sistema que pretendemos independizar es un sistema que no da 
rentabilidad y que debe ser subvencionado por el orden nacional para poder desarrollar 
las obras que menciono precedentemente.

Yo  me  pregunto,  señores  legisladores,  si  nosotros  pretendemos 
independizarnos  para  tener  una  herramienta  que  sirva  al  desarrollo  como  fuera 
expresado por los legisladores que me precedieron en el uso de la palabra, debemos 
contar necesariamente, no con un sistema equilibrado que no dé ganancia, si no con un 
sistema rentable que pueda permitir la acumulación de recursos que permitan realizar 
dichas  obras.  Este  sistema  rentable  solamente  lo  podríamos  lograr  con  el  criterio 
eficientista de transformar y elevar los costos que hoy el usuario de la región tiene que 
abonar por  el  servicio  eléctrico.  Esto es un cuestionamiento que es de fondo a los 
objetivos  de  este  proyecto.  Creemos que  sin  el  auxilio  de  la  Nación  no  podremos 
desarrollar  el  potencial  eléctrico  que  necesita  desarrollar  nuestra  provincia  de  Río 
Negro.  Creemos que los resortes  básicos del  control  de la energía deben estar  en 
manos del Estado nacional. Sostenemos la defensa de los recursos provinciales, pero 
no  lo  queremos  hacer  declamando el  federalismo porque  queremos realmente  que 
dicha defensa se haga en base a un planteo serio y profundo y que ofrezca nuestra 
provincia un convenio que realmente le sea beneficioso y que establezca claramente de 
dónde se van a conseguir los recursos que necesita la provincia para su desarrollo y 
despegue en el área energética y que nada está en contraposición con estos intereses, 
con el interés de la empresa nacional de energía ni con las propuestas que han hecho 
llegar  a  esta comisión los distintos sectores que están relacionados con el  sistema 
interconectado regional.

Prueba de lo que estoy manifestando es la carta documento que se hiciera 
llegar  a  esta  Legislatura  y  a  la  cual  voy  a  dar  lectura.  “Cámara  de  Comercio  de 
Cipolletti. Destinatario Aníbal Navarro. Poder Legislativo de la Provincia de Río Negro.  
Ante  versiones  relativas  al  inminente  tratamiento  por  la  Legislatura  provincial  del  
acuerdo entre  las provincias de Río Negro y Neuquen para la  transferencia  de los  
servicios eléctricos del sistema interconectado del Alto Valle operado actualmente por  
Agua  y  Energía  Eléctrica,  expresamos  nuestra  disconformidad  a  la  posibilidad  de 
continuar avanzando en tal sentido, hasta tanto no sean conocidos los estudios de los  
aspectos  operativos,  técnicos,  económicos  y  financieros  que  demuestren  la  
racionalidad del proyecto y no se haya dado posibilidad de opinar sobre los mismos al  
pueblo  de  la  provincia  a  través  de  los  organismos  representativos  del  quehacer  
económico y político;
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el desconocimiento de las pautas en que se basara la administración del sistema, tal  
como es reconocido en el proyecto de acuerdo, debe ser prestar conformidad al mismo,  
máxime cuando no se ha dado cumplimiento a la definición final de las instalaciones a  
transferirse, tal como se menciona en el artículo 2º del acuerdo, como así tampoco se  
conocen los resultados de lo comprometido en el  artículo 4º,  todo lo cual parecería  
indicar  una marcada renuencia a efectuar  posiciones que posibiliten un completo y  
acabado  análisis  de  los  objetivos  propuestos.  Consecuentemente  requerimos  su 
intervención a efectos de que el documento que nos ocupa pase a consideración de las  
comisiones  pertinentes  para  su  análisis  y  posterior  dictamen  y  a  las  cuales  
requeriremos  que  consulten  y  den  participación  a  todas  las  organizaciones  
representativas del quehacer comunitario”.

Señor  presidente,  señores  legisladores:  Entendemos  que  tenemos  que 
considerar la aprobación o el rechazo de este convenio del Poder Ejecutivo. Nuestro 
bloque ha manifestado y fundamentado su posición con los conceptos que ha vertido 
precedentemente.  Solicito  a  los  señores  legisladores  que  asuman  con  total 
responsabilidad  esta  votación  y  que  tengan  en  cuenta  que  está  en  juego 
verdaderamente el interés de la provincia. Eso es todo, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Deniz.
SR. DENIZ – Señor presidente: Me siento sorprendido por la posición manifestada por 
la Cámara de Industria y Comercio de Cipolletti en la carta documento que acaba de 
leer el diputado preopinante.

La mencionada institución manifiesta su disconformidad a la posibilidad de 
continuar avanzando en la concreción de la transferencia de los servicios eléctricos de 
la Nación a la Provincia y esgrime como argumento que no son conocidos los estudios 
de los aspectos operativos, técnicos y económico-financieros. 

La comisión creada por el Poder Ejecutivo provincial para estudiar el tema 
que  nos  ocupa,  ha  realizado  en  dos  oportunidades  invitaciones  a  las  distintas 
instituciones intermedias de Cipolletti a fin de ilustrarlos sobre el tema. Hasta la fecha, 
la comisión no ha recepcionado ninguna intención manifiesta de concretar la reunión 
propuesta. Asimismo la  comisión presidida pro el  doctor Carosio ha realizado en la 
provincia tres conferencias públicas sobre este tema, sin que la Cámara de Industria y 
Comercio haya asistido.

Creo que es el momento adecuado de recordar que la Cámara de Industria y 
Comercio de Cipolletti,  junto con la mayoría  de las instituciones intermedias de esa 
localidad, integraron en el año 1981, una comisión de estudio que trabajó durante más 
de cuatro meses analizando la transferencia de los servicios eléctricos.

Esta comisión, cuyo accionar tuvo amplia difusión, al finalizar su cometido 
elaboró una propuesta cuyas conclusiones avalaban la transferencia de los servicios en 
las  mejores  condiciones  para  la  Provincia  de  Río  Negro  y,  además,  proponía  la 
distribución por medio de cooperativas eléctricas.

Por  lo  tanto,  señor  presidente,  creo  que  existe  una  manifiesta  falta  de 
coherencia en las posiciones sustentadas por esta institución.

El  pueblo de la Provincia opina,  a través de los hombres que eligió para 
legislar y gobernar y estos hombres salvaguardan los intereses de toda la población, no 
los intereses de unas pocas instituciones.

Además  quiero  hacer  conocer  al  Cuerpo  que  el  doctor  Carosio  en  su 
momento, envió dos o tres télex dirigidos a los presidentes de bloque poniéndose a 
disposición de ellos para venir a exponer sobre este tema. El bloque radical sí tuvo 
oportunidad de conversar con el doctor Carosio, discutir el tema, ponerse de acuerdo e 
ir conociendo paso a paso las medidas que se iban a implementar referente al tema que 
hoy nos ocupa.
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No sé cómo habrá actuado el otro bloque, señor presidente, pero aparentemente por la 
poca información que tienen, no han hecho uso de la misma que les suministrara el 
doctor Carosio para poder exponer sobre este tema. Nada más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Bolonci.
SR. BOLONCI –  Señor presidente: Evidentemente el Poder Ejecutivo nos traslada al 
seno de esta Legislatura para analizar un convenio que adolece de una cantidad de 
dudas  bastantes  sustanciales,  que  el  señor  legislador  recién  hiciera  mención  que 
existirían  los  estudio  financieros  pero,  del  convenio  mismo,  en  su  artículo  4º,  se 
desprende que las provincias realizarán en forma conjunta un estudio de sus aspectos 
técnicos, económicos y financieros en gestión operativa para, dice después, concretar 
el logro de los enunciados del presente convenio. Y aquí precisamente este artículo nos 
está  señalando  la  falencia  de  fondo  del  mismo,  porque  si  este  estudio  técnico, 
económico  y  financiero  no  está  definitivamente  terminado,  todos  los  enunciados 
anteriores pierden absoluta posibilidad de ser aprobados, ya que no es solamente el 
problema del artículo 4º que se traslada a esta Legislatura, sino un convenio que no es 
definitivo, porque si vemos que el artículo 2º, donde dice “que representantes de ambas 
partes  instrumentarán  un  acto  complementario  con  el  detalle  definitivo  de  las  
instalaciones  que  quedarán  afectadas  al  sistema  interprovincial”,  yo  pregunto,  la 
Legislatura analizará un convenio donde autoriza a realizar un acta complementaria, 
donde se puede llegar a modificar absolutamente la cuestión de fondo del convenio, ¿y 
por qué tiene que analizarse en el marco de esta Legislatura un convenio elevado por el 
Poder Ejecutivo que no está absolutamente nada claro?

Por eso creo, señor presidente, además del profundo análisis que ha hecho 
el compañero de bancada, el señor legislador Aníbal Navarro, donde decía que este no 
es un convenio al cual se le puede decir que es absolutamente claro, por ello a partir de 
este momento vamos a dar el puntapié inicial en este sentido. No se puede aseverar de 
ninguna manera algo así, esto puede ser una caja de Pandora, por ello creo que la 
responsabilidad y la seriedad de la etapa institucional que transitamos y donde todos 
estamos trabajando en función del interés común y por el cual estamos presentes aquí, 
debe de ser mucho más serio y profundo el marco del análisis de este convenio. Nada 
más.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Maldonado.
SR.  MALDONADO  –  Señor  presidente:  Cuando  el  presidente  de  la  Comisión  de 
Asuntos  Económicos hizo mención al  recorrido del  proyecto  en debate,  no  tuvo  en 
cuenta algo que es importante en todas las comisiones, y es que para llamar a reunión 
se debe hacer por mayoría de los miembros que la componen, y en ningún momento se 
tuvo en cuenta ese detalle. Pero también hay otro más y muy importante, las reuniones 
estaban previstas ya desde el año pasado para los días miércoles con hora y fecha.

También les quiero recordar que no hubo ninguna ligereza por parte de los 
legisladores  del  bloque  Radical  en  fundamentar  el  citado  proyecto,  porque  en 
oportunidad del tratamiento del número 304, cuyo autor fue el legislador Cejas, se trató 
hasta el cansancio el tema de la transferencia de los servicios eléctricos. También es 
importante recordarle al  presidente de la Comisión de Asuntos Económicos que allí 
desfilaron todos los que él mismo mencionó en oportunidad de la reunión del día lunes.
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Estuvieron inclusive  informando creo,  más personas interesadas en la  cuestión,  los 
delegados con intendentes de la zona de Río Colorado, Valle Medio, General Roca, y 
también a partir de ese momento nosotros tuvimos una posición firme con respecto a 
cuál era la intención de Agua y Energía, asimismo vimos una notable aceptación en la 
decisión  de  la  transferencia  de  los  servicios  a  la  Provincia.  Esta  situación,  señor 
presidente,  se puso de manifiesto  también en reiteradas oportunidades a través de 
declaraciones de funcionarios de la empresa y de entidades gremiales que nuclean al 
personal e inclusive al que agrupa al personal universitario, APUAYE, entre quienes se 
encuentran aquellos que ejercen funciones de conducción. También, señor presidente, 
se publicaron en la zona, extensas y costosas solicitadas destacando el papel que Agua 
y Energía tuvo en el desarrollo de la Patagonia con el evidente propósito de sensibilizar 
a la población que no tiene acceso a otra fuente de información que le permita tener 
una visión global del problema.

De  modo  que  ese  tema  de  la  transferencia  había  sido  tratado 
suficientemente en la Comisión de Asuntos Económicos, posiblemente él se equivocó y 
colaboraron tratando de dilatar aún más con Agua y Energía el tratamiento del tema de 
transferencia.

Por otra parte, quiero, con pocas palabras decirle que no tenga miedo que 
las gestiones que se están realizando para la transferencia si se llevan a cabo, van a 
ser de acuerdo a lo que tiene previsto la Provincia, o sea que van a ser totalmente 
gratuitas. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Tiene la palabra el señor diputado Navarro.
SR. NAVARRO – Señor presidente, señores legisladores: Quiero aclarar al legislador 
preopinante que el  proyecto de transferencia de servicios al  cual él  se refería, cuyo 
autor  es  el  señor  legislador  Jorge  Cejas,  es  el proyecto  412 que  se  trató  en  la 
Comisión de Asuntos Económicos y que a pedido de la citada comisión se hicieron 
consultas a todas las organizaciones intermedias y que en un determinado momento en 
que el bloque de la mayoría consideró que tenía su juicio formado, no prestó quórum 
para una importante reunión que dicha comisión había convocado con asistencia de 
todos los sectores de la comunidad que se habían expresado sobre aquel proyecto. 
Pero quiero dejar bien en claro,  que el  proyecto 412 no tiene nada que ver con el 
proyecto que hoy nos ocupa, dado que aquel proyecto trata,  en lo que se refiere a 
transferencias de servicios, sobre los servicios de distribución de baja potencia, y hoy 
estamos analizando un convenio que habla sobre la transferencia de los servicios del 
sistema interconectado regional y que en ninguna provincia del país se ha pretendido 
hacer uso del derecho de pedir la transferencia de las líneas de alta tensión, que son 
las  bases  de  la  estructura  medular  de  la  empresa  nacional  de  Energía  que  debe 
mantener la Nación bajo su control específico.
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Es por esto que creo que los señores legisladores del bloque mayoritario, integrantes 
de  la  Comisión  de  Asuntos  Económicos,  creyeron  tener  claro  el  problema de  este 
proyecto, en función de lo que se había hablado en la comisión cuando se trataba otro 
proyecto que no se relaciona con los contenidos que hacen a la estructura del proyecto 
que hoy estamos analizando; creo que ellos han omitido profundizar el tema y también 
las  consecuencias  que  el  mismo  tendría  para  un  futuro  reordenamiento  eléctrico 
nacional. Las manifestaciones expresadas por los distintos sectores, hablemos de un 
Sindicato de Luz y Fuerza, de Asociación de Profesionales y Asociación de Personal 
Superior de Agua y Energía, de Organizaciones de Comunidades, como la Cámara de 
Comercio,  hablemos,  en  general,  de  todos  aquellos  que  tuvieron  la  posibilidad  de 
expresarse en función de una convocatoria que se tuvo que hacer apresurada, porque 
estaba la obligación de tratar este proyecto en la sesión del día lunes y le quiero aclarar 
al legislador preopinante que las reuniones de la Comisión de Asuntos Económicos han 
sido siempre convocadas para los días miércoles, como él lo citaba precedentemente, 
pero que la fecha de la reunión que se citó para el día lunes era la única posible que 
permitía la convocatoria a los sectores interesados de brindar su conceptos sobre este 
proyecto y que además fuera, de alguna manera, dicha fecha limitada por la sesión que 
se debía realizar en horas de la tarde, y la buena predisposición de la presidencia de la 
Comisión  de Asuntos Económicos a tratar  este  tema ha estado siempre  puesta  de 
manifiesto,  y  además  siempre  hemos  pedido  no  la  dilación  en  el  tratamiento  del 
proyecto, porque este proyecto que entró en la Cámara legislativa el día 19 del corriente 
mes y para el día 25 había tenido dos despachos de las comisiones que los analizaron, 
pero yo digo que no lo analizaron en profundidad, porque hoy acá, en este recinto, se 
va a modificar el proyecto de ley que no fue modificado por ninguna de las comisiones 
que lo trataron precedentemente. Es por esto, señores legisladores, que digo que dejen 
de actuar con irresponsabilidad en el  tratamiento de los proyectos,  que tomemos el 
tiempo  necesario  para  el  análisis  de  los  mismos  y  que  después  no  acusemos  de 
dilatadores a los que quiere trabajar con responsabilidad, porque creo que hemos dado 
muestra clara, en el marco de nuestro trabajo en el ámbito legislativo, de que hemos 
puesto la responsabilidad al servicio de nuestro trabajo. Eso es todo, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Tiene la palabra el señor diputado Bazze.
SR.  BAZZE –  Señor  presidente:  Quería  darle  un poco de tranquilidad al  legislador 
Navarro, porque evidentemente se ha sentido tocado. Nosotros entendemos lo que él 
plantea, pero acá hay un problema que es de tipo filosófico, si me lo permite, y nosotros 
hemos hablado de lo que dice nuestra Carta Orgánica y nuestra plataforma electoral del 
año 1983, y estamos dándole cumplimiento.
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Para  tranquilidad  también  del  legislador  Navarro,  debo  decirle  que 
federalismo y nacionalismo racional, es decir, bien entendido, no se riñen y que el gran 
programa energético nacional del que habla puede hacerse sin hacer tabla rasa con el 
federalismo de las provincias. Nada más, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE (Caldelari) –  Se  va  a  votar  en  general  el  proyecto  de  ley.  Los 
señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
De acuerdo a la información suministrada por el miembro informante de la 

bancada mayoritaria, doctor Rébora, por secretaria se va a dar lectura a los artículos 2º, 
3º, 4º, 5º y 6º.

En primer término, se dará lectura al artículo 2º.
SR. SECRETARIO (Abrameto) – Artículo 2º.- “La transferencia de las instalaciones 
que se obtuviera en aplicación del convenio se requerirá en los términos de la ley 
nacional número 18.586 y la propiedad de las mismas se asumirá en condominio  
y en forma indivisa entre ambas provincias”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR. BOLONCI – Yo creo que usted debería dar lectura a todos los artículos en general 
para después tratarlos en particular.  Si  es tan amable,  quisiera que me envíe a mi 
banca –porque quiero opinar sobre el tema una fotocopia de los mismos- una fotocopia 
de los mismos.
SR. RÉBORA – No es así.
SR. BOLONCI – Se votó en general la ley con un artículo y...
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - El artículo 90 del Reglamento Interno dice: “Durante la 
discusión en particular, podrán presentarse otro u otros artículos o enmiendas...”,  en 
razón de ese artículo  del  Reglamento Interno se está dando lectura a los artículos 
propuestos.

Tiene la palabra el señor diputado bolonci.
SR. BOLONCI – Señor presidente: Creo que a partir de la aprobación de este artículo 
se está violando el articulo de la Constitución provincial que establece en su inciso 4 
que la Legislatura puede aprobar o desechar convenios. ¿Me lo puede leer, por favor?
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  “Aprobar o desechar los tratados con la Nación o las 
demás provincias de acuerdo con esta Constitución y con la Constitución Nacional”.

Tiene la palabra el señor diputado Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: El convenio ha sido aprobado en su artículo 1º. Lo 
que  ocurre  es  que  con  la  redacción  del  articulado  subsiguiente  que  está  a 
consideración, se fijan los límites sobre los cuales esta legislatura le da mandato al 
gestor de negocios, que en este caso es el Poder Ejecutivo.
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Este tratado es un tratado de cooperación, es una carta intención económica sobre el 
futuro manejo que en caso de ser transferido el servicio, haríamos con la Provincia de 
Neuquen.  Con  éste  convenio  se  da  estricto  cumplimiento  a  lo  establecido  en  la 
Constitución de la provincia, el convenio ha sido aprobado, lo que ocurre es que estos 
artículos posteriores condicionan y dan la interpretación que esta Legislatura acuerda al 
convenio de referencia con los parámetros y el marco sobre el cual tendrá que moverse 
el Poder Ejecutivo en su accionar futuro para la concreción de los objetivos fijados en el 
convenio. Por lo tanto, señor presidente, la objeción no corresponde y es jurídicamente 
invalidada.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ –  Me parece que el  legislador Rébora ha sido lo suficientemente 
claro,  señor  presidente,  pero  evidentemente  aquí  no  hay  ninguna  modificación  del 
convenio, acá el convenio es aprobado lisa y llanamente, lo que la Legislatura hace son 
ciertas determinaciones en el articulado de la ley lo cual obviamente es parte de las 
atribuciones que tiene. El convenio no es modificado en absoluto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR. BOLONCI – Se desprende de la propuesta del bloque radical que el convenio no 
satisface íntegramente y por lo tanto se introducen artículos en el tratado de aprobación 
de la ley, para garantizar esos puntos no claros del convenio y que además lo modifican 
para lo cual  no tiene esta Legislatura atribuciones,  o sea para modificar convenios. 
Aparte avanza sobre el Poder Ejecutivo, artículo 106 inciso 8, quién es, en el marco de 
la división de poderes quien debe celebrar tratados en la Nación o las provincias, ad-
referéndum de esta Legislatura. Y el artículo 86 inciso 4; y estamos en el tratamiento de 
la aprobación o no del convenio. Estos elementos articulados que se están agregando 
deberán  ser  propuestos  para  una  futura  ley,  no  sobre  este  que  dice:  Aprobar  o 
desechar. No dice modificar como se plantea en este caso, porque se daría la situación 
de aprobar una ley que encierra, de alguna manera, una modificación o como lo acaba 
de señalar el señor legislador Rébora, una precisión de este convenio, la Legislatura de 
Neuquen aprobaría otro, dado que el artículo 7º del presente convenio dice que es ad-
referéndum de ambas Legislaturas.  La  aprobación  de  los  tratados es  traída  a  esta 
Legislatura  por  el  Poder  Ejecutivo  con  la  redacción  correspondiente  en  forma 
específica,  no  permite  la  modificación  del  convenio,  que  vuelvo  a  repetir,  esta 
Legislatura aprueba o rechaza. El planteo que hace el bloque radical avanza sobre la 
ley y la desnaturaliza, dado que el Poder Ejecutivo simplemente solicita la aprobación. 
Que quede en claro que se debe solicitar la incorporación de los artículos propuestos 
en  la  estructura  del  convenio  para  que  sean  aceptados  por  el  Poder  Ejecutivo 
rionegrinos primero y más aún por el Poder Ejecutivo de Neuquen; por lo tanto existe 
una imposibilidad de aprobar esta ley en los términos que se están planteando aquí, 
dado  que  lo  que  requiere  el  Poder  Ejecutivo  es  que  se  apruebe  o  se  rechace  el 
convenio, no que se incorporen artículos. La técnica legislativa que hemos tenido ha 
sido de aprobar o rechazar los convenios firmados, porque vuelvo a repetir, la facultad 
de  celebrar  convenios  es  exclusiva  del  Poder  Ejecutivo  y  la  Legislatura  no  celebra 
convenios, los aprueba o los rechaza, no los modifica y aquí se está avanzando sobre 
lo que solicita el Poder Ejecutivo. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Aparentemente no he sido claro en la exposición ya 
que sostengo que el convenio no ha sido modificado. Los artículos que se agregan son 
a la ley que aprueba el convenio –y el que bien distingue bien juzga-. Lo que ocurre es 
que se le está dando el parámetro y la marcación necesaria para que se establezca en 
la negociación qué es lo que pretende esta Legislatura, ya que el convenio viene ad-
referéndum de ella y nosotros queremos, de alguna manera, expresar en el texto de la 
ley que cuando se habla de transferencias, lo cual no se modifica en nada, se cumpla 
estrictamente con la ley 18.586 que establece la gratuidad de la transferencia de estos 
servicios.
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Por lo tanto lo único que estamos haciendo es recordar al Poder Ejecutivo la existencia 
de ciertas normas legales que es el deseo se apliquen en cualquier negociación futura 
que se  haga con la  provincia  de Neuquen o  con Agua y Energía.  En esto  no hay 
absolutamente ninguna modificación a los artículos que acaban de leerse del convenio, 
es un agregado a la ley de aprobación y no tiene absolutamente nada que ver una 
cuestión de forma con una cuestión de fondo. Nada más, señor presidente, y si está 
agotado el debate, que se vote.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Carassale. 
SR. CARASSALE –  Señor presidente: Pareciera que recién ahora se dan cuenta de 
que la ley era inconstitucional y tuvimos que aguantarnos dos horas de fundamentación, 
cuando ellos ya sabían el  articulado que nosotros teníamos y que el  doctor Rébora 
había precisado anteriormente. Con esto demuestran el obstruccionismo que hay con 
respecto al convenio. El convenio fue aprobado, por lo tanto, todas las argumentaciones 
que  se  fueron  desgranando  a  través  del  bloque  justicialista  son  nada  más  que 
obstrucción a nuestra aprobación al convenio. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR.  BOLONCI  –  Señor  presidente:  De  ninguna  manera  puedo  permitir  que  una 
fundamentación  expuesta  con  argumentación,  con  seriedad,  se  la  tilde  de 
obstruccionista. Pareciera que acá tendríamos que venir exclusivamente a levantar la 
mano.

Estoy  señalando,  y  creo  que  esto  a  posteriori  va  a  ser  así  cuando 
produzcamos el  seguimiento  de esta  aprobación,  que se  van a  producir  problemas 
porque –vuelvo a repetir- de acuerdo a mi modesto saber y real entender, los convenios 
se aprueban o se rechazan.

La ley que eleva el Poder Ejecutivo en su texto dice claramente, lo volvemos 
a  repetir  “Apruébase  el  convenio  suscripto  por  el  señor  gobernador  de  la  
provincia  de  Río  Negro  y  el  gobernador  de  Neuquen,  relativo  al  sistema 
interconectado del Alto Valle de Río Negro y Neuquen, celebrando el día 20 de  
agosto de 1985 y que como Anexo I se adjunta y forma parte de la presente”. 
Entonces en el articulado que se propone a lo mejor pueden existir elementos que a 
posteriori dificulten o traben la posibilidad de la negociación o de lo que la provincia de 
Neuquen firmó, que es este convenio en forma específica. Esto es lo que yo opino y de 
ninguna manera puede ser tildado de obstruccionista.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Se va a votar el artículo 2º del proyecto de ley, tal cual 
ha sido leído por secretaría. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 3º.

SR.  SECRETARIO  (Abrameto)  –  “Artículo  3º.-  Se  establece  como  objetivo 
provincial la interconexión de los servicios eléctricos de todas sus poblaciones y  
la  provisión  a  las  mismas  de  la  hidroelectricidad  que  generan  los  ríos  de  la 
provincia”
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 4º.

SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 4º.- A los efectos del cumplimiento del  
objetivo señalado deberá requerirse el correspondiente apoyo a la Nación y a las  
empresa  nacionales  par  las  inversiones  necesarias  para  la  renovación  del  
sistema  eléctrico  actualmente  en  uso,  para  su  completamiento  y  para  el  
cumplimiento de los planes de obras eléctricas proyectadas por la Nación y las 
empresas nacionales y la provincia”.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 5º.

SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 5º.- El Poder Ejecutivo deberá solicitar  
tanto la transferencia de todas las instalaciones que la empresa Agua y Energía  
Eléctrica Sociedad del Estado posee en la provincia, afectadas a la prestación de  
los servicios eléctricos, como la transferencia de parte del paquete accionario de 
Hidronor  SA  (Hidroeléctrica  Nordpatagónica  Sociedad  Anónima),  conforme  al  
antecedente de la ley nacional número 16.882 sancionada por unanimidad por el  
Congreso de la Nación y “derogada” por el gobierno de facto”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 6º.

SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 6º.- Se encomienda al Poder Ejecutivo,  
ofrecer a las provincia limítrofes, la adhesión al convenio, en relación a sistemas  
eléctricos comunes”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
El  artículo  7º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.
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18 – AUTARQUÍA PARA EL CONSEJO PROVINCIAL DE SALUD PÚBLICA
Consideración

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Se  comienza  con  el  tratamiento  del  expediente 
número 289 del Poder Ejecutivo de la provincia, proyecto de ley que otorga autarquía 
al Consejo Provincial de Salud Pública y deroga la ley 1792.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de las comisiones.
SR. FERNÁNDEZ – Pido la palabra.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR.  FERNÁNDEZ  –  Simplemente,  señor  presidente,  para  solicitar,  si  los  señores 
legisladores están de acuerdo que en mérito a lo avanzado de la hora y a la gran 
cantidad de proyectos que faltan aún tratar, y en razón de ser el proyecto muy largo, se 
omita  su  lectura  en  general.  Luego  en  su  tratamiento  en  particular  se  harán  las 
fundamentaciones y las reformas que se estimen pertinentes.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Si hay asentimiento, se omitirá la lectura del proyecto 
en general, tal como lo propusiera el señor legislador Fernández.

-Asentimiento

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Habiendo asentimiento se prescinde de la lectura del 
proyecto en general.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari)  –  En consideración en general  el  expediente número 
289, cuyos dictámenes de comisión se leeran por secretaría.

Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente, señores legisladores: Este proyecto de ley que 
comenzamos a tratar,  tiene por  objeto  derogar  la  ley 1792,  y  establece una nueva 
estructura  para  el  Consejo  Provincial  de  Salud  Pública.  Uno  de  los  aspectos  más 
importantes  es  que  otorga  la  autarquía  al  mencionado  consejo,  tal  como  está 
determinado en su primer  artículo,  tendiendo,  asimismo y  fundamentalmente,  poder 
atender  las  necesidades presupuestarias y  financieras proveyendo los  fondos a los 
hospitales en forma más oportuna y rápida.

El  proyecto  de  ley  tiende  a  una mayor  descentralización  administrativa  y 
financiera a través de las zonas sanitarias,  a  las que se les quiere dar  una mayor 
responsabilidad en las acciones de salud dentro de su jurisdicción.

Por otro lado, se ha modificado la determinación de los consejos de áreas, 
los cuales en este nuevo proyecto pasan a denominarse Consejos Hospitalarios de la 
Comunidad. Esta nueva denominación tiene fundamentalmente un poco a lo que la 
política  de  salud  de  la  provincia  entiende  cómo  debe  ser  la  estructura  de  estos 
hospitales,  que  tienden  –repito-  a  parecerse  de  alguna  manera  a  aquellas 
características que son las de los así llamados Hospitales de la Comunidad que existen 
en algunos puntos del país. Se prevén algunas modificaciones dentro de la constitución 
de los consejos zonales, así como de estos Consejos Hospitalarios de la Comunidad.
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Creo que es necesario remarcar que el  sector del  trabajo según entiende el  Poder 
Ejecutivo debe participar en forma efectiva dentro de la ejecución de las acciones de la 
salud de su jurisdicción. Es por ello que se ha previsto la integración de representantes 
de trabajadores tanto en los Consejos zonales, como en los Consejos Hospitalarios de 
la  Comunidad,  tal  como  preveía  la  ley  1792,  donde  se  integran  representantes 
gremiales de los trabajadores de la salud y de la CGT. En este sentido en el tratamiento 
en particular vamos a proponer algunas modificaciones.

La ley 1896 que fue sancionada hace algunos meses por esta Legislatura, 
autorizaba la creación de una cuenta especial para el retorno de los fondos facturados a 
las obras sociales por los hospitalarios a los hospitales.

Nosotros entendemos que esta norma legal tiene importancia en cuanto a 
que es la que permite una mayor utilización de fondos que provengan de la entrada de 
los  hospitales  al  circuito  financiero  de  las  obras  de  seguridad  social.  Es  decir,  la 
provisión  de  fondos  genuinos  para  los  hospitales.  Esto  es  realmente  un  hecho 
trascendente, porque tiende a lo que hoy se entiende en materia de salud no sólo en 
todo el país, sino en todo el mundo, que es la integración de los distintos subsectores 
que componen la salud, tanto en el sector privado como en el sector público, o como el 
de la seguridad social,  de manera de tender a una verdadera medicina igualitaria y 
terminar con la existencia de una medicina para ricos y una medicina para pobres.

Entendemos, señor presidente, que este proyecto de ley, cumple entonces 
con cuatro prescripciones fundamentales, la autarquía que ya hemos citado, la unidad 
de conducción por parte del dictado de la política de la salud y por parte del Ministerio 
de  Salud  Pública,  una  descentralización  a  través  de  las  zonas  y  de  los  Consejos 
Hospitalarios y la participación tanto de la comunidad como de los trabajadores de la 
salud, por todo esto vamos a solicitar a la Cámara la aprobación de este proyecto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 2º.

-Se lee.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador diputado Cejas.

SR.  CEJAS  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Quisiera  hacer  algunas 
observaciones, concretamente en el artículo 2º inciso d), sería la siguiente corrección: 
“...un  representante  gremial  designado  por  el  gremio  legalmente  reconocido  de  los  
trabajadores de salud”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Había solicitado la palabra para hacer una modificación similar a la 
propuesta  por  el  legislador  preopinante,  como  así  también  otras  dentro  del  mismo 
artículo, en el inciso f).
SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  Continúa en el uso de la palabra el señor diputado 
Cejas.
SR. CEJAS – Concretamente iba a hacer otras consideraciones. En el inciso f), donde 
dice:  “...un representante designado por la Confederación General del Trabajo de la  
provincia de Río Negro que tendrá voz pero no voto”, deberá decir: “...que tendrá voz y 
voto”. Eso es concretamente lo que pongo a consideración de los señores legisladores 
para modificar.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente: Las modificaciones propuestas por el legislador 
preopinante  coinciden  con  las  que  pretendíamos  hacer,  por  lo  tanto  estamos  de 
acuerdo.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  -  Tiene  la  palabra  la  señora  diputada  Soldavini  de 
Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI –  Para pedir una aclaración. Acá dice, en el último 
párrafo,  “Los  consejos  se  reunirán  como mínimo  una  vez  por  mes”,  ¿se  refiere  al 
consejo de zona sanitaria?, habla del Consejo Provincial de Salud Pública y en el último 
párrafo dice: “Los consejos”, ¿a qué consejo se refiere?

19 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ - Solicito un breve cuarto intermedio, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Si hay asentimiento así se hará, señor diputado.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 21 y 52 horas.
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20 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 21 y 55 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Se solicita a los señores legisladores ocupar sus bancas.
Tiene la palabra el señor diputado Fernández.

SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente: En realidad es un error de redacción, porque se 
refiere al Consejo Provincial de Salud Pública, por lo tanto debe decir  “el Consejo se 
reunirá como mínimo una vez por mes”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Por secretaría se dará lectura al  artículo 2º con las 
modificaciones sugeridas.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – “Artículo 2º.- El Consejo Provincial de Salud Pública  
estará integrado por : a) Un presidente que será el ministro de Salud Pública que  
podrá delegar sus funciones en el secretario ejecutivo; b) Un secretario ejecutivo  
designado por  el  Poder  Ejecutivo,  el  cual  deberá  ser  médico preferentemente  
sanitarista con cinco o más años de ejercicio de la profesión y con dedicación 
exclusiva; c) Los presidentes de cada consejo de zona sanitaria de la provincia;  
d) Un representante gremial designado pro el gremio legalmente reconocido de 
los  trabajadores  de  salud;  e)  Un  representante  designado  por  la  Federación  
Médica  de  la  Provincia  de  Río  Negro;  f)  Un  representante  designado  por  la 
Confederación General del Trabajo de la Provincia de Río Negro quien tendrá voz  
y voto. 

Los integrantes de los incisos d), e) y f) durarán dos años en el ejercicio  
de  sus  funciones,  pudiendo  ser  reelectos.  Asimismo  deberán  designar  igual  
número de miembros suplentes. El consejo se reunirá como mínimo una vez por 
mes, pudiendo su presidente convocarlo cuando lo considere conveniente.”
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Se va a votar el artículo 2º.

Presidencia solicita que si  van a hacer uso de la palabra, la soliciten con 
anticipación.

Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR. BOLONCI – Es para una aclaración, señor presidente.

Yo no sé si realmente lo que acaban de manifestar es en plural o en singular. 
De la lectura de todos los consejos que van a funcionar atento a la nueva estructura del 
Consejo Provincial de Salud Pública, no surge si se refiere evidentemente a que todos 
los  consejos  se  tienen  que  reunir  una  vez  por  mes,  pudiendo  sus  presidentes 
convocarlos cuando lo consideren conveniente, porque después en ninguna otra parte, 
con respecto a los consejos, ya sean zonales u hospitalarios, no vuelve a reiterar que 
se tienen que reunir una vez por mes.
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Yo creo que esto está incorporado como una norma general para que cada 
consejo zonal y cada consejo hospitalario se reúna con la misma periodicidad con que 
se reúne el Consejo Provincial de Salud Pública. Consulto porque creo que tenemos 
tiempo; ¿es así?
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Centeno.
SR. CENTENO –  Sí,  señor presidente. Creo que la objeción que hace el  legislador 
preopinante es correcta. Cuando se habla en este artículo que los consejos reunirán, 
habla de los consejos en su totalidad no sólo del Consejo Provincial de Salud Pública. 
Creo que la objeción es correcta.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Por secretaría se dará lectura nuevamente al artículo 
2º.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – “Artículo 2º.- El Consejo Provincial de Salud Pública  
estará integrado por: a) Un presidente que será el ministro de Salud Pública que  
podrá delegar sus funciones en el secretario ejecutivo; b) Un secretario ejecutivo  
designado por  el  Poder  Ejecutivo,  el  cual  deberá  ser  médico preferentemente  
sanitarista con cinco o más años de ejercicio de la profesión y con dedicación 
exclusiva; c) Los presidentes de cada consejo de zona sanitaria de la Provincia;  
d) Un representante gremial designado por el gremio legalmente reconocido de 
los  trabajadores  de  salud;  e)  un  representante  designado  por  la  Federación  
Médica  de  la  Provincia  de  Río  Negro;  f)  Un  representante  designado  por  la 
Confederación General del Trabajo de la Provincia de Río Negro quien tendrá voz  
y voto. 

Los integrantes de los incisos d), e) y f) durarán dos años en e ejercicio 
de  sus  funciones,  pudiendo  ser  reelectos.  Asimismo  deberán  designar  igual  
número de miembros suplentes. Los consejos se reunirán como mínimo una vez  
por  mes  pudiendo  sus  presidentes  convocarlos  cuando  lo  consideren 
conveniente.”
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración el artículo 2º del proyecto de ley.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 3º y 4º.

-Al leerse el artículo 5º, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR.  FERNÁNDEZ  –  En  este  artículo  vamos  a  proponer  una  modificación,  señor 
presidente. En su inciso d) sugiero que la redacción quede de la siguiente manera: “Un 
representante  de  los  trabajadores  de  la  salud  designado  por  la  entidad  gremial  
legalmente reconocida.”
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SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Con  la  modificación  sugerida  y  aceptada  por  la 
bancada justicialista, está en consideración en particular el artículo 5º del proyecto de 
ley.

Tiene la palabra la señora diputada Soldavini de Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI –  Quisiera saber,  señor presidente, cuáles son las 
condiciones exigidas por el artículo 4º inciso b) de la presente ley que debe reunir el 
presidente designado por e Poder Ejecutivo, porque yo leo en el artículo 4º, inciso b) 
“coordinar y ejecutar los programas sanitarios en los servicios de su dependencia a  
través de las zonas sanitarias”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández. 
SR. FERNÁNDEZ – Entiendo que se refiere al artículo 2º, inciso b).
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Ahora sí.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Por secretaría se dará lectura nuevamente a la nueva 
redacción  del  artículo  5º,  en  función  de  la  observación  realizada  por  los  señores 
legisladores Fernández y Soldavini de Ruberti.
SR.  SECRETARIO  (Airaldo)  –  “Artículo  5º.-  Los  consejos  zonales  estarán 
integrados por: a) Un presidente designado por el Poder Ejecutivo el que deberá 
reunir las condiciones exigidas por el artículo 2º, inciso b) de la presente ley. b)  
Los directores de hospitales. c) Tres representantes de las municipalidades de la 
zona que durarán un año en sus funciones pudiendo ser reelectos luego de haber  
integrado el organismo representante de otros municipios. d) Un representante 
de  los  trabajadores  de  la  salud  designado  por  la  entidad  gremial  legalmente 
reconocida”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Tiene la palabra la señora diputada Piccinini.
SRA. PICCININI – Señor presidente: Propondría que se cambie la palabra “designado” 
por  “elegido”  o  “electo” “...electo por la entidad gremial...”. Supongo que el legislador 
Fernández  cuando  hizo  la  propuesta  de  reforma,  omitió  decir  “elegido”.  Los 
representantes gremiales no se designan, se eligen.
SR. FERNÁNDEZ – Sí, correcto, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Por secretaría se dará lectura al inciso d) del artículo 
5º.
SR.  SECRETARIO (Airaldo)  –  “Artículo  5º,  inciso  d).-  Un representante  de los 
trabajadores de la salud elegido por la entidad gremial legalmente reconocida”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  el  artículo  5º  con  la  modificación 
propuesta. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Tiene la palabra la señora diputada Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Señor presidente: Creo que si aquí hemos cambiado 
la expresión “designado” por “elegido”, tendríamos que ver el artículo 2º donde también 
se habla de designación y no de elegir, en el caso de los incisos d), e) y f).
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra la señora diputada Laguardia de Luna.
SRA. LAGUARDIA DE LUNA – Creo, señor presidente, que como este artículo ya fue 
aprobado, tendríamos que esperar a terminar con la ley y pedir la reconsideración.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Correcto.

Por secretaría se dará lectura al artículo 6º.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en particular el artículo 6º.
Tiene la palabra el señor legislador Carassale.

SR. CARASSALE –  Señor presidente:  Quisiera que el  miembro informante de este 
proyecto  de ley me aclare el  inciso b)  del  artículo  6º,  en donde dice:  “Controlar  el  
funcionamiento, atención y actividades médicas privadas de acuerdo a la legislación  
que rige en la materia”, ya que entiendo que son los consejos zonales los encargados 
de regir el funcionamiento y atención de las prestaciones médicas privadas.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR. FERNÁNDEZ –  Sí, deseo aclarar que son estas las que cumplen, en las zonas 
sanitarias, la función de controlar a quienes prestan servicios en la medicina privada, 
conforme la legislación vigente. Es decir, que habilitan los consultorios médicos y que 
controla si estos cumplen con la legislación, con todas las previsiones que marca la ley. 
Eso es todo.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR.  CARASSALE  –  Entiendo  que  está  bien,  Salud  Pública,  a  través  de  Consejo 
Provincial tiene que controlar las actividades privadas, pero aparentemente estaríamos 
en las manos de los gremios, una entidad privada que no tiene por qué controlar nada. 
Una entidad privada no tiene por qué ser controlada por un representante gremial y que 
puede tomar ingerencia. De aquí se desprende cuando dice la palabra “control”, en este 
aspecto hay que ser muy cauto, estimo que Salud Pública es la que debe supervisar y 
no otro ente o gremio, o con la ingerencia que dice esta ley.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – No es que el gremio va tener inferencia y va a controlar. Este es un 
organismo del Estado y el gremio tiene participación personal como lo tiene el resto de 
los representantes designados. Este es un organismo del Estado que tiene atribuciones 
de policía respecto del control de las actividades sanitarias dentro de la provincia. Esto 
es claro, no es nuevo, siempre ha sido así.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en particular el artículo 6º.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
En consideración el artículo 7º. Por secretaría se dará lectura al mismo.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Bolonci.

SR. BOLONCI – Solicito que s modifique la redacción del inciso c) de este artículo 7º, y 
que quede  “un representante gremial de los trabajadores de la salud elegido por la  
organización que los representa” y lo demás como estaba en los artículos anteriores.



67/1

Colueque

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Debe decir “elegido por la entidad gremial legalmente reconocida”.

21 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Invito a la Cámara a pasar a cuarto intermedio.

-Eran las 22 y 15 horas.
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22 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 22 y 20 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor diputado Fernández.

SR.  FERNÁNDEZ  –  Señor  presidente:  La  propuesta  es  que  el  inciso  c)  quede 
redactado así:  “Un representante de los trabajadores de la salud elegido por los que 
prestan servicios en el área del Consejo”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Bolonci.
SR. BOLONCI –  Señor presidente, señores legisladores: Esto demuestra que luego 
surgirá la misma situación y se solicitará moción de reconsideración por todo lo otro que 
hemos hablado y que realmente genera –por no decirlo de otra manera o con otras 
palabras- una absoluta discriminación, con respecto a la integración de los consejos, 
porque cuando se incorporan representantes de otras instituciones y de otras entidades 
que también los representan, no se les pide de ninguna manera que se elijan.

En  el  artículo  2º,  dice:  “Un  representante  designado  por  la  Federación 
Médica de la Provincia de Río Negro”. ¿Cuál es el criterio? El criterio pareciera ser que 
solamente  los  trabajadores  tienen  problemas,  que  acá  hubiera  problemas  con  las 
organizaciones sindicales, pero no con la Federación Médica, con las juntas vecinales, 
es decir con todas las demás instituciones o cuerpos que conforman la representación 
de los sectores de la comunidad. Los consejos hospitalarios o los consejos zonales son 
designados por la organización que los representa. En el único caso donde se hace la 
salvedad que tiene que ser elegido es en el caso de las organizaciones gremiales y 
esto comporta seriamente una discriminación que no tiene ningún sentido de ser y que 
además desnaturaliza el marco en el cual se venía desenvolviendo el tratamiento de 
este proyecto. Por lo tanto solicito que se reconsidere esta propuesta que acaba de 
hacer el legislador Fernández o que la fundamente porque quiero conocer los motivos 
por  los  cuales  se  exige  que los  trabajadores  de  la  salud  hagan una elección  para 
integrar  sus  representantes,  mientras  las  demás  instituciones  que  representan  los 
consejos no hacen esas elecciones en el caso de las juntas vecinales o en el caso de la 
Federación Médica.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Quiero aclarar al legislador preopinante que no vamos a mocionar 
la reconsideración respecto del otro articulado, salvo en el artículo 1º, para modificar 
una palabra, donde decía:  “designado”, poner  “elegido” como pusimos antes. Pero no 
vamos a modificar, solamente lo dejamos para el caso de los concejos hospitalarios.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se  va  a  votar  el  artículo  7º.  Los  señores  legisladores  que  estén  por  la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  los 
artículos 8º y 9º
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-Al leerse el artículo 10, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI –  Quisiera que el miembro informante me aclaraRA, 
porque ignoro totalmente, qué significa el inciso c) que dice: “Todo ingreso proveniente 
de  servicios  que  presten  y  derivados  de  procesos  de  industrialización  y/o  
comercialización...”. No entiendo qué procesos de industrialización y/o comercialización 
puede llevar a cabo el Consejo Provincial de Salud Pública.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ –  Señor presidente: Puede ser que el  Estado dentro del área de 
Salud Pública fabrique ciertos medicamentos, como ser drogas o soluciones que se 
utilizan para transfusión venosa y que pueden obviamente ser comercializados.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Se va a votar el artículo 10. Los señores diputados que 
estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  los 
artículos 11, 12, 13 y 14.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente: Es para solicitar una moción de reconsideración 
a fin de cambiar la palabra que había quedado diferente en el artículo 2º en su inciso d): 
que sea “elegido” en lugar de “designado”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  la  moción  de  reconsideración.  Los 
señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
Por secretaría se dará lectura al artículo 2º con la modificación propuesta.

SR.  SECRETARIO (Airaldo)  –  Artículo  2º  inciso  d):  “Un representante  gremial  
elegido por el gremio legalmente reconocido de los trabajadores de la salud”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
SR. FERNÁNDEZ –  Señor presidente: En el artículo 5º inciso d) había quedado:  “Un 
representante de los trabajadores de la salud elegido por la entidad gremial legalmente 
reconocida”. Entonces solicito que este artículo 2º quede redactado exactamente igual. 
“Un  representante  de  los  trabajadores  de  la  salud  elegido  por  la  entidad  gremial  
legalmente reconocida”.

23 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – La presidencia invita a la Cámara a pasar a un breve 
cuarto intermedio.

-Eran las 22 y 33 horas.

24 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 23 y 35 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor diputado Fernández.
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SR. FERNÁNDEZ – Señor presidente: Insisto que el artículo 2º, en su inciso d) quede 
redactado exactamente igual al que ha quedado aprobado el artículo 5º, inciso d).
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Por secretaría se dará lectura al artículo 2º, inciso d) 
con su nueva redacción.
SR.  SECRETARIO (Airaldo)  –  “Artículo  5º,  inciso  d).-  Un representante  de los 
trabajadores de la salud elegido por la entidad gremial legalmente reconocida”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  15  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

25 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Rodrigo.
SR. RODRIGO - Señor presidente: Solicito un cuarto intermedio hasta mañana a las 8 
horas.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Invito a la Cámara a pasar a un cuarto intermedio hasta 
mañana a las 8 horas.

-Eran las 22 y 37 horas.
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Octubre 9
Saluzzi

26 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 9 y 05 horas del día 9 de 
octubre, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.

27 – EMBALSE CASA DE PIEDRA
Consideración

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  -  Se  comienza  con  el  tratamiento  del  expediente 
número  233 del  Poder  Ejecutivo,  proyecto  de  ley que  deroga  la  ley  1586,  de 
desafectación de tierras para la ejecución de la presa de embalse Casa de Piedra, 
formulando una nueva expropiación que involucra un plan de colonización regional.

Por  secretaría  se  dará  lectura  a  los  dictámenes  de  las  comisiones  de 
Asuntos Constitucionales y de Presupuesto y Hacienda.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general el proyecto de ley, cuyos 
dictámenes se dieran lectura por secretaría.

Tiene la palabra el señor legislador Airaldo.
SR. AIRALDO – Señor presidente: El proyecto que se encuentra en tratamiento declara 
de  utilidad pública y  sujetas  a  expropiación las tierras  necesarias  para  ejecutar  las 
obras de la presa de embalse Casa de Piedra, comprendiéndose en el mismo a todos 
los  terrenos  que  inundará  el  lago  y  a  los  que  formen  las  superficies  adicionales 
requeridas para  guarda y  seguridad del  entorno lacustre  hasta la  cota 300 metros, 
obrador, caminos, yacimientos de áridos y suelos a emplear en la construcción y todas 
las  obras  y  servicios  necesarios  para  el  mejor  aprovechamiento  de  los  recursos 
naturales y económicos de la zona.

Asimismo adquiere particular importancia social prever un plan colonizador 
para la reubicación de los pobladores que resulten afectados por las expropiaciones a 
realizar. De tal manera que la provincia pueda ofrecer y acceder a un asentamiento 
definitivo en el mismo medio ambiente en que viven ellos actualmente, a los habitantes 
de  la  región,  principalmente  a  los  que  no  son  propietarios  y  ocupantes  de  tierras 
fiscales, pese a los derechos que le dan su antigüedad y permanencia en esas tierras.

El  plan colonizador  tenderá a racionalizar  el  manejo y  explotación de los 
recursos  agropecuarios  zonales.  La  obligación  provincial  de  la  expropiación  de  las 
áreas  afectadas  por  la  obra  Casa de  Piedra  se  explica  en  el  Capítulo  noveno  del 
convenio suscripto entre las provincias de Buenos Aires, La Pampa y Río Negro y que 
fuera  ratificado  por  ley  1319,  el  que  establece  que  los  Estados  provinciales 
concertantes  deberán  declarar  de  utilidad  pública  y  sujeta  a  expropiación  las 
extensiones ocupadas por sus respectivas jurisdicciones. Los mismos Estados se harán 
cargo de la tramitación y erogaciones necesarias para el fin señalado.

En  razón  de  los  argumentos  expuestos  que  amplían  sustancialmente  los 
simples propósitos que tenía la anterior ley de expropiación de tierras afectadas por la 
obra Casa de Piedra, era la ley 1586, que corresponde derogar esta función de poder y 
también para poder atender los objetivos de colonización enunciados, que no habían 
sido tenidos en cuenta anteriormente. La urgencia existente en el tratamiento de esta 
ley es en atención a que en marzo del año próximo se pondrá en operación las obras 
de desvío del río Colorado, conformándose la primera faz del embalse del llenado del 
lago, razón por la cual  deben afincarse y ubicarse,  con anterioridad a esa fecha, a 
aproximadamente cinco pobladores con sus familias.
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Por lo anteriormente expuesto, solicito a la Cámara la aprobación de dicho 
proyecto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  los 
artículos 2º, 3º y 4º

-Al leerse el artículo 5º, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Airaldo.
SR. AIRALDO – La modificación sugerida por la Comisión de Asuntos Constitucionales 
y Legislación General, surge como propuesta de la participación que tuvo la comisión 
designada por el Cuerpo, en la cual analizar los antecedentes notamos que la mayor 
parte de los ocupantes de esta zona tenían títulos precarios de la tierra y muchos de 
ellos tenían permanencia de más de 40 ó 50 años, por lo cual entonces se sugirió a la 
comisión de Asuntos Constitucionales y Legislación General incorporar el  texto para 
que a los ocupantes que tienen título  precario  de tierra  se trate  de solucionarle  su 
situación.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.

Se  va  a  votar  el  artículo  5º.  Los  señores  legisladores  que  estén  por  la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 6º.

-Se lee 

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  7º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.
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28 – PLAN NACIONAL DE ALFABETIZACIÓN
Consideración

SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  Corresponde el tratamiento del  expediente número 
161/85, del Poder Ejecutivo, proyecto de ley que aprueba la suscripción del Convenio 
de Ejecución del Plan Nacional de Alfabetización.

Por secretaría se dará lectura a los respectivos dictámenes de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra la señora diputada Soldavini de Ruberti.

SRA.  SOLDAVINI  DE  RUBERTI  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  La 
educación popular  ha sido entendida desde siempre en nuestro  país como el  paso 
inicial para cualquier proyecto de desarrollo económico, social y político. En resumen, 
para cualquier proyecto de desarrollo humano.

Hace un siglo se promulgó en nuestro país la ley 1420 de educación común, 
que consagró los principios de obligatoriedad, gratuidad y asistencialidad que en 1948 
establecería  la  Declaración  Universal  de  los  Derechos  Humanos  de  las  Naciones 
Unidas.

La ley 1420 fue el pilar fundamental de nuestra educación popular por cuanto 
en ella, ya desde entonces se afirmó la obligatoriedad y gratuidad de la enseñanza 
primaria, ese concepto de gratuidad excede la inexistencia de aranceles para incluir la 
provisión  a  los  alumnos  indigentes  de  los  elementos  indispensables  para  la 
escolarización, se asignó al Estado el deber de establecer la escuela pública gratuita en 
toda  la  extensión  del  territorio,  se  establecieron  fuentes  de  financiamiento  que 
garanticen rentas propias y suficientes, la neutralidad religiosa posibilitó la concurrencia 
de quienes no adhirieran al culto católico, se constituyó la enseñanza primaria como 
unificadora de formación básica de todos los habitantes, se arbitraron los medios para 
combatir el analfabetismo en la población adulta mediante la creación de escuelas para 
adultos en los cuarteles,  guarniciones,  buques de guerra,  cárceles,  fábricas y  otros 
establecimientos  donde  pueda  encontrarse  reunido  un  número  cuando  menos  de 
cuarenta adultos ineducados.

Sobre  estos  principios  se  alcanzaron  altos  logros  en  el  terreno  de  la 
educación popular, los que fueron declinando ante los sucesivos golpes militares.

Hoy,  el  gobierno constitucional vuelve a la lucha para recuperar el  tiempo 
perdido, con esta campaña tendiente a erradicar el analfabetismo.

Estamos convencidos de que la sociedad tiene una deuda con aquellos que 
por  múltiples  razones  no  han  tenido  acceso  a  la  instrucción  elemental  o  habiendo 
iniciado su ciclo primario han desertado luego, perdiendo por falta de uso, el manejo de 
las nociones, a veces, superficialmente adquiridas.
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A  estos  analfabetos  totales  y  analfabetos  funcionales  va  dirigida  esta 
campaña cuya organización y dirección queda por este convenio en manos de una 
Junta  Coordinadora  integrada  por  un  delegado  de  la  Comisión  Nacional  de 
Alfabetización y Educación Permanente y cuatro coordinadores;  junta esta facultada 
para  coordinar  la  acción de las  instituciones nacionales,  provinciales,  municipales  y 
privadas  que  colaboran  en  la  creación  y  funcionamiento  de  los  centros  de 
alfabetización.

Quiero hacer constar aquí la cuidadosa preparación que se ha procurado 
brindar a los orientadores pedagógicos primero, y a los alfabetizadores luego. Es que la 
concepción actual de la relación  maestro-alumno ha perdido aquella connotación de 
relación desigual entre el que sabe y el que no sabe, para dar lugar a una vinculación 
fraternal entre dos que saben algo e ignoran mucho y lo reconocen humildemente, pero 
están dispuestos a compartir sus respectivas sapiencias.

Otra característica de esta campaña de alfabetización, es que no se busca 
exclusivamente alfabetizar y capacitar para el uso de las operaciones elementales, sino 
que se trata  además de garantizar  una capacitación  laboral  para toda la  población 
marginada socio-económicamente, esto en la etapa de post-alfabetización, buscando 
que nuestro hombre se levante y se haga dueño de su destino.

Finalmente,  quiero  destacar  que  es  pretensión  ineludible  reflejada 
expresamente en el convenio cuya ratificación se solicita, excluir toda manifestación o 
insinuación político-partidaria, así como fomentar la participación de toda la comunidad 
en la tarea de alfabetización.

Y no obstante lo antedicho, señor presidente, quiero destacar el contenido 
político de esta campaña, aunque parezca un contrasentido lo que afirmo.

La  Unión  Cívica  Radical  se  siente  profundamente  comprometida  con  la 
democracia, más aún, con el futuro de la democracia en la Argentina. Entendemos que 
esa  vieja  aspiración  de  la  humanidad  requiere  pueblos  lúcidos,  capaces  de  captar 
críticamente la realidad en la que están inmersos, capaces de unirse solidariamente 
para  resolver  sus  problemas,  capaces  de  rechazar  paternalismos,  mesianismos  y 
omnipotencias.  Así  entendemos  que  se  podrá  marchar  hacia  una  efectiva  y  cierta 
liberación.

Por todo lo dicho, solicito a la Cámara la ratificación del convenio. Nada más,
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SR.  PRESIDENTE (Caldelari) –  Se  va  a  votar  en  general  el  proyecto  de  ley.  Los 
señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  2º  es  de  forma.  De  esta  manera  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

29 – CONVENIO CON YACIMIENTOS PETROLÍFEROS FISCALES
Consideración

SR.  PRESIDENTE  (Caldelari)  –  Se  comienza  con  el  tratamiento  del  expediente 
número 303,  del  Poder  Ejecutivo  Provincial,  proyecto  de ley aprueba el  convenio 
suscripto entre el gobierno y Yacimientos Petrolíferos Fiscales, referido a la promoción 
de  la  actividad  agrícola,  frutícola  y  ganadera  mediante  la  entrega  de combustibles, 
lubricantes y agroquímicos con facilidades de pago.

Por secretaría se dará lectura a los dictámenes de comisión.
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SR. PRESIDENTE (Caldelari)  –  En consideración en general el  proyecto de ley en 
tratamiento.

Tiene la palabra el señor diputado Bezich.
SR.  BEZICH  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  Siendo  la  actividad 
agropecuaria, ganadera y frutícola uno de los pilares de la economía de la provincia, es 
necesario dotarla de los insumos necesarios para el desarrollo de esta actividad tales 
como gasoil, lubricantes, grasa y agroquímicas.
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Entendiendo la caótica situación económica que afrontan estos productores, 
dado el elevado grado de endeudamiento como consecuencia de la política económica 
del  gobierno  anterior  y  que  a  la  fecha  afortunadamente  ha  sido  superado  con  la 
sensibilidad de este gobierno de la provincia, se ha celebrado un convenio con YPF, 
similar al celebrado en el año 1984, en el mes de febrero, con óptimo resultado.

Mediante  este  convenio  se  provee  a  los  productores  de  estos  insumos 
necesarios para el desarrollo de su actividad, pagaderos en un plazo de 180 días, con 
un interés de tasa regulada en los 150 días posteriores a la realización del convenio. En 
los 30 días primeros no tiene interés sobre los montos de estas adquisiciones. Es por 
ello que queremos y solicitamos la aprobación de este convenio.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 2º, 3º y 4º

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – El artículo 5º es de forma, en consecuencia el proyecto 
de ley ha sido sancionado y oportunamente será remitido al Poder Ejecutivo para su 
promulgación.

30 – PROVISIÓN GAS BARRIOS BARILOCHE
Consideración

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Corresponde el tratamiento del expediente número 43 
del Poder Ejecutivo, proyecto de ley ratifica el convenio suscripto entre la Provincia, la 
Municipalidad  de  San  Carlos  de  Bariloche  y  la  empresa  Gas  del  Estado  para  la 
provisión de gas al barrio Melipal y barrios aledaños.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) –  En consideración en general el proyecto de ley leído 
por secretaría.

Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Señor presidente, señores legisladores: El convenio, 
cuya ratificación se solicita de esta Cámara, tiende a beneficiar con la inclusión de los 
servicios de gas al barrio Melipal y otros barrios aledaños de San Carlos de Bariloche. 
Ya los barrios altos de nuestra ciudad lograron la extensión de la red de gas natural que 
desde hace años benefician exclusivamente al sector céntrico de la ciudad. Toca ahora 
el turno a los barrios aledaños.

Por  este  convenio  Gas  del  Estado  tendrá  a  su  cargo  la  elaboración  del 
proyecto  y  la  documentación  licitatoria  necesarios  a  su  servicio  técnico.  El 
asesoramiento y la inspección técnica y su totalidad. El empalme a las instalaciones 
existentes, habilitación y puesta en servicio de las obras que se ejecuten, provisión y 
colocación de los medidores individuales de consumo.

La municipalidad tendrá a su cargo la licitación, contratación y pago de la 
construcción de las obras correspondientes de la red de distribución de gas al barrio 
Melipal y aledaños. También el municipio se compromete a ceder en forma definitiva y 
sin cargo a Gas del Estado, los terrenos destinados al montaje de la estación reductora 
de presión para su futura operación por parte de esa sociedad y con vistas a lo cual 
oportunamente convendrán las ubicaciones definitivas, superficies y características de 
dichos terrenos, en tanto que los usuarios correspondientes a las redes de distribución 
del barrio Melipal y aledaños, contribuirán al pago de las obras que se tratan.

Por todo lo  dicho y considerando que esto significa un beneficio  para un 
nutrido sector de la población de Bariloche, es que se solicita la ratificación de este 
convenio. Nada más.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  En  consideración  en  general  el  proyecto  en 
tratamiento.  Se  va  a  votar.  Los  señores  legisladores  que  estén  por  la  afirmativa, 
sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
En consideración en particular. Por secretaría se dará lectura al artículo 1º

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado.
El  artículo  2º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

31 – MARTILLEROS PÚBLICOS
Consideración

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Se comienza con el tratamiento del expediente número 
276, autor el señor legislador Oscar Pineda, proyecto de ley que reglamenta el ejercicio 
de la profesión de los martilleros públicos y corredores públicos de la Provincia de Río 
Negro.

Por  secretaría  se  dará  lectura  a  los  despachos  de  las  comisiones 
correspondientes.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.

Tiene la palabra el señor legislador Bezich.
SR. BEZICH – Señor presidente: Solicito que el tratamiento se haga en particular y se 
omita la lectura en general, dado lo extenso del proyecto.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR. PINEDA – Señor presidente, señores legisladores: Las profesiones de martillero y 
corredor públicos, como todas las profesiones liberales, debe merecer de los poderes 
públicos  una atención  preferencial,  en  cuanto  se  refiere  a  la  reglamentación  de  su 
ejercicio, a la defensa de la ética de quienes la ejercen y, paralelamente, de quienes 
recurren a los servicios de este gremio.

Para  conseguir  tales  fines,  se  considera  indispensable  contar  con  una 
legislación adecuada, en la que se determine en forma clara las condiciones que deben 
reunir  las  personas  que  se  dediquen  a  esta  actividad,  las  incompatibilidades,  los 
derechos y obligaciones y en general, todas aquellas facetas que en forma directa o 
indirecta regulan los actos de los martilleros y corredores públicos.

Decía Francisco Gran Montagne, en un artículo publicado en el diario  “La 
prensa” de la Capital Federal, ya el 1º de enero de 1933, que titulaba “Los extranjeros 
creadores de pueblos argentinos”, “El rematador es el principal y más eficaz promotor  
del progreso argentino, el difundidor de los mayores optimismos, que la realidad no  
tarda en confiar, el animador, en fin, de los negocios rurales. En la iniciación de un  
pueblo, el lenguaje hiperbólico del rematador parece absurdo. La historia económica  
argentina, tan breve y brillante, nos demuestra lo contrario, pues ella es la traducción  
veraz y realista de los que parecían amplificaciones verbales y desorbitadas apologías 
del rematador anticipándose la riqueza al tiempo señalada por los ensueños”.

Dada la importancia y jerarquía que el  ejercicio de ambas profesiones va 
adquiriendo en nuestra provincia, por los cuantiosos negocios en los que intervienen los 
martilleros  y  corredores,  remates  judiciales,  transacciones  inmobiliarias,  quiebras  y 
concursos, tasaciones, etcétera, por los montos económicos extraordinarios, que deben 
merecer una especial atención del poder administrador.

Tanta es la  importancia  que ha adquirido en la actualidad el  ejercicio  de 
estas profesiones,  que en el  Tercer Seminario Nacional  de Martilleros y Corredores 
Públicos realizado en Mar del Plata los días 25, 26 y 27 de agosto de 1983, organizado 
por la Federación Argentina de Entidades de Martilleros con el auspicio del Colegio de 
Martilleros  y  Corredores  Públicos  del  Departamento  Judicial  de  Mar  del  Plata,  con 
asistencia de 360 profesionales de distintos lugares de nuestro país, junto a colegas de 
Brasil, Paraguay, Chile y Uruguay, las comisiones de trabajo arribaron a la conclusión 
de que era necesario requerir de los poderes públicos la creación de las carreras de 
martillero y corredor a nivel universitario.

Mientras  tanto,  amparados  por  la  impunidad  proliferan  como  hongos  los 
“curanderos” de ambas profesiones, que atienden negocios inmobiliarios al margen de 
los principios éticos que, básicamente, deben rodear estos actos.
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Nadie sabe dónde estos seudos profesionales tienen instaladas sus oficinas, no abonan 
al  erario  las  contribuciones  que  establecen  las  leyes  provinciales  y,  ya  sea  por 
ignorancia  o  mala  fe,  realizan  operaciones  sin  tomar  los  recaudos  mínimos  que 
garanticen la seriedad de los mismos, con lo cual defraudan la fe pública siendo víctima 
de su audacia quienes, no estando advertidos, utilizan sus servicios.

Con las facultades que el proyecto confiere a los colegios profesionales para 
el contralor de su aplicación, resultará estéril todo intento de ejercicio de estas malas 
prácticas.

La  legislación  que  se  propugna  tiene  a  dignificar  el  ejercicio  de  las 
profesiones de martillero y corredor en esta provincia, impidiendo que sea desarrollada 
por quienes carecen de título habilitante para ello. A la vez permitirá al Estado provincial 
el  debido  contralor  de  la  actividad,  garantizando  a  compradores  y  vendedores  la 
seriedad  de  las  transacciones  evitando  las  evasiones  impositivas,  tanto  nacionales 
como  provinciales  y  municipales,  ya  generalizadas  cuando  intervienen  en  esas 
operaciones personas inescrupulosas y carentes de solvencia e idoneidad.

Cuando se sancionó la ley nacional número 20266, que reformó el Código de 
Comercio, en cuanto a los requisitos para obtener el título habilitante de martillero, se 
dejó librada a la Legislatura local la facultad de reglamentar el ejercicio de la profesión, 
para no vulnerar, obviamente, el derecho reservado a la Provincia por el artículo 104 de 
la Constitución Nacional en uso del poder de policía.

Río Negro ha sido la única provincia o por lo menos una de las muy pocas 
que ha permanecido a la zaga de sus hermanas, en lo que se refiere a una legislación 
reglamentaria como la que propugnamos. Por ello es que hace más de 20 años que los 
profesionales  de  la  rama,  han  venido  reclamando  con  insistencia  y  tesón  ese 
instrumento legal, lográndose finalmente la sanción de la ley número 1588 que satisfizo 
sólo en parte sus aspiraciones, por cuanto la misma adolece de falencias elementales y 
carece de previsiones indispensables para que su aplicación sea posible, todo lo cual 
pretendemos corregir con la sanción del proyecto que sometemos a consideración.

En este proyecto se ha tratado de seguir los lineamientos de la ley número 
9126, vigencia en la Provincia de Buenos Aires, por considerarla la más completa y 
moderna en su género en todo el país, a la que se le han incluido algunas cláusulas 
que son el fruto recogido a través de una larga experiencia del ejercicio de la actividad 
en Río Negro.

El espíritu que debe primar en esta legislación ha de ser en primer término el 
de defender a los profesionales en el aspecto gremial, jerarquizando la profesión, a la 
vez  que  garantizando  a  todas  aquellas  personas  que  requieran  sus  servicios,  la 
seguridad de que vigilancia y contralor estarán a cargo de los colegios profesionales 
que crea la misma

Se ha considerado prudente siguiendo las prácticas establecidas para otras 
profesiones  liberales,  como la  de  escribano,  abogado,  médico,  etcétera,  que  la  ley 
establezca una escala arancelaria que garantice la retribución de la labor profesional y, 
a  la  vez,  proteja  el  interés  de  quien  deba  pagar.  Complementariamente,  se  ha 
considerado indispensable determinar los montos de las multas y demás penalidades 
que  deban  aplicarse  por  las  transgresiones  a  lo  establecido  en  sus  disposiciones. 
También es interesante señalar los conceptos vertidos por el señor presidente de la 
Federación Argentina de Entidades de Martilleros y Corredores Inmobiliarios en el IV 
Seminario Nacional realizado en la ciudad de Paraná, Entre Ríos. Él decía: Es nuestro 
deseo que las deliberaciones del IV Seminario Nacional de Martilleros y Corredores 
Inmobiliarios que hemos de desarrollar en esa hermosa ciudad de Paraná, alcance el  
mayor de los éxitos dentro del transcendente espíritu de compañerismo, que ha sabido  
imponer en su larga trayectoria la Federación Argentina de Entidades de Martilleros. 
Esta querida Federación, fundada el 11 de octubre de 1943 en época bastante anterior 
a la creación de las leyes, que para el contralor y gobierno de las matrículas, fueron 
surgiendo en las distintas provincias, es sin duda, precursora del ordenamiento jurídico 
y la jerarquización lograda.
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Buscamos  autoimponernos  mayores  exigencias  de  idoneidad  y  control 
porque la comunidad necesita cada días más de nuestro crecimiento profesional, por 
ser nuestra función orientadora y de orden netamente social.

En un trabajo, premiado en el concurso “Julio S. Taquíni” 1972, instituido en 
la corporación de Rematadores por doña María Cristina Rivera de Taquini, nos decía su 
autor  y  colega:  “Un  mundo  que  se  profesionaliza  y  que  se  especializa  nos  está 
esperando.  Un  mundo  con  una  actividad  económica  gigantesca  y  compleja,  que 
requiera  motores  económicos  hábiles,  capacitados,  organizados  y  reconocidos 
públicamente aceptará nuestra lucha noble con beneplácito, por cuanto luchamos por  
dar jerarquía a nuestras funciones y forma más sólida a nuestra acendrada vocación de  
servicio. Tenemos una profesión noble y de amplísimos horizontes”.
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“Una profesión que se basa en el  respeto a los intereses ajenos, que promueve la  
riqueza y el bienestar de los individuos y de la sociedad, que es igual en los principios,  
pero distinta todos los días. La venta comprendida y realizada como verdadero acto de  
servicio,  es  una  actividad  fascinante  que  produce  enormes  satisfacciones  de  todo  
orden. La venta inmobiliaria como acto profesional, es una actividad compleja que hace  
a la propia esencia de la filosofía económica, social y política de este gran país”.

“Defender a nuestra profesión, darle fuerza y soberanía, mostrar que es una  
función insustituible, exhibir con orgullo los frutos de nuestra labor honesta y constante,  
no es más que defender nuestros derechos como gente de trabajo que reclama a la  
sociedad el reconocimiento merecido por el esfuerzo y tesón que volcamos en nuestra  
actividad creadora”.

Decía Nicolás Avellaneda:  “La propiedad levanta la condición del hombre e  
imprime a su carácter la independencia que en la vida asume, y como ha sido adquirida  
por el trabajo, que es el esfuerzo, y preparada con la economía, que es la previsión, le  
da  la  conciencia  de  sus  facultades  y  de  sus  fuerzas.  El  propietario  se  reconoce 
entonces  dueño  de  su  destino  porque  ha  luchado  hasta  realizar  el  sueño  de  su 
ambición  y  porque ha vencido”.  De ahí,  cuanto  más certeras  las  apreciaciones del 
siempre recordado como ejemplo, señor Julio S. Taquini, “La negociación de los bienes 
es fuente generadora de movimientos provechosos e índice cierto de una importante 
manifestación económicamente financiera. En ese tráfico, en la continua compra-venta 
de tales bienes, se destaca la ingerencia propicia de varios factores que promueven,  
estimulan y orientan su desenvolvimiento. Nosotros somos los gestores principales de  
esa actividad, como elemento dinámico en las transacciones que, precisamente, no son  
comerciales e interesan tanto al individuo como a la colectividad generalmente ajenos 
al ámbito regido por el código mercantil. Por ello es interesante difundir la experiencia  
vivida en la realidad de los hechos por quienes tenemos a nuestro cargo esa tarea,  
lucrativa,  de  beneficios  directos  para  nosotros,  pero  también  de  positiva  utilidad  
general,  de  amplias  y  concretas  proyecciones  de  orden  social,  fructuosas  para  la  
familia, la comunidad, el municipio y en definitiva para el país entero”.

Por  todo  ello,  señor  presidente  y  señores  legisladores,  solicitamos  la 
aprobación del presente proyecto.
SR.  PRESIDENTE (Caldelari) –  Se  va  a  votar  en  general  el  proyecto  de  ley.  Los 
señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 4º, 5º, 6º, 7º, 
8º y 9º.
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-Al leerse el artículo 10, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Señor presidente: Dice “...Los Colegios funcionarán 
con el carácter, derechos y obligaciones de las personerías jurídicas...” tendría que ser 
“...de las personas jurídicas ...”.
SR. PINEDA – Correcto, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – “...de las personas jurídicas...”.

Con la observación apuntada por la señora legisladora Soldavini de Ruberti, 
se  va  a  votar  el  artículo  10.  Los  señores  legisladores  que  estén  por  la  afirmativa, 
sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 11.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 12 y 13.

-Al leerse el artículo 14, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI –  Señor presidente: Dice  “El incumplimiento de las 
obligaciones impuestas por la presente ley será sancionado con multa de hasta cinco  
sueldos de la categoría mínima...” se leyó “...por el personal” entiendo que es “...para el  
personal de la Administración Pública Provincial...”.
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SR. PINEDA – Correcto, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Con  las  observaciones  apuntadas  por  la  señora 
legisladora Soldavini de Ruberti y aceptada por la comisión, se va a votar el artículo 14. 
Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo se vota y aprueba el artículo 
15.

-Al leerse el artículo 16, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Fernández.

SR. FERNÁNDEZ – Deseo que se me aclare en la parte pertinente donde dice “que el  
titular  responsable  de  los  mismos  sea  corredor  habilitado  para  el  ejercicio  de  sus  
profesiones”, ¿o debe ser “de su profesión”?
SR. PINEDA – De “su profesión”, señor legislador
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En singular y no en plural.

Con la sugerencia efectuada por el señor legislador Fernández y aceptada 
por el señor legislador Pineda, Se va a votar el artículo 16. Los señores legisladores 
que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo se vota y aprueba el artículo 
17.

-Al leerse el artículo 18, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración el artículo 18.
Tiene la palabra el señor legislador Fernández.

SR. FERNÁNDEZ – Entiendo que hay un párrafo que está mal redactado, en la parte 
que dice “Si la designación se hiciera de oficio, inmediatamente después de efectuada  
por la parte que tenga interés en la subasta, tasación o venta”.
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Me parece que no es una frase completa.
SR. PRESIDENTE (Caldelari)  –  Por secretaría  se dará lectura al  último párrafo en 
tratamiento.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – “La contribución a que se refiere el inciso e) se hará 
efectiva  en  una  boleta  de  depósito  especial,  (cuenta  Colegio  de  Martilleros  y  
Corredores públicos), en el Banco de la Provincia de Río Negro, acompañándose  
la misma con el pedido de subasta o tasación que se formule en el expediente. Si  
la designación se hiciera de oficio, inmediatamente después de efectuada, por la  
parte que tenga interés en la subasta, tasación o venta. La contribución mínima  
por  cada  juicio,  será  igual  al  monto  de  la  tasa  que  la  ley  de  sellos  de  esta 
provincia  establezca  para  la  aceptación  del  cargo  de  martillero,  corredor  o  
tasador”

32 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Fernández.
SR. FERNÁNDEZ - Solicito un breve cuarto intermedio, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Si hay asentimiento se procederá en consecuencia.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 10 y 12 horas.
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33 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 10 y 23 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Presidencia entiende que en el artículo 18, inciso d) debe correrse la coma, 

en razón de decir:  “inciso d) El producido de beneficios, contribuciones de cualquier  
origen lícitos u otros ingresos que puedan tener por cualquier concepto”.
SR. PINEDA – De acuerdo, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  el  artículo  18  con  la  observación 
propuesta. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 19.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Se va a votar. Los señores legisladores que estén por 
la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 20, 21, 22, 23, 
24, 25 y 26.
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-Al leerse el artículo 27, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Bezich.
SR. BEZICH – En la primera parte del artículo 27 dice: “El monto de los honorarios o  
aranceles que percibirán los colegiados por los trabajos profesionales que realicen, se  
ajustarán  a  la  siguiente  escala,  determinándose  en  cada  caso  quienes  serán  los  
responsables de abonar los pagados...”. Entiendo que debe decir “los pagos”.

34 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – La presidencia invita a la Cámara a pasar a un breve 
cuarto intermedio.

-Eran las 10 y 36 horas.
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35 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 10 y 39 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor legislador Bezich.

SR. BEZICH – Señor presidente: El primer párrafo del artículo 27 dice: “El monto de los 
honorarios o aranceles que percibirán los colegiados por los trabajos profesionales que  
realicen, se ajustarán a las siguiente escala, determinándose en cada caso quiénes  
serán los responsables de abonar los pagados...” hemos realizado una modificación y 
quedaría “...quienes serán los responsables de abonarlos...”.

En el inciso f) del mismo artículo dice: “Por subasta de fondos de comercio:  
el bloque...”, deberá decir: “...en bloque el 6 por ciento a cargo del comprador...”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Con  las  modificaciones  introducidas  por  el  señor 
diputado Bezich se va a votar el artículo 27. Los señores legisladores que estén por la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 28, 29 y 30

-Al leerse el artículo 31, dice el
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración el artículo 31.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti. 

SR. SOLDAVINI DE RUBERTI –  El inicio del párrafo, cuando dice  “en caso de una 
suspensión de la subasta”, creo que el término  “una” puede suprimirse y quedar  “de 
suspensión de la subasta”.
SR. PINEDA – Acepto, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Con  las  observaciones  apuntadas  por  la  señora 
legisladora Soldavini de Ruberti y aceptada por la Comisión, se va a votar el artículo 31. 
Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
En consideración el artículo 32. Por secretaría se dará lectura.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración el artículo 32.
Tiene la palabra el señor legislador Yriarte.

SR. YRIARTE – Considero que en este artículo donde dice: “En caso de que la subasta 
fuera anulada por causas no imputables al martillero...”, debería decir “...por causa no 
imputable al martillero”.
SR. PINEDA – Estimo correcta esa apreciación.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Con  la  modificación  propuesta  y  aceptada  por  la 
comisión, se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 33 y 34.

-Al leerse el artículo 35, dice el
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SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración en general.
Tiene la palabra el señor legislador Fernández.

SR. FERNÁNDEZ –  Señor presidente:  Me parece que no resulta  claro donde dice: 
“...cuyos honorarios no resulten de autos haber sido pagados, salvo la conformidad de  
éstos...”, sería “de éste” no “de éstos”.
SR. PINEDA – Esta bien redactado, porque puede haber dos o tres profesionales.
SR. FERNÁNDEZ –  Quedaría redactado de esta forma:  “...sin previa notificación del  
martillero,  corredor o tasador “intervinientes”,  cuyos honorarios no resulten de autos 
haber sido pagados, salvo la conformidad de éstos...”
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  el  artículo  35  con  la  modificación 
propuesta. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 36.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 37, 38, 39, 40, 
41 y 42



92/1

-Al leerse el artículo 43, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR.  PINEDA  –  Señor  presidente:  En  el  proyecto  dice:  “...provinciales,  locales,  
judiciales”,  debería  decir:  “...que  sean  declarados  feriados  nacionales,  provinciales, 
locales o judiciales”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  el  artículo  43  con  la  modificación 
propuesta. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 44.

-Al leerse el artículo 45, dice el

SR.  PRESIDENTE (Caldelari)  -  Tiene la  palabra la  señora legisladora Soldavini  de 
Ruberti.
SRA.  SOLDAVINI  DE  RUBERTI  –  Señor  presidente  aquí  dice:  “Los  martilleros 
realizarán personalmente los remates que se les encomiende”, debería decir: “...que se 
les encomienden”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR. PINEDA – Está bien, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Con la observación apuntada, se va a votar el artículo 
45. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 46.

-Se lee

36 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – Presidencia pregunta: ¿Es realmente el requerimiento 
verbal el que realiza?
SR. PINEDA - Solicito un breve cuarto intermedio, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Si hay asentimiento así se hará, señor legislador.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 11 horas.
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37 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 11 y 03 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor legislador Yriarte.

SR. YRIARTE – Señor presidente: Creo que deberíamos agregar  “verbal o escrita”, y 
¿por qué puede un martillero solicitar en forma verbal o escrita el auxilio de la fuerza 
pública?  Sencillamente  porque  al  momento  de  desempeñar  esas  funciones  es  un 
auxiliar de la Justicia, investido de toda la autoridad y majestad de la Justicia, de modo 
tal que eso le permite solicitar en forma verbal ante la autoridad pertinente, el auxilio de 
la fuerza pública.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA –  Si bien comparto con el  legislador preopinante que se trata de un 
auxiliar de la Justicia, se está requiriendo el  auxilio de la fuerza pública y cualquier 
autoridad del lugar va a necesitar por lo menos una constancia escrita, porque después 
vienen las dificultades que se producen en todo acto o procedimiento y hay que tener 
una constancia y, como en todas las cosas, siempre todo el mundo se lava las manos 
cuando ocurre el problema. Entonces creo correspondería por lo menos que la solicitud 
se haga por escrito, ante la autoridad competente del lugar, el pedido de auxilio de la 
fuerza  pública,  porque  no  creo  que  ningún  comisario  de  la  Provincia  ni  ningún 
funcionario policial se preste así, sin una constancia, a facilitar personal de la comisaría 
por algún problema.

El  procedimiento,  por  otra  parte,  del  Código  de  Procedimientos  Civil  y 
Comercial es escrito, todavía en la Provincia no existe el procedimiento oral, por lo tanto 
correspondería que se continúe con el procedimiento escrito y conforme lo establece el 
Código de Procedimientos en lo Criminal y en lo Civil y Comercial.

En  estas cuestiones  hay  que  ser  delicados  ya  que  pueden  tener 
consecuencias insospechadas en cualquier acto, especialmente de subastas, donde se 
producen situaciones incómodas entre las partes y entre los oferentes y a veces entre 
las mismas ligas de martilleros que hacen un grupo para quedarse con la actividad 
pignoraticia. Así es que, señor presidente, con el legislador autor del proyecto, hemos 
redactado un articulado que a lo  mejor  satisface también al  señor  diputado Yriarte. 
¿Quiere leerlo, por favor, señor diputado?
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR.  PINEDA  –  “Artículo  46.-  Los  martilleros  podrán  recabar  mediante 
requerimiento escrito, el auxilio de la fuerza pública para el cumplimiento de las  
diligencias que se les encomienden.”
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Yriarte.
SR. YRIARTE – No me satisface, porque en la práctica esto no ocurre así. En mi largo 
trajinar  en  estas  cosas,  tengo  como  experiencia  que  el  instrumento  librado  por  el 
juzgado  correspondiente  donde  autoriza  al  martillero  a  retirar  el  bien,  con  la  sola 
muestra ante la autoridad –digamos en este caso la policía- con la sola exhibición de la 
orden judicial impartida, tiene la obligación la policía de prestar el auxilio de la fuerza 
pública, de modo tal que persisto en que debe ser verbal o escrita, porque tal como dice 
en  este  artículo  “para  el  cumplimiento  de  las  diligencias  que se  les  encomienden”, 
¿quién las puede encomendar? La autoridad competente o sea el juez letrado de la 
jurisdicción. En consecuencia, este requerimiento verbal facilita las diligencias.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR.  RÉBORA  –  Señor  presidente:  Evidentemente  no  ha  sido  comprendido  lo 
expresado  y  hay  que  remitirse  a  las  constancias  escritas  que  surgen  del  propio 
mandamiento  de  secuestro  o  del  propio  mandamiento  de  embargo  donde  el  juez 
autoriza  pro  escrito  y  firmado,  a  requerir  el  auxilio  de  la  fuerza  pública  en  caso 
necesario; así que por lo tanto, el propio Código de Procedimientos dice que por escrito, 
en el mandamiento del juez, se requerirá el auxilio de la fuerza pública. Sería un exceso 
a una facultad el pedir el auxilio de la fuerza pública en forma verbal. Yo creo que hay 
que cumplir con el mandamiento del juez, el mandamiento del juez dice claramente que 
el  encargado  del  diligenciamiento  está  autorizado  a  solicitar  el  auxilio  de  la  fuerza 
pública.
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Esto es ya un exceso y un dispendio jurisdiccional facultar al martillero a ir a buscar el 
auxilio de la fuerza pública sin autorización judicial. Por lo tanto, sostengo que debe 
mantenerse la autorización emanada del propio mandamiento que autoriza el juez por 
escrito del auxilio de la fuerza pública.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Yriarte.
SR.  YRIARTE  –  Señor  presidente:  El  diputado  preopinante  está  demostrando  la 
veracidad de lo que estoy diciendo, por cuanto el martillero en la diligencia que se le 
encomienda ya se está autorizando el auxilio de la fuerza pública, entonces el martillero 
en forma verbal deberá requerir ante la policía o ante quien corresponda el auxilio de la 
fuerza pública, por cuanto está autorizado expresamente por un mandamiento. Hay un 
mandamiento  real  y  el  sólo  requerimiento  verbal  pone  en  funcionamiento  esos 
mecanismos.

38 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) – La presidencia invita a la Cámara a pasar a un breve 
cuarto intermedio.

-Eran las 11 y 08 horas.

39 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 11 y 10 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor diputado Yriarte.

SR.  YRIARTE  –  En  consecuencia  el  artículo  quedaría  redactado  de  la  siguiente 
manera:  “Los  martilleros  podrán recabar  mediante  requerimiento  verbal  o  escrito  el  
auxilio  de  la  fuerza  pública  para  el  cumplimiento  de  las  diligencias  que  se  les  
encomiende, conforme surja del mandamiento judicial”.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) -  Por secretaría se dará lectura al artículo en la forma 
como quedaría redactado.
SR.  SECRETARIO  (Abrameto)  –  “Artículo  46.-  Los  martilleros  podrán  recabar  
mediante requerimiento verbal o escrito el  auxilio  de la  fuerza pública para el  
cumplimiento  de  las  diligencias  que  se  les  encomienden  conforme  surja  del  
mandamiento judicial”.
SR.  PRESIDENTE  (Caldelari) –  Se  va  a  votar  el  artículo  46  con  la  modificación 
propuesta. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad  los  artículos  47  al  52 
inclusive.
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40 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Tiene la palabra el señor diputado Pineda.
SR. PINEDA - Solicito un breve cuarto intermedio.
SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Si hay asentimiento así se hará, señor legislador.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Caldelari) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a 
cuarto intermedio.

-Eran las 11 y 14 horas.
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41 - CONTINUA LA SESION

-Ocupa la presidencia el vicepresidente 
primer, el legislador Guillermo Yriarte.

-Siendo las 11 y 30 horas, dice el.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor legislador Pineda.

SR. PINEDA – Señor presidente: Solicito la reconsideración del artículo 19, inciso e) de 
la ley de martilleros.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar el pedido de reconsideración del artículo 
19, inciso e), formulado por el señor legislador Pineda. Los señores legisladores que 
estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Tiene la palabra el señor legislador Pineda.

SR. PINEDA – Solicito que por secretaría se dé lectura al nuevo artículo 19, inciso e).
SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  Por secretaría se dará lectura al  artículo 19, inciso e) 
propuesto.
SR.  SECRETARIO  (Abrameto)  –  “Artículo  19.-  inciso  e):  Es  contribución  
obligatoria  del  2  por mil  del  monto de la  subasta en los juicios voluntarios o  
contenciosos, en que el profesional sea designado de oficio o a propuesta de  
parte. Los recursos a que hacen, referencias los incisos a) y b), serán fijados por  
los estatutos de cada colegio. La contribución a que se refiere el inciso e) y que 
será a cargo del martillero, se hará efectiva en una boleta de depósito especial,  
Cuenta Colegio de Martilleros y Corredores Públicos, en el Banco de la Provincia  
de Río Negro, acompañándose la misma con el acta de subasta. La contribución 
mínima por cada juicio, será igual al monto de la tasa que la ley de sellos de esta  
provincia  establezca  para  la  aceptación  del  cargo  del  martillero,  corredor  o  
tasador”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración la reforma del inciso e) del artículo 19 
leído por secretaría.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado.
El  artículo  53  es  de  forma,  en  consecuencia  ha  quedado  sancionado  el 

proyecto de ley y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

42 – CREACIÓN COMISIÓN DE ESTUDIO
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) –  En tratamiento el  expediente número 143 del  señor 
diputado Carlos Carassale,  proyecto de ley que crea una comisión de estudio de la 
conexión entre el puerto de San Antonio Este y la localidad de San Antonio Oeste.

Por secretaría se dará lectura al despacho correspondiente.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  –  En  consideración  en  general  el  proyecto  leído  por 
secretaría.

Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR. CARASSALE –  Señor presidente, señores legisladores: San Antonio Oeste lleva 
una vida provincial  de 75 años fructíferos,  en los cuales su población allí  asentada 
desde hace muchos años ha dejado sus esfuerzos y sus vidas. Hoy San Antonio Oeste 
ve peligrar su asentamiento poblacional y real a través del puerto provincial, este peligro 
es  casi  histórico  en  todos  los  países  del  mundo,  inclusive  en  la  Argentina.  El 
centralismo  del  puerto  de  Buenos  Aires  fue  en  detrimento  de  todo  el  país, 
evidentemente que este centralismo de Buenos Aires no fue porque había una mayor 
cantidad de gente, sino porque era el punto por el cual salían nuestras materias primas 
para toda Europa y todo el mundo.



97/1

Colueque

Río Negro con gran criterio creó un puerto provincial para la exportación de 
todos los productos rionegrinos.

Río Negro haciendo uso de su real federalismo trata e intenta despegar a 
través de un recurso propio que es la exportación. San Antonio Oeste luego de 75 años 
–repito-  de  ingentes  esfuerzos  por  parte  de  la  Provincia  como  la  radicación  de 
industrias, centrales telefónicas, 15 escuelas, bancos, un canal que llevó el agua para 
que estos pobladores tuvieran lo que tienen, hoy en peligro y debido a que el puerto 
seguramente como es explosivamente económico, es necesario crearle asentamiento 
poblacional  para  su  desarrollo.  San  Antonio  Oeste  ve  peligrar  sus  posibilidades  de 
expansión. Por lo tanto, este proyecto evidentemente, es el inicio para la posibilidad de 
la unión física real con el puerto. Podría hoy quizás presentar un proyecto completo, 
hecho y realizado hace 7 u 8 años por empresas consultoras europeas que harían un 
viaducto. Ese proyecto insumiría a la provincia 50 millones de dólares, sería una utopía 
y una realidad para la economía en que vivimos,  entonces está en el  ánimo de los 
sanantonienses, por lo menos, solicitar al Ejecutivo bajo un proyecto de ley la creación 
de una comisión que estudie las paulatinas posibilidades de unirnos físicamente. Esa 
comisión también tendrá que planificar que en el puerto. 

Señor presidente, le solicitaría que pida silencio a los señores legisladores.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Ruego hagan silencio los señores legisladores y público 
presente, para que el señor diputado pueda realizar su exposición.
SR. CARASSALE – Gracias.

Evidentemente dentro de las alternativas paulatinas que solicita San Antonio 
Oeste está también la posibilidad de que planifiquemos y de que hoy por hoy dentro de 
la Provincia exista el criterio de prohibir el asentamiento poblacional de viviendas en el 
puerto.  Necesitamos  una  vinculación  física,  no  queremos  los  sanatonienses  ser 
espectadores del  desarrollo  de una localidad que seguramente lo  va  a ser,  que se 
encuentra a cinco mil metros de nuestras costas, queremos ser partícipes activos como 
lo somos en este momento a través de la mano de obra, a través de la supervisación 
municipal, a través de toda la gente que desde San Antonio Oeste se traslade al puerto. 
Por ello solicitamos al Poder Ejecutivo a través de la creación de este proyecto de ley 
que nos vincula, quizás sea el primer paso la vinculación marítima a través de aliscafos, 
lanchones, etcétera. Quizás cuando nuestra economía a través de nuestro gobierno 
mejore podamos proveer la vinculación física real de un viaducto.

Quería resaltar, señor presidente, que evidentemente ha faltado un poco de 
planificación, hoy estamos proponiendo la creación o el desvío del ferrocarril desde San 
Antonio Oeste al puerto. Necesitamos hacer un gasoducto al puerto, necesitamos hacer 
un acueducto al  puerto,  estamos haciendo la  reforma del  acceso al  puerto  de San 
Antonio Este. Contable y económicamente habría que haber calculado cuánto cuesta 
eso y cuánto hubiera costado hacer una vinculación real para que toda esa inversión 
pasara  por  un  viaducto.  Hoy  las  cosas  están  concluidas,  los  sanantonienses  no 
queremos que nos desvinculen y queremos ser dueños de esta situación. El puerto de 
San Antonio Este fue de San Antonio Oeste y queremos que lo siga siendo. Nada más, 
señor presidente.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR. CARASSALE – Señor presidente: En el artículo 1º donde dice: “Tres integrantes 
del Poder Ejecutivo”, debe decir: “...tres integrantes del Poder Legislativo y uno de 
Obras y Servicios Públicos”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  Por secretaría se dará lectura a la nueva redacción del 
artículo 1º.
SR. SECRETARIO (Airaldo)  – “Artículo 1º.-  Créase una comisión integrada por 
tres integrantes del Poder Legislativo, uno de Obras y Servicios Públicos a fin de  
realizar  los estudios correspondientes para la  mejor  integración física de San  
Antonio Oeste y San Antonio Este”.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  –  Con  la  reforma  propuesta  por  el  señor  diputado 
Carassale, se va a votar el artículo 1º.

Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Le sugeriría al autor del proyecto la posibilidad de 
cambiar la palabra  “integrado por tres integrantes” para evitar  la redundancia.  En 
este momento no se me ocurre alguna palabra, podría ser por tres miembros del Poder 
Legislativo.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR.  CARASSALE –  Señor  presidente:  “Créase una comisión integrada por  tres 
miembros del  Poder  Legislativo,  uno del  Poder Ejecutivo  a fin  de realizar  los 
estudios correspondientes para la mejor integración física de San Antonio Oeste  
y San Antonio Este”.

Vamos a dejar en libertad al Poder Ejecutivo para que determine quién es el 
mejor miembro o cuál es el que puede colaborar con este proyecto.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Por secretaría se dará lectura a la nueva redacción.
SR. SECRETARIO (Airaldo)  – “Artículo 1º.-  Créase una comisión integrada por 
tres miembros del Poder Legislativo, uno del Poder Ejecutivo a fin de que realice  
los estudios correspondientes para la mejor integración física de San Antonio  
Oeste y San Antonio Este”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 2º.

-Al leerse el artículo 3º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN – Me parece procedente, señor presidente, que se definan un 
poco más las funciones de la comisión.
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Entiendo, a través de un breve diálogo con el autor del proyecto, que las finalidades 
prácticas de la comisión, justamente para que sean efectivas deberán contar a la vez 
con una disposición de las áreas técnicas del Poder Ejecutivo, del personal adecuado y 
del personal que el Poder Ejecutivo pueda hacer participar a fin de que la acción de la 
comisión sea respaldada por organismos técnicos o especializados.

Si  bien  es  posible  que  el  dictamen  de  la  comisión  aconseje  luego 
específicamente una acción, me parece que es indispensable, para fortalecer la acción 
legislativa, que se haga ese aporte por parte del Poder Ejecutivo. Esto no pretendo que 
sea incluido  en  la  letra  fría  de  la  ley,  pero  sí  como intención,  que interpreto  es  la 
intención del legislador autor del proyecto.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar el artículo 3º. Los señores legisladores que 
estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El artículo 4º es de forma. Queda así sancionado el proyecto de ley y será 

remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación. 
Tiene la palabra el señor diputado Carassale.
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SR. CARASSALE –  Señor presidente: Creamos la comisión y no dijimos cómo va a 
estar constituida. En tal sentido propongo que los integrantes sean dos por la bancada 
mayoritaria y uno por la bancada minoritaria.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rodrigo.
SR. RODRIGO – Señor presidente: Nuestra bancada acepta la propuesta de conformar 
la comisión y propone a los señores legisladores José Airaldo y Carlos Carassale.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador González.
SR. GONZÁLEZ – La bancada justicialista propone al señor diputado Sacatena.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar  la  constitución de la  comisión, la  cual 
quedaría  integrada  por  los  señores  diputados  Carassale,  Airaldo  y  Scatena.  Los 
señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

43 – CREACIÓN FONDO PROMOCIÓN ECONÓMICA ÁREAS DE FRONTERA
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Se comienza con el tratamiento del expediente número 
564, caratulado López Alfonsín Jorge,  proyecto de ley, crea el Fondo de Promoción 
Económico para el Desarrollo de Áreas de Frontera.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN –  Señor presidente: El presente proyecto tiende a definir de 
manera  efectiva  la  política  provincial  de  desarrollo  de  las  áreas  de  frontera, 
complementando los  objetivos  de  la  ley  nacional  18.575  que  promueve  de manera 
específica a las regiones limítrofes internacionales.

La creación de este fondo permitirá la ratificación provincial de dicha política, 
adaptándola a la característica regional y fundamentalmente a la planificación que se 
imponga desde la base ciudadana que habita la región y que tiene el derecho de crear 
su propio proyecto de desarrollo.

En ese sentido, señor presidente, es que se han considerado, en el artículo 
2º de la presente ley, los objetivos principales del fondo que se crea por el artículo 1º y 
a la vez se han tenido en cuenta de manera global todos los aspectos que podrán 
representar aportes concretos para la constitución de este fondo. Así también se define 
en el artículo 4º que el Banco de la Provincia de Río Negro instrumentará líneas de 
créditos especiales que concurran a la formación de capitales de empresas nuevas, o 
sea a la radicación de empresas o a la ampliación de capital de empresas existentes. 
Tiene un claro contenido de desarrollo, quiere decir que el Banco de la Provincia podría 
contar quizá, con un aporte de ese fondo para derivarlo a partir de su propia estructura 
a  un  canal  específico  de  desarrollo.  De  esta  manera  y  constituida  la  autoridad  de 
aplicación en la que interviene también el municipio de la localidad de El Bolsón que es 
el centro regional del área de frontera de la Provincia de Río Negro, se podrá lograr 
entonces,  con la  presencia  también del  comisionado de áreas de  fronteras  en  esa 
comisión,  una  clara  interpretación  del  proyecto  regional  que  plantee  la  propia 
comunidad en su ambición de promoción del área.
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Quiere decir, señor presidente, que con este proyecto simplemente damos 
una herramienta más para propiciar el desarrollo de esta importante localización de la 
Provincia de Río Negro. Nada más, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 2º.

-Al leerse el artículo 3º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.

SR. LÓPEZ ALFONSÍN –  Señor presidente: Quiero hacer la aclaración de que en el 
proyecto  original,  luego que fuera  perfeccionado por  la  Comisión de Presupuesto y 
Hacienda, el artículo 3º decía:  “El fondo se constituirá con los aportes fiscales de 
los impuestos de sellos e ingresos brutos que se abonen en el área de frontera y 
los provenientes del presupuesto provincial que se decidan asignar anualmente  
con este fin y con todo otro aporte que pueda ser genuinamente orientado a este  
destino específico, en función de los planes operativos provinciales elaborados  
anualmente y complementariamente con los aportes que realiza en tal sentido el  
gobierno nacional”.

La modificación propuesta por la Comisión de Presupuesto y Hacienda me 
parece conveniente en el sentido de que no limita a los aportes fiscales de impuesto de 
sellos e ingresos brutos, sino que globaliza la cuestión y permite de esta manera, en 
base a la reglamentación del proyecto que estamos tratando, la carga específica sobre 
determinadas posibilidades que brinda la ley 18.575 nacional, y además, lógicamente, 
la implementación de otros fondos que pueden acudir a constituir este fondo específico. 
Eso es todo, señor presidente.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar el artículo 3º. Los señores legisladores que 
estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 4º, 5º y 6º.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - El artículo 7º es de forma, en consecuencia ha quedado 
sancionado el  proyecto  de ley y  será remitido  al  Poder  Ejecutivo  para  su  oportuna 
promulgación.

44 – CREACIÓN RESERVA USOS MÚLTIPLES
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) –  En tratamiento el  expediente número 203 del  Poder 
Ejecutivo, proyecto de ley que declara de utilidad pública y sujeto a expropiación una 
superficie ubicada en el  litoral  marítimo a los efectos de crear una reserva de usos 
múltiples.

Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Solicito la consideración en general del proyecto, ya 
que la lectura se trata exclusivamente de nominaciones técnicas y catastrales, por lo 
que quisiera que se obviara la lectura del proyecto en general y hacerla posteriormente 
en oportunidad de su tratamiento en particular.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Si hay asentimiento, se obviará la lectura como se pide.

-Asentimiento

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Por secretaría se dará lectura al dictamen de comisión.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR.  PRESIDENTE  (Yriarte) –  En  consideración  en  general  el  proyecto  de  ley  en 
tratamiento.  Se  va  a  votar.  Los  señores  legisladores  que  estén  por  la  afirmativa, 
sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
En consideración en particular. Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 2º y 3º

SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  El artículo 4º es de forma, de esta forma el proyecto de 
ley  ha  sido  sancionado  y  oportunamente  se  remitirá  al  Poder  Ejecutivo  para  su 
promulgación.

45 – CAMPING EN POZO SALADO
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Corresponde el tratamiento del expediente número 49. 
Autor  Rébora  Tomás  Armando,  proyecto  de  ley que  encomienda  al  Ministerio  de 
Obras y Servicios Públicos, el proyecto, ejecución y dirección para funcionamiento de 
un camping en Pozo Salado, autorizando además a la Secretaría de Turismo, Deportes 
y Recreación a licitar la Construcción de un motel.

Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente, señores legisladores: El proyecto que acabamos de 
sancionar,  expediente  número  203/85,  viene  complementado  con  este  proyecto 
49/85.  Quiero  hacer  notar  que  por  decreto  1840/84,  fueron  declaradas  zonas  de 
reservas para uso múltiple los sitios conocidos como Caleta de Los Loros, Pozo Salado 
y  Punta  Mejillones  y  hoy  son  aproximadamente  esas  3200  hectáreas  las  que  se 
propician  por  la  ley  que  acabamos  de  sancionar,  expropiar  y  declarar  de  utilidad 
pública.

Evidentemente,  con  esto  se  llega  a  programar  un  efecto  turístico  y  la 
explotación de toda nuestra zona marítima conocida como el sector de la Caleta de Los 
Loros  que  sería  destinado  a  maricultura,  el  central  que  es  el  Pozo  Salado,  para 
campamento  y  la  parte  oeste  para  reserva  faunística.  Evidentemente  que  para 
concretar  su  crecimiento  y  posterior  desarrollo,  hace  falta  la  creación  de  una 
infraestructura  que  comprenda  sanitarios,  vivienda  para  el  cuidador,  proveeduría  y 
demás instalaciones para el funcionamiento de un camping.

Por  todo ello,  es que este proyecto  de ley,  también contempla que debe 
agregarse la creación de un motel para dar cabida al turismo internacional, nacional y 
provincial. Este motel, que tendrá categoría de tres estrellas, solicitamos que sea de 
treinta habitaciones como mínimo y mediante el instrumento jurídico de la concesión se 
le otorgue un plazo máximo de hasta 25 años. Es evidente que la explotación de este 
recurso  natural  de  la  Provincia,  desde  el  punto  de  vista  turístico,  redundará 
ampliamente  sobre  lo  que  puede  costar  hoy  este  proyecto  de  Rentas  Generales. 
Muchas gracias, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 2º y 3º.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – El artículo 4º es de forma...
Tiene la palabra el señor diputado Deniz.

SR. DENIZ – Señor presidente: Estoy de acuerdo en que se obvie la lectura en general, 
pero quisiera conocer los dictámenes de cada comisión, por lo tanto solicito que se lea.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Por secretaría se dará lectura a los distintos dictámenes.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – El 4º es de forma, en consecuencia el proyecto de ley ha 
sido sancionado y oportunamente se elevará al Poder Ejecutivo para su promulgación.

46 – GAS PARA BALNEARIO EL CONDOR
Consideración

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  –  Corresponde  el  tratamiento  del  expediente  número 
210/85, Rébora Tomás y otros, proyecto de ley que faculta extender la red troncal de 
gas natural desde el Parque Industrial de Viedma hasta la Villa Marítima El Cóndor.

47 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN - Solicito un breve cuarto intermedio, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Si hay asentimiento así se hará, señor legislador.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 12 y 10 horas.
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Silva

48 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 12 y 22 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.
Por secretaría se dará lectura a los dictámenes de comisión del expediente 

número 210.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Tiene la palabra el señor legislador Rébora.

SR.  RÉBORA  –  Señor  presidente,  señores  legisladores:  El  proyecto  que  va  a 
considerar la Cámara es el dictaminado por la Comisión de Presupuesto y Hacienda y 
el que se ha dado lectura ahora es el original.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN – Señor presidente: Si mal no interpreto, lo que correspondería 
es aprobar este proyecto en general si es que cuenta con la decisión de los señores 
legisladores presentes y luego, en el tratamiento en particular, hacer la modificación 
correspondiente al artículo 2º.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar en general. Los señores legisladores que 
estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 2º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Deniz.

SR. DENIZ – Señor presidente: Vamos a proponer un agregado a este artículo que dirá: 
“...a cuenta de las regalías gasíferas después de ser devengada la coparticipación 
a los municipios”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – A consideración de los señores legisladores el artículo 2º 
con el agregado propuesto. Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El artículo 3º es de forma. Queda así sancionado el proyecto de ley y será 

remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

49 – EDIFICIO PARA MUNICIPALIDAD
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Se tratará a continuación el expediente número 11, autor 
el señor diputado Rébora Tomás y Centeno Osvaldo, proyecto de ley que gestiona el 
estudio, proyecto, ejecución y dirección de un edificio en la ciudad de Viedma para el 
funcionamiento de las dependencias administrativas de la Municipalidad.

Por secretaría se dará lectura.



106/1

Sierra
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Tiene la palabra el señor legislador Scatena.
SR. SCATENA – Estoy en total acuerdo con este proyecto porque se trata del edificio 
municipal que es histórico, que está destrozado, es un adefesio a pesar de ser la casa 
municipal del pueblo. Pero, señor presidente, voy a dirigirme al doctor Rébora, autor del 
proyecto para decirle que también hice un proyecto de resolución, que debe estar por 
ahí,  no lo tengo a la vista,  en el  cual  incluía en el  presupuesto la construcción del 
edificio municipal de Viedma. Ahora yo me pregunto, y estoy totalmente de acuerdo con 
este gasto porque lo considero necesario ya que nuestra capital lo precisa, pero ¿qué 
pasa conmigo, cómo queda mi proyecto? Le pregunto a usted, señor presidente y al 
doctor Rébora.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Si el señor diputado preopinante, según lo acaba de 
manifestar ha presentado un proyecto de resolución, dicho proyecto va a ser agregado 
posiblemente a éste que está en consideración. Lamentablemente mientras el proyecto 
estuvo en observación el señor legislador no presentó su pedido a la Cámara para que 
sea agregado a este expediente, si no hoy también lo hubiéramos tratado, pero dada la 
jerarquía de leyes el proyecto de resolución es de menos cuantía en relación con un 
proyecto de ley. De cualquier forma él ha expresado su espíritu de concordia con este 
proyecto y la necesidad de la realización de esta obra. Nosotros estamos orgullosos 
que haya unanimidad en este pedido y que tenga en cuenta el señor diputado Scatena 
que también su pedido va integrado, no solamente porque no ha podido firmarlo pero su 
presencia y su deseo es que este proyecto también está propiciado no solamente por 
Scatena, por Centeno, sino también por el que habla. Así que tenga la plena seguridad 
que el proyecto de resolución es nada más que la expresión de este proyecto de ley y 
que el señor Scatena también lo está integrando, si con esto se da por satisfecho el 
señor diputado Scatena estoy agradecido.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Scatena.
SR. SCATENA – Señor presidente, señores legisladores: Agradezco infinitamente que 
me haya incorporado el doctor Rébora, porque yo soy parte de la historia de Viedma 
con el  proyecto para su capitalización. Ello me motivó a presentar este proyecto de 
resolución, pero reconozco que tiene más validez el proyecto de ley al que apoyo de 
todo corazón.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor diputado González.
SR.  GONZÁLEZ –  Solicito  que  se  dé  lectura  a  los  despachos  de  comisión,  señor 
presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Por secretaría se dará lectura.

-Se leen nuevamente
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Aveiro
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 2º.

-Al leerse el artículo 3º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor diputado Rébora.

SR. RÉBORA – Señor presidente: Solicitaría que se agregara “...y siguientes”. Para no 
limitar al Poder Ejecutivo, en razón de que ya ha sido sancionado el presupuesto de 
este año.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  –  Con  el  agregado  propuesto  por  el  señor  diputado 
Rébora, por secretaría se dará lectura al artículo 3º.
SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 3º:  Los gastos serán imputados a la  
partida  correspondiente  del  Ministerio  de  Obras  y  Servicios  Públicos  para  el  
presente ejercicio presupuestario y siguientes”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  4º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

50 – ESTACIÓN TERMINAL ÓMNIBUS EN VIEDMA
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Corresponde el tratamiento del expediente número 12, 
autores, Rébora Tomás y Centeno Aníbal, proyecto de ley que establece la ejecución, 
dirección y habilitación de la obra estación terminal de ómnibus de la ciudad de Viedma.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 2º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Deniz.

SR.  DENIZ  –  Señor  presidente:  Creo  que  a  este  artículo  habría  que  modificarlo  y 
propondría:  “cumplimentada la presente ley si el edificio no se usase pasaría a  
dominio de la Provincia” dado que hay un trámite iniciado por la Municipalidad de 
Viedma para construir la terminal de ómnibus en tierras que pertenecen a Ferrocarriles 
Argentinos y este edificio pertenece, en este momento, al IPPV.
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Saluzzi
Si se transfiriera el dominio tendría que ser a propiedad de la Provincia.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Para clarificar, diré que está en comisión modificado 
el artículo 1º, que dice que “es un edificio para la terminal de la ciudad de Viedma o  
Centro Comunitario”.

De cualquier manera el Centro Comunitario o la terminal de Viedma van a 
pertenecer  a  la  Municipalidad  de  Viedma,  por  lo  tanto  transferir  el  dominio  a  la 
Municipalidad de Viedma está perfectamente bien, ya que será en última instancia la 
que va a ser la receptora de estas obras.

Por ello es que insisto en la redacción original del artículo como está.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Deniz.
SR. DENIZ – Señor presidente: Muy pocos municipios van a poder estar favorecidos en 
el sentido de contar con dos terminales de ómnibus, Viedma sería una de ellas, ya que 
están terminados los trámites para la construcción del edificio en los terrenos cedidos 
por Ferrocarriles Argentinos, inclusive hay una pequeña partida de dinero para poder 
comenzar esa obra. Por esos motivos solicito que la posesión del dominio pase a la 
Provincia y que ella lo destine al barrio donde está, que es de propiedad del IPPV, pero 
que sea con otro fin, entonces sí estaré de acuerdo.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Vuelvo a insistir en que Viedma no va a tener dos 
estaciones  terminales  de  ómnibus,  va  a  tener  una  y  será  donde  decía  el  señor 
legislador Deniz, que es donde está el edificio a terminar. Pero, repito, lo que Viedma va 
a tener va a ser un Centro Comunitario y una terminal de ómnibus, en el mejor de los 
casos.

Por  ahora  queremos,  si  no  sale  el  proyecto  del  señor  legislador  Deniz, 
construir  la estación terminal.  El  proyecto es ambivalente,  para terminar una obra a 
medio hacer, que se encuentra en proceso de derrumbe, y que de alguna manera se 
recupere y tenga uso funcional el dinero ya gastado. Por eso es que se pide con destino 
a estación terminal o Centro Comunitario. Y la transferencia del dominio, lógicamente, 
tiene que ser a la Municipalidad de Viedma, ya que está en la planta urbana ese predio 
y ella será quien administre el edificio. Es por ello que insisto en la redacción original del 
proyecto y que se vote.

51 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Deniz.
SR. DENIZ – Es para solicitar un cuarto intermedio, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE (Yriarte) -  Hay un  pedido  de cuarto  intermedio  solicitado por  el 
señor legislador Deniz, si hay asentimiento así se hará.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 12 y 40 horas.
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Colueque

52 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 12 y 50 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.
Por secretaría se va a dar lectura al artículo 2º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 3º.

-Al leerse el artículo 4º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Es para hacer un agregado que diga “siguientes” en 
vez de “siguiente”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN – Era al mismo efecto, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE (Yriarte) –  Por  secretaría  se  dará  lectura  al  artículo  4º  con  su 
agregado.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – “Artículo 4º.- El gasto será imputado a la partida 
correspondiente del Ministerio de Obras y Servicios Públicos, Correspondiente al  
presente ejercicio presupuestario y “siguientes”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  5º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y oportunamente se remitirá al Poder Ejecutivo para su promulgación.

53 – REMODELACIÓN EX-HOGAR EL CÓNDOR
Consideración

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  –  Corresponde  el  tratamiento  del  expediente  número 
77/85, Rébora Tomás Armando, proyecto de ley, incorpora el plan de Obran Públicas 
el  proyecto  y  ejecución  y  dirección  de  la  remodelación  del  ex–hogar  El  Cóndor. 
Jurisdicción de la Municipalidad de Viedma.

Por secretaría se dará lectura al dictamen de comisión.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA –  Señor presidente, señores legisladores: Hace varios años que en la 
localidad marítima del Balneario El Cóndor sobre la costa viedmense, funcionó un hogar 
escuela, cuyo edificio, en razón del paso de los años ha quedado deteriorado y hoy es 
usado como colonia de vacaciones para nuestra niñez, especialmente la de la Línea 
Sur.

El edificio necesita ser remodelado, adecuado, ampliado y equipado con ese 
objeto, además de la construcción de obras, anexos de deportes como un nuevo playón 
polideportivo, grupos sanitarios, vestuarios y otras obras que harán del sitio un lugar 
jerarquizado y completo de vacaciones junto al mar.

Es  por  ello,  señores  legisladores,  que  con  vuestro  voto  positivo, 
concretaremos esta obra para beneficio de toda la Provincia y anticipo que ya en el 
actual presupuesto sancionado por esta Legislatura, se ha establecido un monto para 
iniciar estas obras de 13 mil australes, que se encuentran incorporados en las partidas 
presupuestarias correspondientes. Nada más, señor presidente.
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Bilbao
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Por secretaría se dará lectura al artículo 2º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Para agregar en razón de una cuestión práctica “y 
siguientes”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Con el agregado sugerido por el señor legislador Rébora, 
se dará lectura nuevamente al artículo 2º.
SR. SECRETARIO (Airaldo) – “Artículo 2º.- El gasto que demande el cumplimiento  
de la presente ley, será incorporado a las partidas pertinentes de los organismos 
intervinientes en el presupuesto correspondiente al ejercicio 1985 y siguientes”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  3º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

54 – EXPROPIACIÓN TIERRAS SALTO ANDERSEN
Consideración

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  –  Corresponde  el  tratamiento  del  expediente  número 
302/85, proyecto de ley que prorroga la ley 1753, modificada por ley 1786, referida a la 
expropiación de tierras agrícolas en la Zona de Salto Andersen, Río Colorado.

Por secretaría se dará lectura a los despachos de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Cejas.

SR. CEJAS –  Señor presidente, señores legisladores: Las razones expuestas por el 
Poder Ejecutivo, nos muestran a las claras la necesidad de tener que ampliar el pedido 
de la  expropiación dadas las circunstancias técnicas y financieras por  las que está 
atravesando  esta  obra.  Es  por  ello  que  doy  mi  voto  favorable  al  expediente  en 
tratamiento.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  2º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

55 - CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rodrigo.
SR. RODRIGO - Solicito un breve cuarto intermedio, señor presidente.
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Silva

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Si hay asentimiento se procederá en consecuencia.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio hasta las 17 horas.

-Eran las 13 horas.
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56 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 17 y 10 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.

57 – SISTEMATIZACIÓN TIERRAS VALLE MEDIO
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) –  Corresponde considerar el proyecto de ley que declara 
de interés provincial la sistematización de tierras en el Valle Medio oriental.

Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Maldonado.
SR.  MALDONADO –  Señor  presidente:  El  Valle  Medio  Oriental  o  también  llamado 
Colonia Josefa, posee una extensión de aproximadamente 52.200 hectáreas y limita al 
norte con el río Negro, al sur y este con el canal Pomona-San Antonio y tiene como 
límite  al  oeste  la  usina  hidroeléctrica  Ingeniero  Guillermo  Céspedes  y  su  canal 
descargador. Se incluye en esta área la isla de Choele Choel Chica y todas las islas e 
islotes que en forma casi permanente están comunicadas a tierra firme.

En cuanto a infraestructura  de riego puntualiza  que lo  fundamental  es la 
ubicación  de  la  usina  hidroeléctrica  en  el  vértice  oeste  del  Valle  que  permitiría  la 
utilización  de  su  descarga  en  el  abastecimiento  zonal  con  fines  de  riego  porque 
actualmente es volcada totalmente al  río Negro mediante un canal descargador que 
desemboca en el cauce del río cerca del puente vial de Pomona.

En los últimos diez años en el Valle Medio Oriental se observó una incipiente 
tendencia  al  cultivo  bajo  riego,  actividad  encarada  por  iniciativa  de  pequeños 
propietarios locales para aumentar la rentabilidad de los campos de costa, pero ese 
esfuerzo es mínimo frente a posibilidades mayores que brinda la zona. La superficie 
sistematizada actualmente es de 600 hectáreas que son abastecidas mediante bombeo 
lo que encarece notablemente esa práctica de riego.

Otras  posibilidades  del  Valle  Medio  Oriental,  son  la  explotación  de  la 
actividad ganadera y el  cultivo de alfalfa que considero debemos implementar en la 
zona un plan de forrajes bajo riego con el objeto de captar la producción de la cría y 
recría vacuna y multiplicar la capacidad de la generación de carnes a nivel provincial. 
En la actualidad el engorde bajo riego se realiza en reducidas superficies y en pocos 
establecimientos.

En cuanto al cultivo de alfalfa, quisiera decir, señor presidente, que esta zona 
ha pasado de ser una gran productora de alfalfa destinada a semilla y heno a una 
situación de pronunciado déficit  de este cultivo lo que repercute en la necesidad de 
ampliar las superficies para mejorar la calidad de los suelos agrícolas creando como 
alternativa los cultivos tradicionales.
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Sin  embargo  la  producción  potencial,  considerando  la  superficie  total  del 
Valle Medio Oriental de 52.200 hectáreas, restando un 20 por ciento de las tierras no 
agrícolas, llega a las 41 mil hectáreas netas cultivadas.

La producción ganadera potencial supera las 26 mil toneladas de carne por 
año en el área del valle, lo que representaría para el país casi 16 millones de dólares 
orientando las exportaciones hacia el circuito  no aftósito con el consiguiente logro de 
mayores precios.

Posiblemente,  señor  presidente,  más  adelante  habrá  que  aplicar  o  tratar 
otros proyectos que en alguna oportunidad yo he presentado y que harían necesaria la 
complementación para éste.

Me voy a referir a un proyecto donde se apoyaba la acción de SENASA y 
otro que procuraba la creación de un fondo provincial para las campañas sanitarias.

Por todo ello, señor presidente, es que solicito el  apoyo afirmativo de los 
señores legisladores. Nada más.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente, señores legisladores: Oportunamente, acompañado 
en la firma por los señores legisladores del Valle Medio, Costaguta y Aníbal Centeno, 
habíamos presentado un proyecto de resolución de similares características que el que 
se encuentra agregado –hoy a consideración de la Cámara- al proyecto de ley que ha 
presentado  el  legislador  Maldonado  al  cual  adherimos  plenamente,  pero  queremos 
hacer  notar  que  ya  se  habían  realizado  estudios  y  que  en  nuestro  proyecto  de 
resolución solicitábamos que a los fines de la concreción de esta obra debería tenerse 
en cuenta el informe del Consejo Federal de Inversiones de mes de diciembre de 1983 
sobre el  desarrollo agropecuario e integral de Colonia Josefa. Como el proyecto del 
señor legislador Maldonado también solicita que el Poder Ejecutivo arbitre los medios 
necesarios para la realización de los estudios y proyectos pertinentes, creemos que en 
el momento en que se realicen los mismos, deberá tenerse en cuenta este estudio que 
ya ha hecho el Consejo Federal de Inversiones ya que serían numerosos los pesos que 
podrá ahorrarse la Provincia tomando en cuenta ello.

Quiero  agregar  que  nos  adherimos  en  un  todo  al  proyecto  de  ley  y 
solicitamos la formal aprobación de los señores legisladores. Gracias, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 2º y 3º.

-Al leerse el artículo 4º, dice el
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR.  RÉBORA  –  Era  simplemente  para  expresar  lo  que  acaba  de  leer  el  señor 
secretario, que era justamente el informe de la Comisión de Presupuesto y Hacienda, el 
que reformaba el artículo de referencia.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Bien, señor legislador.

En consideración el artículo 4º.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El  artículo  5º  es  de  forma,  en  consecuencia  el  proyecto  de  ley  ha  sido 

sancionado y será remitido al Poder ejecutivo para su promulgación.

58 – PROMOCIÓN DEL DEPORTE Y RECREACIÓN
Consideración

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  –  En tratamiento  el  expediente  número 201,  autor  el 
Poder  Ejecutivo,  proyecto  de  ley, de  promoción  del  deporte  y  la  recreación  en  la 
Provincia.

Tiene la palabra la señora legisladora Laguardia de Luna.
SRA. LAGUARDIA DE LUNA – Sí, señor presidente, es para sugerir que se obvie su 
lectura, y que solamente se lean los dictámenes del proyecto en general, para evitar así 
la pérdida de tiempo.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Hay un pedido de la señora legisladora Laguardia de 
luna en el sentido que se obvie la lectura del proyecto en general.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Habiendo asentimiento se omitirá la lectura del proyecto 
en general.

Por secretaría se dará lectura a los dictámenes de comisión.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Tiene la palabra la señora legisladora Laguardia de Luna.

SRA. LAGUARDIA DE LUNA –  Señor presidente: Hoy estamos aquí reunidos para 
sancionar entre otras importantes leyes, la que reglamenta la Promoción del Deporte y 
la Recreación, enviada por el Poder Ejecutivo Provincial.

A principios de este siglo la práctica del deporte estaba reservada a algunos 
privilegiados, los estadios eran escasos y su acceso imposible a la mayoría, el deporte 
era un lujo.

Desde entonces hasta hoy su práctica se ha popularizado ampliamente y se 
ha extendido a todos los sectores de la población. Hoy día sin embargo, si  bien la 
ciencia  acentúa el  poder  del  hombre sobre las cosas y le abre así los más vastos 
horizontes  y  las  más  grandes  esperanzas,  paralelamente  la  industrialización  y  la 
urbanización encierran al  individuo en un mundo estrecho y agotador que amenaza 
directamente su equilibrio y su salud.

Es por esto, que hay que afirmar resueltamente el derecho al deporte por el 
ser humano, y establecer en la práctica las bases de esta verdadera popularización de 
la  organización  deportiva  que  debe,  en  definitiva,  permitir  a  cada  uno  encontrar  el 
marco adaptado a sus deseos y sus posibilidades.

Este gobierno constitucional ha dado reiteradamente muestras de cuál es su 
filosofía en relación a la política de fomento del deporte y la recreación, y esta ley es 
prueba  de  ello,  considera  sobre  todo  al  deporte  como  un  medio  excepcional  de 
educación, un factor precioso de desarrollo de la personalidad y un medio de promoción 
humana.  Inicia  además  a  las  masas  en  una  ética,  en  una  manera  de  ser,  en  un 
comportamiento moral.

Basta decir la importancia y la diversidad de los problemas planteados a todo 
Estado Moderno por su evolución y la necesidad que tiene, preocupado por su porvenir, 
de ocuparse de ellos con la atención y la solicitud deseables y emprender los esfuerzos 
necesarios para su armoniosa solución.

El Estado es responsable de la organización de la educación de los jóvenes, 
debe entonces introducir  en los programas escolares la  obligación  de la  educación 
física y deportiva, tenerla en cuenta en los horarios y asegurar, por un riguroso control, 
el respeto de esta regla.

Pero  también  los  poderes  públicos  deben  poner  a  disposición  de  las 
escuelas las instalaciones necesarias, esforzándose en asegurar,  por medio de una 
acción permanente  de  coordinación,  el  empleo total  de las  instalaciones públicas  y 
privadas,  manteniendo  el  respeto  por  los  derechos  de  las  colectividades  que  las 
posean, es desolador, en efecto, ver ciertos estadios vacíos durante gran parte de la 
semana, mientras que las escuelas carecen a menudo tan dolorosamente de ellos.
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Señor  presidente,  señores  legisladores:  La  democratización  del  deporte 
impone una política dinámica y resuelta.  Al  Estado le corresponde decidir  sobre las 
prioridades que impone la inevitable limitación de medios puestos a disposición de esta 
política. El Estado es responsable de la educación de los jóvenes y del bienestar de los 
ciudadanos  y  en  este  concepto  debe  esforzarse  por  obtener  con  una  información 
sistemática y la legislación adaptada, el consentimiento y el apoyo de la familia, del 
cuerpo docente, de los cuadros económicos y culturales, para una verdadera formación 
del  deporte  en  la  existencia  de  los  hombres.  El  Estado  debe  también  despertar  y 
estimular las buenas voluntades que acepten animar y dirigir las células deportivas y 
ayudarlas en su acción.

Finalmente  deba  asegurar  el  Estado  la  formación  de  los  educadores 
deportivos y de los cuadros dirigentes y participar en el equipamiento deportivo, ya sea 
asumiendo la carga total para ciertas realizaciones o ayudando directa o indirectamente 
a otras, según el grado de su responsabilidad y de sus posibilidades.

En este momento como ya hemos dicho antes, este gobierno constitucional 
ha puesto toda su filosofía, en materia de deporte reflejada en esta ley. Por lo cual pido 
a la Cámara su aprobación.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 2º, 3º 4º, 5º y 
6º.
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59 - CUARTO INTERMEDIO

-Al leerse el artículo 7º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini
SR. PICCININI - Señor presidente: Solicito un breve cuarto intermedio.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Si hay asentimiento así se hará, señora legisladora.

-Asentimiento.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Habiendo asentimiento invito a la Cámara a pasar a un 
cuarto intermedio.

-Eran las 17 y 35 horas.
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60 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 17 y 36 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.

SRA. PICCININI –  Señor presidente: Me he puesto de acuerdo con mis colegas con 
respecto a una inquietud en el análisis del artículo 7º y propondríamos en el inciso f), 
última parte: “o a la Nación por intermedio de aquella”.

Reitero, el inciso f) del artículo 7º dice:  “Dictaminar sobre las solicitudes de 
subsidios, subvenciones y préstamos que se efectúen a laPprovincia y/o a la Nación  
por intermedio de ésta”. Cambiaría solamente la palabra “ésta”  por “aquella”.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  -  Tiene  la  palabra  la  señora  legisladora  Soldavini  de 
Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Perdón, pero no me parece que quede más clara la 
redacción así, ya que es por intermedio de la Provincia, pedidos de préstamos que se 
efectúen a la Provincia o que se efectúen a la Nación por intermedio de ésta, es decir 
de la Provincia.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.
SRA. PICCININI – Lo que pasa es que dice primer “la Provincia” y después “la Nación”, 
y al decir  “ésta” se refiere a la última, o sea a “la Nación”. Por eso es que se cambia 
“ésta” por “aquella” ya que debe decir la Provincia.
SRA. SOLDAVININI DE RUBERTI – De acuerdo, señor presidente.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte) –  Se  va  a  votar  el  artículo  7º  con  la  modificación 
introducida por la señora diputada Piccinini. Los señores legisladores que estén por la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 8º, 9º y 10.

-Al leerse el artículo 11, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Carassale.

SR.  CARASSALE  –  Señor  presidente:  Mas  adelante  va  a  haber  penalidades  y 
beneficios para las asociaciones deportivas que se inscriban en este plan o que se 
adhieran  a  esta  ley,  por  lo  tanto  creo  que  es  un  poco  en  el  aire  hablar  de  las 
instituciones  deportivas  que  tengan  por  objetivo  principal  la  práctica,  desarrollo  y 
sostenimiento, organización y representación del deporte y la recreación. Yo creo que 
debería constar en el articulado este “y que tengan su personería jurídica o número de  
trámite de inscripción en Personas Jurídicas”. Esto va a facilitar los beneficios que tiene 
esta ley y la aplicación de sanciones, porque cuando tengan que dar un subsidio a una 
entidad deportiva, esta va a tener personería jurídica para rendirlo y,  cuando tengan 
que  aplicarles  sanciones  por  no  cumplir  con  lo  que  manda  esta  ley,  si  no  tiene 
personería  jurídica,  si  es  una  asociación  de  amigos,  realmente  no  van  a  poder 
aplicarles nada.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.
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SRA.  PICCININI  –  Señor  presidente:  Con  respecto  a  la  observación  que  hizo  el 
diputado preopinante, cuando se habla de asociaciones, se habla de instituciones con 
personería  jurídica,  es  decir,  la  ley  no  reconoce  otra  manera  de  agruparse  de  las 
personas, que es la asociación sino es a través de la personería jurídica, porque a 
través del trámite y del otorgamiento de la personería jurídica es como este grupo de 
personas reúne los requisitos que la ley civil exige para considerar, reitero y perdonen 
la  insistencia,  un  grupo  de  personas  como  asociación.  De  manera  que  cuando  el 
artículo  11 habla  de asociación,  se  entiende que es  una institución con personaría 
jurídica que reúne los requisitos que el Código Civil exige a un grupo de personas para 
que se constituya  en asociación. No es solamente indispensable la voluntad de las 
partes de asociarse, sino también la inscripción en un registro determinado que en este 
caso en nuestra Provincia es la Dirección de Personas Jurídicas.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR.  CARASSALE  –  Señor  presidente:  Se  puede  dar  por  sobre  entendido,  pero 
recorriendo  varias  localidades  he  encontrado  varias  instituciones  que  no  tienen 
personaría jurídica y hace 15 años que están funcionado, entonces creo que si vamos a 
reglamentar esto, pongámoslo claramente para lo que se sobre entienda quede claro.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.
SRA. PICCININI  –  Es para  una aclaración  nada más.  Yo  entiendo la  inquietud  del 
diputado Carassale y creo que no va a haber ningún inconveniente en que la Cámara 
considere la posibilidad de incorporar al artículo  “a los fines de esta ley considéranse  
instituciones deportivas a las asociaciones que tengan personería jurídica y por objeto  
principal  la  práctica...  etcétera”.  De  todas  maneras  en  el  artículo  12  se  prevé  que 
solamente van a ser consideradas como tales las asociaciones con personería jurídica, 
porque en la última parte dice que esta inscripción es sin perjuicio del cumplimiento de 
otras disposiciones legales reglamentarias que son las que exige tanto el Código Civil 
como la  ley  Registral  de  Personas Jurídicas  o  el  Reglamento  Interno  de  Personas 
Jurídicas.  De  todas  maneras  para  no  seguir  avanzando  en  el  debate,  creo  que  la 
moción  del  diputado  Carassale  puede  concretarse  y  no  va  a  haber  ningún 
inconveniente por lo menos de mi parte, en aceptarlo.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR. CARASSALE – Señor presidente: Vamos a votar el artículo y seguramente vamos 
a reconsiderarlo porque la legisladora preopinante habló de que esta inscripción es sin 
perjuicio del cumplimiento de otras disposiciones legales, acá no habla de personería 
jurídica, o sea que podrá tenerlas o no tenerlas, se podrán aplicar las disposiciones o 
no. Si vemos que en el articulado subsiguiente no se desgrana lo que solicito, voy a 
pedir la reconsideración.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR.  PINEDA –  Sucede lo  siguiente,  señor  presidente:  Me parece que de cualquier 
manera no es obligatorio el cumplimiento de otras disposiciones legales reglamentarias 
vigentes, artículo 12, pero creo que tendría que ser facultativo porque si es cierto que 
existen algunas asociaciones que no tienen personería jurídica y realmente obtener la 
personería jurídica es un trámite que lleva su tiempo y lógicamente reunir una serie de 
requisitos, por ahí creo que habría que buscar la redacción del artículo que sea un poco 
facultativo  para  la  Secretaría  de  Deportes  el  hecho  de  otorgárselas  o  no,  pero  de 
cualquier manera coincido que el artículo 12, donde afirma esta inscripción sin perjuicio 
del cumplimiento no es obligatorio, me parece.



119/1

Aveiro

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccini.
SRA. PICCININI – Señor presidente: Lo que quiero aclarar a la Cámara es lo siguiente: 
No  existe  asociación  sin  previa  inscripción.  Es  decir,  que  nosotros  en  nuestra 
comunidad reconozcamos a un grupo de personas con una determinada orientación u 
objetivo, en realidad cualquier club, por más pequeño que sea, si quiere actuar como 
una persona de existencia ideal, es decir con una comisión directiva, contratar, adquirir 
derechos,  contraer  obligaciones,  tener  vida  frente  a  terceros,  necesita 
indispensablemente,  la  inscripción  en  un  registro  que,  en  este  caso,  en  nuestra 
Provincia,  es la Dirección de Personas Jurídicas. De manera que pueden existir  mil 
asociaciones sin personería jurídica, pero esas asociaciones a ojos de la comunidad, sí 
son asociaciones vulgarmente llamadas, pero a ojos de la ley y frente a las obligaciones 
que puedan contraer y para ser depositaria de los beneficios que establece la presente 
norma legal, no existen. Es decir, no existen a la vida pública, de manera que cuando la 
ley habla aquí  de asociación, se está refiriendo, aplicando los principios generales del 
derecho, a un grupo de personas con personería jurídica, porque en última instancia 
entonces,  deberían venir  a solicitarla personas de la  comunidad,  cualquier  persona, 
venir a la Dirección de Deportes a pedir tal o cual beneficio, pero no en calidad de 
asociación.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR. CARASSALE – Señor presidente: No soy del ramo ni de la materia de la doctora, 
pero  yo  lo  que  quiero  es  que  cuando  se  dé  un  subsidio,  alguien  tenga  la 
responsabilidad civil  de cumplirlo.  En las asociaciones con personería jurídica como 
cualquier club, pienso, o como cualquier sociedad, la responsabilidad civil  la tiene el 
presidente del club porque así la asume ante la sociedad, pero en las asociaciones que 
no tienen personería jurídica, la responsabilidad es compartida por todos los socios, 
como en cualquier sociedad de hecho, se comparten las deudas y las ganancias. Si 
nosotros vamos a dar un beneficio que no es una camiseta, sino que vamos a hacer 
uso del fondo provincial del deporte, que es dinero, tenemos que tener una sociedad 
constituida que responda civilmente, que tenga un presidente constituido y no por el 
mero  hecho  de  juntarse  veinte  personas  y  decir  que  hicieron  un  club.  Tienen  que 
representarlo  con  responsabilidad  civil  ante  la  sociedad,  sociedad  provincial  por 
supuesto. Si tenemos asociaciones sin personería jurídica, también va a ser engorroso 
para los abogados enjuiciar, porque van a tener que enjuiciar a 150, 200 o 300 socios 
que no están constituidos legalmente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Pineda.
SR. PINEDA – Señor presidente: Creo que la diputada Piccinini dio con el punto clave. 
El tema es que existen asociaciones sin personería jurídica, pero para tener derechos y 
obligaciones, en los casos donde se produzcan los subsidios, para hacer constar sus 
obligaciones de la rendición de cuentas respectiva, debe tener la inclusión dentro de la 
personería  jurídica  porque  sino,  de  lo  contrario,  sería  un  sujeto  que  no  contraería 
obligaciones. O sea, concretamente tiene que tener la personería jurídica para gozar de 
los derechos y para, también, tener obligaciones.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Bazze.
SR. BAZZE – Señor presidente: Creo que acá desconocemos un poco la realidad. Yo 
no  sé  cuántas  asociaciones  o  instituciones  deportivas  habrá  en  la  Provincia  que 
carecen  de  personería  jurídica.  Tengo  la  impresión  de  que  pueden  existir,  incluso, 
importantes instituciones o asociaciones deportivas que realizan eventos deportivos y 
es posible  que no tengan la  personería  jurídica.  Por  lo  tanto,  no  sé si  la  comisión 
respectiva tiene suficiente información como para ilustrar a esta Cámara de la cantidad 
de asociaciones deportivas que pueden haber en la Provincia sin personería jurídica. 
Concretamente dejo formulada la pregunta.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
SR. CARASSALE –  Señor presidente:  No es saber cuántas instituciones hay en la 
Provincia, sino es para que las instituciones regularicen su forma legal para poder tener 
acceso a estos fondos. Ese sentido creo que tiene la ley, y no repartirles dinero y saber 
cuáles son las asociaciones civiles o asociaciones de amigos que hace mucho que 
practican el mismo deporte, es por sobre todo para que se institucionalicen y poder por 
medio de este fondo darles el dinero que les corresponde, que es lo que la Provincia 
desea.

Por lo tanto, propongo a la Cámara que sigamos leyendo los artículos y en 
todo caso volvamos sobre el artículo 11 y hagamos el agregado.

Propongo que se vote el artículo en tratamiento, señor presidente.

61 – CUARTO INTERMEDIO

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Como la presidencia tendría apreciaciones que formular y 
como le está prohibido por Reglamento, invita al Cuerpo a pasar a un cuarto intermedio.

-Eran las 17 y 53 horas.
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62 - CONTINUA LA SESION

-Siendo las 18 y 03 horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Continúa la sesión.
Tiene la palabra el señor legislador Carassale.

SR. CARASSALE – Señor presidente: A los fines de compatibilizar algunas posiciones 
quisiera que el artículo 11, sea votado de la siguiente manera: “A los fines de esta ley 
considéranse instituciones deportivas a las asociaciones que tenga personería jurídica,  
número de trámite  de inscripción y cumplan con el  objetivo principal,  la práctica, el  
desarrollo y sostenimiento, organización y representación del deporte y la recreación”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  Por secretaría  se va a dar lectura de cómo quedó la 
nueva redacción del artículo 11.
SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 11.- A los fines de esta ley considéranse  
instituciones deportivas a las asociaciones con personería jurídica y que tengan 
por  objetivo  principal  la  práctica,  desarrollo,  sostenimiento,  organización  o  
representación del deporte y la recreación”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 12.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.
SRA. PICCININI – Señor presidente: Es para proponer la derogación de la última parte 
del  artículo  donde dice:  “Esta inscripción es sin perjuicio  del  cumplimiento de otras  
disposiciones legales y reglamentarias”. Consideramos que está de más.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  –  Presidencia  informa  que  ha  sido  aprobado  y 
oportunamente se podrá pedir su reconsideración.

Tiene la palabra la señora legisladora Piccinini.
SRA. PICCININI – Señor presidente: Considero innecesaria la reconsideración y voy a 
retirar mi propuesta. En definitiva lo que solicitaba, que se quite, no hace al fondo del 
asunto.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Por secretaría se dará lectura al artículo 13.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los artículos 14, 15, 16, 17, 
18, 19, 20 y 21.

-Al leerse el artículo 22, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Carassale.
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SR. CARASSALE –  El artículo 14 dice:  “Las violaciones por parte de las entidades 
deportivas de las disposiciones de la presente ley y sus reglamentos serán sancionadas  
con...”, todavía no conocemos los reglamentos y ya las estamos sancionando, sin saber 
cuáles  van  a  ser  las  infracciones  que  van  a  cometer,  y  ya  le  ponemos  cinco  mil 
australes, suspensión de dos años, cancelación de la inscripción. Creo que el artículo 
14 tendría que estar en la reglamentación de la ley.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – No, señor diputado, esto debe ir incluido en la ley.

Corresponde votar el artículo 22. Los señores legisladores que estén por la 
afirmativa, sírvanse indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
El artículo 23 es de forma. Queda así sancionado el proyecto de ley y será 

remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

62 – FIESTA DEL TERNERO
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  Corresponde tratar el  expediente número 304, autor el 
señor  legislador  Maldonado  Rodolfo  y  otros,  proyecto  de  ley, declara  de  interés 
provincial la fiesta del ternero con sede permanente en Choele Choel.

Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 



123/2

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Tiene la palabra el señor legislador Maldonado.

SR. MALDONADO – Señor presidente: Quisiera agregar algo a los fundamentos que 
acompañaban el  proyecto  de  ley  y  decir  que alguna vez  también  Chole  Choel  fue 
capital del entonces territorio de Río Negro. Desde siempre Choele Choel ha sido un 
ejemplo de esfuerzo y sacrificio por su privilegiada ubicación geográfica, sus riquezas 
naturales y también por la decidida vocación de progreso de su comunidad, siempre 
esperanzada  en  conquistar  el  promisorio  lugar  que  le  corresponde  en  el  ámbito 
provincial,  y  sufre  esperanzada  en  lograr  el  reconocimiento  de  sus  necesidades  y 
aspiraciones que, bueno es decirlo, han sufrido muchas veces injustas postergaciones. 
Por eso les pido a los señores legisladores que adhieran con su voto afirmativo a la 
sanción de esta ley.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Scatena.
SR. SCATENA –  Señor presidente, señores legisladores: Con gran sorpresa y en un 
tono bastante triste voy a expresar que oportunamente presenté un proyecto de ley 
para establecer el día del legislador y, mire qué contraste, señor presidente ahora voy a 
votar una ley por un ternero, para la fiesta de un ternero y nosotros, los legisladores, no 
pudimos sancionar la ley del día del legislador que está ahí esperando. Hoy me toca 
votar esta ley, y lo voy a hacer porque es lógico, pero dése cuenta, señor presidente, 
hasta dónde estamos atrasados.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
En consideración en particular.
Tiene la palabra el señor legislador Rodrigo.

SR. RODRIGO – Señor presidente: Permanentemente se ha prestado atención a todas 
las solicitudes de los legisladores, especialmente en este último mes en que concluía el 
período de sesiones ordinarias y todas las inquietudes de los legisladores, sean de la 
bancada justicialista o de la bancada radical, personalmente las iba a presentar a cada 
una de las comisiones. En ese sentido creo que se ha dado muestra práctica de que así 
sucedió  porque  en  las  sesiones  anteriores,  antes  de  concluir  el  período  ordinario, 
solamente se habían tratado proyectos enviados por el  Poder Ejecutivo y proyectos 
presentados por legisladores del bloque justicialista que incluye uno que fue votado por 
unanimidad del señor diputado Scatena.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 2º.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - El artículo 3º es de forma, en consecuencia el proyecto de 
ley  ha  sido  sancionado  y  oportunamente  será  remitido  al  Poder  Ejecutivo  para  su 
promulgación.

64 – LÍMITE EDAD PARA INGRESO DOCENCIA
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Se comienza con el tratamiento del expediente número 
321,  Poder Ejecutivo,  proyecto de ley que fija transitoriamente en 40 años la edad 
límite para aspirantes a ingresar como titulares en la docencia primaria.

Por secretaría se dará lectura.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Señor presidente, señores legisladores: La sanción 
de esta ley es esperada con ansiedad pro muchos docentes que en los años pasados 
se han visto privados de acceder a la titularidad, por no haberse cumplido las normas 
establecidas  en  el  estatuto  del  docente  en  cuanto  a  la  regularidad  con  que  debía 
procederse a los llamados a concurso. Hubo muchos casos de interinos que han estado 
desempeñando la función sin garantía de estabilidad y que ya accedieron en el cargo 
estando excedidos en edad.

Para nadie es un secreto que en la Provincia, en este momento hay déficit de 
maestros para el  ejercicio de la  profesión.  En otros casos el  límite de edad los ha 
alcanzado en ejercicio de la docencia con cargos de interino y muchas veces docentes 
alejados de la función por razones ajenas a su voluntad, han reingresado y hoy se 
encuentran excedidos en edad para acceder al concurso.
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Es por esa razón que por esta única vez el Poder Ejecutivo solicita se considere la 
posibilidad de establecer en las bases de los concursos, 40 años como edad límite para 
el ingreso a la docencia.

Creo que es perfectamente reconocido por esta Legislatura, donde ha habido 
realmente gran preocupación por el  caso de los docentes que durante años se han 
desempeñado sin garantías de estabilidad y esto está expresado en proyectos de ley y 
de resolución, creo que se puede contar de antemano con que esta ley será aprobada 
por unanimidad.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Gómez.
SR. GÓMEZ –  Señor presidente: Estoy de acuerdo con el  espíritu de la ley,  con la 
reparación que se va a hacer con la gente trabajadora de la docencia que hace tiempo 
no goza de estabilidad. Tendría que hacer mención que el mismo espíritu se hubiese 
aplicado también en otro  sector  de la educación.  No quisiera decir  que hay hijos y 
entenados en la educación, pero sí hay discriminación. No es a eso específicamente a 
lo que me quería referir, pero quería hacer mención al respecto.

Quiero referirme a la enseñanza primaria, porque los 40 años son reparables 
para las personas que los tienen. Hago esta acotación porque ha venido a verme gente 
de Allen que trabaja en la enseñanza primaria, excedidos de los 40 años, que están 
haciendo el curso de perfeccionamiento docente, preguntando: “Yo tengo 43 años, qué 
pasa conmigo, hace 12 años que trabajo, estoy haciendo el curso y la ley que va a salir  
dice 40 años”. Voy a sugerir que se haga una corrección, que en vez de 40 se agreguen 
5 años más, por ser esta una ley de excepción que va a ser aplicada por única vez, así 
beneficiamos a todos los que están trabajando en la educación y están excedidos en 
edad.
SR.  PRESIDENTE  (Yriarte)  -  Tiene  la  palabra  la  señora  legisladora  Soldavini  de 
Ruberti.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Quiero aclararle al legislador preopinante que la ley 
establece claramente 40 años de edad y la respectiva compensación de servicios. De 
manera que si una persona tiene 47 años y desde hace 12 está prestando servicios, se 
equilibra con aquella que tiene 35 años para el ingreso. Esta compensación se refiere 
justamente a las personas que pueden compensar el exceso de edad con los años de 
servicio prestados, de manera que lo que expresa el legislador está contemplado en 
esta ley, los 40 con el límite para las personas que no tienen ningún antecedente, pero 
todo aquel que los tenga compensa los años de edad con lo años de servicio. No sé si 
es suficientemente clara la explicación.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Está aclarado, señor legislador?
SR.  GÓMEZ –  Yo lo  entiendo así,  pero este proyecto  si  viene del  Poder  Ejecutivo 
supongo que habrá pasado por las manos de aquellos que serán los encargados de la 
aplicación del  mismo, por lo tanto espero que lo hagan de acuerdo a lo que se ha 
expresado aquí, vale decir que el que ha trabajado 5 años, tiene 5 años más sobre los 
40.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Lo establece así específicamente la ley.
SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI – Sí, lo establece así específicamente la ley, 40 años y 
la respectiva compensación de servicios.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra la señora legisladora Laguardia de Luna.
SRA. LAGUARDIA DE LUNA – Señor presidente: Es para manifestar que realmente la 
ley no pasó solamente por las manos del Poder Ejecutivo, sino que pasó por las manos 
de  la  Comisión  de  Instrucción  Pública,  con  la  firma  de  casi  la  unanimidad  de  los 
integrantes, el único que no estuvo presente fue el señor Gómez. Creo que eso es más 
que garantía de que ha sido estudiado.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Gómez.
SR. GÓMEZ –  Señor presidente: Mi pregunta no ha sido para hacer una polémica ni 
para hablar sutilezas sobre si se ha firmado o no se ha firmado.
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Después de haber pasa un tiempo sin ver la ley, y ante la consulta que sobre la misma 
me hacía mucha gente, y como no recordaba el texto de ella, fue esa la razón de mi 
pregunta, sin el ánimo de darle el carácter de polémica sin fundamento alguno.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general el proyecto en tratamiento.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
Tiene la palabra la señora legisladora Soldavini de Ruberti.

SRA. SOLDAVINI DE RUBERTI –  Pido que se lea por favor el  artículo 1º para ver 
cómo  fue  redactado  por  la  Comisión  de  Instrucción  Pública  en  el  despacho  de  la 
comisión.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Ya se ha leído, señora legisladora, y fue aprobado en 
general.

En consideración el proyecto en particular. Por secretaría se dará lectura al 
artículo 1º.

-Se lee.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración el artículo 1º.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo se vota y aprueba el artículo 
2º por unanimidad.

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  -  El  artículo  3º  es  de  forma,  en  consecuencia  ha  sido 
sancionado el proyecto de ley y será remitido al Poder Ejecutivo para su promulgación.

65 – TECNOLOGÍA DE MICROCOMPUTADORAS
Consideración

SR.  PRESIDENTE (Yriarte)  –  En tratamiento el  expediente  número 82,  del  Poder 
Ejecutivo,  proyecto de ley que ratifica el  convenio suscripto entre la Provincia y la 
Comisión Nacional  de Energía Atómica y la  Empresa Alta  Tecnología Sociedad del 
Estado, relacionado con el desarrollo de la tecnología de microcomputadoras.

Por secretaría se dará lectura al proyecto.
SR. SECRETARIO (Airaldo) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.
Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.

SR. LÓPEZ ALFONSÍN – Señor presidente, señores legisladores: Estamos frente a un 
compromiso legislativo de forma, pero que en el  fondo es mucho más profundo en 
cuanto a la exposición clara de una política soberana en esta Provincia, se ha iniciado a 
través de gestiones, en el amplio y moderno campo de la informática constituyendo esta 
sociedad que representa  el  prólogo del  primer  capítulo  de  un  futuro,  efectivamente 
venturoso y de desarrollo para esta provincia. Es, señor presidente, la posibilidad de 
iniciar un camino que excede el  ir  atrás de las grandes potencias y de los grandes 
proyectos  de  los  países  desarrollados,  es  un  proyecto  que  está  impulsado  por  la 
creatividad  y  la  decisión  y  sobre  todo  por  el  depósito  de  fe  en  el  poblador  de  la 
Provincia de Río Negro y en la materia gris que provee la Provincia de Río Negro para 
superar ampliamente el  estado de competencia en que se desenvuelven los países 
desarrollados del mundo. Solamente accediendo a estos grandes temas que definen la 
competencia  internacional  en  el  concierto  de  las  naciones  es  como conseguiremos 
restablecer la soberanía y la independencia económica. Por eso, señor presidente, es 
que no estamos aprobando meramente un simple proyecto ratificatorio de un convenio, 
sino que estamos enfrentados con un auténtico desafío provincial.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
Corresponde su tratamiento en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  vota  y  aprueba  por 
unanimidad el artículo 2º.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - El artículo 3º es de forma, en consecuencia el proyecto ha 
sido sancionado, oportunamente se remitirá al Poder Ejecutivo para su promulgación.

66 – APICULTURA DE INTERÉS PROVINCIAL
Consideración

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – Corresponde el tratamiento del expediente número 692, 
Poder  Ejecutivo,  proyecto  de ley,  que declara  de  interés  provincial  la  apicultura  y 
regula la actividad apícola en la Provincia. Se agrega expediente número 245, autor 
Rébora, Tomás, proyecto de ley, declara la apicultura de interés provincial.

Por secretaría se dará lectura.
SR. SECRETARIO (Abrameto) - 
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Le cedo la palabra al señor diputado López Alfonsín.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR.  LÓPEZ  ALFONSÍN  –  Señor  presidente:  Nos  encontramos  con  un  proyecto 
presentado por el Poder Ejecutivo de la Provincia, el que con la misma inquietud y con 
los mismos objetivos  fuera presentado también de distinta  manera por  el  legislador 
Rébora, entre otros. Este proyecto presentado por el Poder Ejecutivo fue una ejemplo 
de dedicación de las personas involucradas en esta especialidad, a pesar de eso, señor 
presidente,  por  una  cuestión  de  técnica  legislativa  y  de  economía  –digamos  así- 
parlamentaria, hemos dejado de lado una serie de artículos que tenían más que ver con 
la reglamentación de la ley que con el contenido neto de la misma.

Por  lo  tanto,  de  ambos  proyectos  y  sumadas  las  consultas  con  distintos 
sectores  de  la  provincia  interesados  en  el  tema,  y  acompañados  en  esta  acción 
fundamentalmente por el señor legislador Maldonado en el ámbito del Valle Medio, con 
productores  de  esa  especialidad  en  la  región,  se  hicieron  aportes  para  lograr  el 
dictamen  de  ambas  comisiones,  la  que  presido  y  la  de  Presupuesto  y  hacienda, 
dictamen puesto a consideración de esta Cámara. En ese dictamen se han tenido en 
cuenta, a pesar de la síntesis, algunos de los aspectos esenciales que fundamentaron 
la elevación de este proyecto del Poder Ejecutivo, por ejemplo, en lo referido al interés 
provincial de la apicultura, a la promoción de la apicultura, a la forma y tenencia, al 
ámbito de aplicación, a la protección, a las obligaciones y derechos, al consejo que se 
formará y a otros aspectos no tan importantes, pero sí estrictamente normativos.

Por  todo  ello,  señor  presidente,  es  que  ponemos  ambas  comisiones  a 
disposición el dictamen descontando la opinión favorable que merecerá de este Cuerpo. 
Gracias, señor presidente.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente, señores legisladores: En este proyecto de ley, tanto 
del  Poder  Ejecutivo  como del  que  soy  autor,  se  declara  a  la  apicultura  de  interés 
provincial.

La apicultura es hoy considerada una ciencia y un arte. El centro de interés 
del  hombre  por  las  abejas,  estriba  en  su  capacidad  para  producir  miel  y  cera, 
basándose en ello, el ser humano comenzó a utilizar esta “industriosidad” en beneficio 
propio. Fue así como nació la apicultura.
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Este  oficio,  considerado  por  muchos  como  una  ciencia  y  un  arte,  ha 
evolucionado significativamente desde sus inicios hasta la actualidad. De una manera 
general  puede  decirse  que  la  apicultura  consiste  en  manejar  adecuadamente  un 
enorme  grupo  de  abejas,  algunas  veces  60  mil  por  cajón,  respetando  las  leyes  y 
padrones de conductas de estos pequeños insectos para obtener de ellas miel, cera y 
jalea real.

La  apicultura  ha  avanzado  enormemente  en  las  últimas  décadas, 
especializándose a tal  grado que ahora existe  una importante industria mundial,  las 
llamadas abejas de envío. Con este sistema, las abejas reinas criadas en zonas que 
presentan condiciones ecológicas más favorables para su desarrollo, son enviadas en 
cajitas  de  madera  con  un  pequeño  recipiente  de  agua  y  miel  más  cinco  abejas 
guardianas, a diferentes países del mundo.

La ganancia del apicultor está lógicamente en el producto que es la miel, un 
fluido viscoso, dulce y delicioso elaborado por las abejas a partir del néctar obtenido de 
las flores. Las recolectoras almacenan el néctar en su saco de miel considerado como 
el centro de la comunidad, ya que el contenido alimenticio que en él se encuentra pasa 
inmediatamente  después de su  regreso  a  la  colmena,  a  las  piezas  bucales  de  las 
obreras jóvenes.

Las fundamentales características físicas de la miel son la alta viscosidad, su 
consistencia  pegajosa,  la  alta  densidad,  la  tendencia  a  absorber  la  humedad  del 
ambiente,  la  gran  dulzura  y  especialmente  la  inmunidad  al  deterioro  de  la  acción 
bacteriana. Sus principales componentes químicos, que son la dextrosa y la levulosa, 
considerados  como  azúcares  simples  de  fácil  digestión,  también  en  cantidades 
menores  de  azúcares  complejos  como  la  sacarosa  y  la  maltosa,  la  miel  es 
primordialmente un conjunto de carbohidratos y de allí  que los azúcares constituyan 
entre un 95 y un 99 por ciento de los sólidos que la forman. Está constituida además 
con diferentes proporciones de pigmentos, ácidos orgánicos, minerales y agua, que son 
los responsables en gran parte del sabor, aroma y calidad de los distintos tipos de miel.

En el  proyecto,  además de esta industria que es la  apicultura,  verdadera 
ciencia y arte,  como ya  dijimos, tiene también en nuestra provincia una importancia 
fundamental, la polinización. Es por ello, señor presidente, que esta nueva industria, 
que ya  tiene antecedentes en nuestra provincia desde hace largos años, merece la 
protección del Estado, el estímulo, y por eso la hemos considerado de interés provincial 
en  este  proyecto  de  ley  que  esperamos  tenga  la  aprobación  de  los  señores 
legisladores. Muchas gracias.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Maldonado.
SR. MALDONADO –  Señor presidente: La apicultura en Río Negro está alcanzando, 
por lo menos en el orden de la expectativa, un promisorio nivel de desarrollo, tanto en 
las  necesidades de polinización  de  los  montes  frutales  y  cultivos  de  alfalfa  y  otras 
especies destinadas a la producción de semillas; como por el aprovechamiento de la 
riqueza melífera que ofrece en las zonas de regadío. La abeja va conquistando así 
definitivamente su carta de ciudadanía en la economía provincial.

Río Negro, señor presidente, es uno de los polos de atracción en el nuevo 
mapa apícola que se va conformando. Es indudable que en este rubro, prácticamente 
inexplorado,  la  provincia  encontrará  un  coto  de  recurso  insospechado  hasta  hace 
relativamente poco tiempo. Es importante decir que la experiencia ha demostrado que 
el  colmenar inicial  se forma con un mínimo de capital  y se multiplica por su propia 
dinámica, por eso es una alternativa de esperanza. Nada más.
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SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración en general.

Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad en general.
En consideración en particular.
Por secretaría se dará lectura al artículo 1º.

-Se lee

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Se va a votar. Los señores diputados que estén por la afirmativa, sírvanse 

indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.

-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad  los  artículos  2º  al  8º 
inclusive.
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-Al leerse el artículo 9º, dice el

SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.
Tiene la palabra el señor legislador Maldonado.

SR. MALDONADO –  Señor presidente: Los cursos teóricos y prácticos que se están 
llevando a cabo en la provincia, responden a un plan de actividades y asesoramiento 
por parte de agentes pertenecientes al INTA. Por lo tanto voy a proponer que se incluya 
un representante por el INTA y otro por la Universidad Nacional del Comahue.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador Rébora.
SR. RÉBORA – Señor presidente: Considero atinada la propuesta del señor legislador, 
en  atención  a  que  son  organismos  científicos  que  pueden  aportar  algún  elemento 
importante para esta utilidad.

Por  lo  tanto  el  artículo  nuevo  sería:  “El  Consejo  Provincial  de  Apicultura 
estará integrado por hasta nueve” en lugar de siete y agregar las dos instituciones que 
ha propuesto el legislador Maldonado.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Tiene la palabra el señor legislador López Alfonsín.
SR. LÓPEZ ALFONSÍN –  De acuerdo, señor presidente, con la propuesta del señor 
diputado Maldonado y también con el anticipo de aprobación que da el presidente de la 
Comisión de Presupuesto y Hacienda, pero me parece atinado tener en cuenta que el 
INTA es un instituto nacional, por lo tanto no deberíamos incluirlo obligatoriamente en la 
ley,  sino  a  invitación  o  a  requerimiento  del  Ministerio  de  Recursos  Naturales,  la 
Universidad también por ser una entidad Mixta.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) -  En consecuencia la redacción que propone sería:  “Con 
invitación al INTA y la Universidad Nacional del Comahue”.

Por secretaría se dará lectura al artículo 9º con la modificación propuesta.
SR. SECRETARIO (Abrameto) – “Artículo 9º.- El Consejo Provincial de Apicultura  
estará integrado por hasta siete miembros designados por resolución conjunta  
del Ministerio de Recursos Naturales y la Secretaría de Desarrollo Económico,  
con la siguiente representación: Dos por el Ministerio de Recursos Naturales, uno  
por la Secretaría de Desarrollo Económico, uno por cada una de las entidades 
gremiales regionales, sin fines de lucro de primero o segundo grado que nucleen 
a  los  apicultores  de  la  provincia,  hasta  un  máximo  de  tres.  Asimismo  se 
designará un suplente por cada uno de los representantes del sector privado que 
durará dos años en sus funciones sin perjuicio de su reelección por la entidad 
representada y ejercerán sus funciones “ad-honorem”. Se invitará a integrar el  
presente Consejo, con un representante cada uno, a los siguientes organismo 
nacionales: Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y Universidad 
Nacional del Comahue. Este Consejo, teniendo en cuenta los propósitos de esta  
ley, dictará su propio Estatuto a su constitución”.
SR. PRESIDENTE (Yriarte) – En consideración.

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - Ha sido aprobado por unanimidad.
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-Asimismo  se  votan  y  aprueban  por 
unanimidad los  artículos  10,  11,  12  y 
13.

SR. PRESIDENTE (Yriarte) - El artículo 14 es de forma, en consecuencia ha quedado 
sancionado el proyecto de ley, el que será remitido al Poder Ejecutivo para su oportuna 
promulgación.

No habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión.

-Eran las 19 horas.

José CAMPOS GUTIÉRREZ
Jefe Cuerpo de Taquígrafos
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